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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 Taz  का  निर्माण

 श्री  प्रकाशकों  शास्त्रो  :  बया  खान  तथा  भारी  इंजोनिर्यारिंग  मंत्री  यह

 खाने  की  gar  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  बन  रहे  ट्रेनर  are  किये  गये  ट्रैक्टरों की

 तुलना  में  कई  गुना  मांग

 am  यह यह
 भी

 सच  कि  इन  ट्रैक्टरों  के  ufeaniar  पुर्जों  का  किया  जाता

 ह  ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  पुर्जों  को  उचित  मूल्य  पर  उपलब्ध  कराने  के

 लिए  रोए  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 2
 ह खान  तथा  भारी  इं  तौ  शेयरिंग  मंत्रालय  में  उपबंधों  प्र०  चे  :  (*)

 देश में  बनाये  गये  ट्रक्टर  आयात  किये  गये  ट्रैक्टरों  की  तुलना  में  महंगे  हैं  ।

 जी  नहीं  ।  इस
 समय  ट्रैक्टरों  के  ५५  प्रतिशत

 पुर्जे  देश  में  बनाये
 जा

 रहे  हैं
 ।

 प्रशन  नहीं  उठता

 at  प्रकाश वीर  कास्त्रो  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  भारतीय  किसानों

 को  ये  ट्रेक्टर  सस्ते  दामों  पर  भी  मिल  सकें  इसके  लिए
 भी

 क्या  कुछ  यत्न  किया
 जा

 रहा

 यदि  ध

 Rave

 1801  (Ai)
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 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  इस  समव  तो  ट्रैक्टर  बन  रा  हैं  वे  जरूर  महंगे  लेकिन  om

 की  जाती  है  कि  उनकी  उत्पादन
 क्षमता

 maa  महोदय
 :

 उनको  सस्ता  करने  के  लिए  क्या  कर  रहे  हैं
 ?

 थ्री  To  चं०  सेठी  :  उनकी  उत्पादन  क्षमता  बढ़ाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा है  ।  उत्पादन

 क्षमता  बढ़  जाने  से  कीमत  कम  होने  की  आशा  है

 श्री  प्रकाश बीर  शास्त्री  जानना  चाहता  हं  कि  जो  ट्रेक्टर  वहां  बन  रहे  हैं  वे

 बाहर  से  art  वाले  ट्रैक्टरों  की  अपेक्षा  कितने  महंगे  पड़ेगे
 ?

 उनका  दाम  बाहर  के  ट्रैक्टरों

 से  कितना  प्रतिशत  ज्यादा  होगा ?

 श्री
 to

 चं०  सेठी  :
 तीन  किस्म  के  ट्रैक्टरों  का  उत्पादन  शुरू  हो  गया  भ्रर्थात

 कजे टार  हमकनार  फारगतन भ््ही  ट्रैक्टरों  दौर  चौथा  ट्रेक्टर  इंटरनेशनल

 सन्  १९६४ तक  बम्बई  में  मउन्डा एंड मुन्द्रा एंड  मुद्रा  द्वारा  बनाया  जाने  लगेगा  ।  जहां तक  इनकी

 कीमत  का  ताल्लुक  है  प्राइमर  ट्विटर  वहां  13, Yo0  में  पड़ता  है  प्रौढ़  बाहर  से  (ato ०  आर

 ८,२४०  में  कराता  इती  तरह  जेटर  का  दाम  वहाँ  qVe,GKo  पड़ता  पर  बाहर से  बहू  ११,२००

 का  जाता  है  कौर  फागुन  ट्रक्टर  का  इस  देश  का  दाम  है  १५,७५०,  पर  बाहर  से  यह  R,RRe

 का  भ्राता है

 थ्रो  राम  सेवक  यादव :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  ५०  प्रतिश्त  सामान  यहाँ

 बनता है  तो  फिर  मूल्यों  में  इतना  भ्र स्तर  क्यों  है  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी
 :

 इसका  कारण  वह  है  कि  कभी  कारखानों  की  उत्पादन  क्षमता  कम

 पुरी  हद  तक  नहीं  पहुंची  है  ।  ae  जो  सामान  वहां  बनता  है  वह  भी  कम  बन

 इसलिए  ag  भी  स्वाभाविक  तौर  पर  महंगा  पड़ता  इसलिए  ट्रैक्टरों  की  कीमत

 पड़ती  है  ।

 go  तू  त्रिवेदी  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 विदेशों  में

 हम  से  ज्यादा  तनखाह  और  मजदूरी  होते  हुए  भी  एक  चीज़  सस्ती  बनती  है  वही  चीज

 यहां  बनाने  पर  महंगी  बनती  है  इसका  क्या  कारण  है  ।  क्या  इस  बारे  में  सरकार  की  तरफ
 से

 कोई  अन्वेषण
 किया  जा  रहा

 खान  तथा  भारों  sara  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  जी  उत्पादन

 का  एक  निश्चित  स्तर  श्री  जाने  पर  अनुसंधान  किया  जाता है  ।  उन्होंने  अभी  उत्पादन  आरम्भ

 किया  है
 ak

 उत्पादन  शुरू  नहीं  जब  वे  पुर्व  उत्पादन  करने  हमारे  लागत  लेखा
 परीक्षक  समीक्षा  करेंगे  att  तब  लागत  निर्धारित की  जायेगी

 श्री  यशपाल  fee:  क्या  सरकार  ऐसा  खयाल  करती  है  कि  अगर  काश्तकारों  को

 एक्टर  हायर  परचेज  सिस्टम  पर  दिये  जायें  तो  उनको  कीमत  भी  कम  देनी  पड़ेगी  कौर  सुविधा

 भी  अधिक  होगी  ?

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  :  ऋण  किसानों  को  कृषि  विभाग  द्वारा  ट्रेक्टर  खरीदने के  लिये

 दिये  जाते  हैं  ।
 re

 मूल  wast  में
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 श्री  क्या  टैरिफ  कमीशन ने  ऐसी  कई  सिफारिश  की  है  कि  जो  ट्रैक्टर  इम्पोर्ट  होने  हैं  उन

 बर  रोक  लगाती  चाहिए  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  प्रभी  तक  टिवटर  उद्योग  के  सं  Ta  में  प्रतीक  आया  ने  कोई  जांच  तंदी

 की 1

 fat  कपूर  कया  शुद्ध  स्वदेशी  fact  बनाने  का  कोई  लक्षित  कार्यक्रम  यदि  तो

 उसको  सीमा  क्यो  है  ?

 लिखी  सुब्र  झ्ण्यम  :  सभी  उत्पादन  एककों  वास्तव  हम  देशी  पुर्जों  की  मात्रा  को  बढ़ाने

 का  प्रदत्त  कर  रहे  हैं  ,  क्योंकि  बराबर  के  पुर्जे  प्राप्त  करने के  लिये  विदेशी मुद्रा  प्राप्त  वरना

 प्र धिक धिक  sist  ह  रग  है  ।  टैक्टर  उद्योग  के  संबंध  में  हम  उत्पादकों  पर  देशी

 पुर्जों  के  प्रयोग  के  बढ़ाने  के  लिये  जोर दे  ९३  हैं  ।

 fat  कपूर  कया  लक्षित  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  गया  ate  यदि  तों  सीमा

 क्या  है  ?

 fat  चि०  इस  उपयोग  के  लिये  कोई  लक्षित  कार्यक्रम  नहीं  बनाया  गया  है  ।

 श्री  वॉरियर  :  ये  पुर्जे  कहां  से  प्राप्त  किये  जाते  हैं
 ?

 इन  विदेशी  पुर्जों  को  कौन  भेजते
 कया  वे  अधिक  दाम  लेते  जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  हमारे  देशी  पुर्जों  के  दामਂ  बढ़

 रहे  हैं
 ?

 प्री  fao  सुब्र झग्यम : पुज हमारे पुजे  हमारे  सहयोगियों  से
 किये  जाते  हैं  ।  हम हमेशा यहं

 कोशिश  act  हैं  कि  हमें  सहयोगियों  से  ठीक  कीमतों  पर॑  वस्तुएं  मिलें  ।

 Ts  राम  सेवक  यादव
 :

 किस  देश  से
 ?

 आ बि  सुब्र  प्रत्यक्ष  सहयोंग  के  श्रनुपार  इस  में  अन्तर  होता  रहता  है  ।  उदाहरण  के

 प्रत्येक  उत्पादक  का  सहयोगी  भिन्न  २  देश  में  होता  है  ।  उन  देशों  में  वे  चीजें  प्राप्त  करते

 हैं  ।

 श्री क०
 ना

 ०  तिवारी :  क्या  यह  सट्टी  है  कि  जो  पार्ट  हिन्दुस्तान में  बनते  हैं  वे  बाहर  से  मंगाए

 जाने  वले  पार्ट स  से  कमजोर  हते  हैऔर  इसलिए  किसान
 देशी  पार्टस

 को  पसन्द  नहीं  करते
 ?

 यदि  ऐसा  तो  सरकार  हिन्दुस्तान  में  बनने  वाले  पार्ट स  को  बाहर  से  कराने  वाले  स  जैसा  मजबूत

 बनाने के  लिए  कार्रवाई  कर  रही  है  ?

 श्री  प्र०  चे  सेडी
 :  ऐमी  कोई  शिकायत  हमारे  पास  नहीं  पायी  जोਂ  पार्ट  यहां  बनते  हैं

 वे  विदेशी  मैन्यूफैक्चरर  के
 कले बोरे शन  से

 बनते  इसलिए  उनमें  me  विदेशी  पार्टस  में  कोई

 प्रकार  नहीं  है  ।

 श्री  बिभूति  मे  जातना  चाहता  ड़े  कि  जो  dace  हिन्दुस्तान  में  बन  रहे  हैं  वे

 कितने  हाक  पावर के  ;  कौर क्यो  इनकी  कड़ी  मिट्टी  मैंग्रोव  नरम  मिट्टी  में  जोत  कर  परीक्षा की

 गयी है  ?
 re

 fat  प्रंग्रेजी  में
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 at  प्र०  चं०  जहां  तक  परीक्षा का  सम्बन्ध  है  एग्रीकल्चर  विभाग  द्वारा  जिनकी

 सिफ  की  गयी है  उनकों  ही  मंजूर  किय  जहां  तक  हार्स  पावर  का  सवाल

 १२  से  १८  ड्रा  वार  हों  २०  त  ३०  ड्रा  वार  हावे  पावर  प्रौढ़  ३५  से  ४५  ड्रा  वार  हास

 तीन
 किस्म  के  ट्रैक्टर  बनाए  जा  रहे  हैं  ।

 ी  farraace :  :  कया  इनमें  से  कोई  फैक्टरी  हमारे  श्रायुघ  कारखानों  में  बनाये  पुर्जों  का
 प्रयोग  करती  है  ?

 pit  चि०  सुब्रहमण्यम  ~  इसकी  सूचना  ।

 फोਂ

 ४१४५.  श्री  स०  मो ०  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 ह्  ee
 र

 क्या यह  सच  है  फि  roe  के  लिये  का  दिया  गया  दस  करोड़  रुपये  a  saq-

 मुक्त  ऋण  रिक तक  पूरा  वसूल  नहीं  है  ;.

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  द्वार  कया  उपाय  किये  गये  हैं  ;  कौर

 कितनी  रोशि  वसूल हो  at  है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०  :  (#}

 से  विशेष  ऋण  तौर  ब्याज  को  age  करने  के  लिये  सरकार  जो  कार्रवाई  करने का  विचार

 करती  वह  कभी  विचाराधीन  यह  बात  इस  कारण  पेचीदा हो  गई  है  क्योंकि  लोटा
 ale  इस्पात  पाल  द्वारा  स्थानीय  एक  समिति  ने  विनियंत्रण  करके  कुछ  उपायों  का  सुझाव

 दिया  जिनको  यदि  स्वीकार कर  लिया  तो  उनके  परीक्षण म  स्वरूप  इस्पात  सेवायों  के

 साथ  करारों
 के

 wets  भिन्न  स्थिति  जायेगी  ।  तथापि  सरकार  को  आशा  है  वह

 समिति  की  शिकारियों  पर  शीघ्र  निरण  तौर  उसके  ज  समवाय  से  विशेष  ऋण  एवं

 ब्याज  वसूल करने  के  अपेक्षित  ata  करेगीं  ।

 शी  स०  सो०  बीजों  :
 मैं  समझता  हूं  कि  १०  करोड़  रुखे  १६५४  में  बिना  ब्रज  ऋण  के

 तौर
 पर

 दिये
 गये  थे

 ।
 यहं  राशि  कब  तक  वसूल  क्यों  नहीं  .  की  गई

 ?  बया  कुछ  शि  वर्ग हुई

 हुई
 है

 ?

 खान  तथा  भारी  इंच  हियरिंग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 :

 कोई  राशि  वसूल

 नहीं  हुई  में  यद  उनके  विस्तार  कार्यक्रम  के  लिये  दी  गई  थीं  ।  बाद  यह  प्रभुत्व

 अयोग  को  तौर  गया  और  उन्होंने  सीमा  की हैकि कि  ३०  १९४५८  से  नाम  व्याज  लियो

 जाएगा  ।
 अरत  ब्याज

 सौर  पूज  धन  लेते  हैं
 ।

 अरब
 तक  ब्याज

 की
 किश्तें  भी  नहीं  मिलीं

 .।
 हमें  शी

 घ्  ही  इसके  वारे  में  निर्णय  करने  की  तराशा  हैं  ।

 fal  स०  मो०  बनर्जी  :  ब्याज की  दर  कया  है  कौर  किन  परिस्थितियों  में  feces ने  ब्याज

 नहीं  ?  उनको  व्याख्या  क्या  है  ?

 पनी  थि०  सुब्रझाग्यत :  कतर  के  qa  फिर  बाज  की अदायगी  के  लिपे  सिद्धान्त

 संधारण  मूल्य  में  एक  विशेष  तत्व  जड़ता  होगा  ।  यह  सिफारिश  प्रगालक  बताया  ्य  दी  गई  थी  ।
 ह

 ue
 नत  शरमन भो  में
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 माननीय  सदस्यों  को  विदित  हैकि  सरकार  ने  सिफारिश  को  स्वीकार  नहीं  क्या  है  कि  हमें

 इस  कर्ण  की  अदायगी  के  निमित्त  एक  विशेष  तत्व का  उपबंध  करना  चाहिये  ।  ब्याज के  लिये  ही

 करार  के  उपबंध  हैं  कि  संधारण  मुत्य में गव  विशेष  उपबंध  की  ब्य वर था  की  जाए ।  इसीलिये

 | समस्त  विषय  विचाराधीन है

 पत्री  sata  चूंकि  यह  ऋण  पहले  डिस्को  को  दिया  गया  संधारण  मुख्य

 कितनी  बार  बढ़ा  तौर  क्या  सरकार  ने  इस  ऋण  के  लिये  शभ्रतिरित  विदेशी  ऋण  प्राप्त  करने

 के  अपनी  की  सहायत  को  है

 tal  fao  सुब्र परग्यम : जी हां । विस्तार जी  हां  ।  विस्तार  के  लिये  हमने  विदेशी  ऋणों  की  गारंटी  दी

 जो  उन्होंने दिये  हैं  ।  मेरे  यहां  ये  झ्रांकड़े  नहीं  F  किसंश्रारण  मृत्य  विनी  बार  नीतू

 मेरा  झुमाना  है  कि  VEXE H TFA के  पश्चात्  दो
 बार  बढ़े

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :  मै  यह  जानना  चाहता हूं  कि  यह  जो  ऋण  गया  शत

 के  मुताबिक  उस  को  कितनी  किश्तों  में  वापस  देने  की  व्यवस्था  थी  ?

 पथों  fao
 सुत्र  झमझम  किश्तें  नियत  नहीं  की  गईं  ।

 यदि  राशि  eee TH Tal तक  नहीं  दी

 तो  सरकार  इस  ऋण को  वसूल  करने  के  श्रेय  उपायों  ,  का  विचार  कर  सकती

 थी  बन०  Fo  इस  बात  की  दुष्ट  से  कि  डिस्को  को  ऐसा  ही  ऋण  दिया  गया  क्या

 उन  के  मामले में  ही  शर्तें  होगीं
 ?

 री  चि०  सुब्रह्मण्यम :  जी  हां  ।  chit  को  एक  ही  स्थिति  है  1

 श्री  बड़े  :  म  tg  जानता  चाहता  हूं  फि  डिस्को के  लास  पर  चल  रही  है  या  प्राणदंड  पर  चल

 रही है
 ।

 यदि
 प्राफिट

 पर  चल  रही  है  तो
 १६५८

 से
 प्राग

 कितना  इन्टरेस्ट  उन  पर  निकलता  है
 ?

 tal  चि०  सुब्रहमण्यम :  उनको लालच  हो  रद्दा  है  भ्र ौर मुन्ने  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्यों

 ने  अपने  संतुलन  पत्र  देखे  हैं  ।  लाभांश  की  घाषा।ा की  जा  रही  है  ।  किंतु  यह  arr  एक  fastT

 करार  कैटरीना  दिया गया  जिसमें  यह  तय  पाया  कि  यदि  उन  को  मू  धन  का  ब्याज  देने
 को  कहां  तो  प्रतिघात  मूल्य  में  विशेष  तत्व  का  उपबंध  करना  हगा  ।  यही  वास्तविक

 कठिनाई  है  ।  ब्याज  ५  प्रतिशत  हें  ।  qeuc a aT ah से  राज  तक  यहं  १०
 करोड़ रुपे  है

 ।

 श्री  दाजी  :  उन्होंने  कट्टा  हैकि  करार यह  था  कि  प्रतिदारण  मूल्य  में  विशेष  रंग  जारी

 किया  जाना  चाहिए  ,  जिस  के  साध  सरकार  सहमत  है  ।  तब  क्या  वास्तविक  विषय  वीणा  रान

 है  ?  वयावे देने  से  इन्कार  करते  हैं  सर्दी  प्रतिदारण  मूल्य  विशेष रूप  से  नहीं  बनाया  या

 कया वे  विलम्ब  कर  रहे  क्या  वास्तविक मामला  विचाराधीन  है  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हम  करार
 को  लाग

 कर  सकते  हैं
 ।

 करार  के  अन्तत  हमें  घन  की

 व्यवस्था  करनी  होगी  ।  ताकि वे  उनसे  लौटा  सकें  ।  यह  वास्तविक  कठिनाई  है  ।  हम

 स  से  निकलने का  कोई  तरीका  ढूँढ़ता
 |

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  इस  को  बट्टे  खाते

 में  डाल
 दिया  जाय

 पूल  अग्रेज़ी  में
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 नकली  रेशम  शोर  नायलोन  कपड़े

 1४१६.  pm
 fara  प्रसाद

 भी  रघुनाथ  सिंह :

 व्या  झ्न्तर्राष द्  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  की  सिफ  रिश  केअनुसार  नकली  रेशम  तथा

 नाइलोन  के  कपड़ों  का  निर्यात  बढ़ाने की  एक  योजना  पर  विचार  किया  जा  ter  है  मार

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  बया  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  औद्योगिक  विकास  लिंगम  ने  किसी  भी  योजना

 की  सिफारिश  नहीं
 की  है

 नहीं  उठता  || प्रश्न  ही

 श्री  fara  प्रसाद  क्या  कभी  सरकार  ने  यह  सोचा  है  कि  किसी  हालत  में  नारनौल  के

 कपड़े  बाहर  के  देशों  कों  निर्यात  होंगे

 श्री  कान नंगो  :  काफ़ी  नीय ति  हो  रहा
 है

 ।

 श्री  विधान  प्रसाद  में  यह  जानना  चाता  हू
 हूं  कि  कितने  रुपयें  को  निर्यात

 a  रहो
 है  पैर

 उससे
 हमारे  देश  को  कितना करेन  एक्सचेंज  fet  हा  है  |

 श्री  कानूनगो :  एक्सपोर्ट  प्रोमोशन  स्कीम  के  श्न्तगंत  नियति  हो  ter  है  ।  जहां  तक

 नयी  ति  के  भ्रांकड़ों वा  संबंध  q&a:  में  ७१८  लाख  के  ऊपर  नियति  gar  थ  ।  इन्सेन्टिव

 स्कीम  में  नियत  होता  है श्रौर उस की उस  की  बाबत  उन  को  जम्प  टे  की  अ्तमति  भी  मिलती है  ।

 श्री  कछवाय  :  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  इस  समय  हमारे देश  में  नकली  रेशम  सनौर

 नाइलोन  कितना  पैदा  होता  कितना  कपड़ा  बनाया  जाता  है  ।

 श्री  कान नंगो  :  ये  पूरे  झांकने मेरे  पास  नहीं  है  ,  लेनी करीब  एक  हिसार  लाख  का
 | का  जनता है

 श्रीमती  सावित्री  निगम  हवाल  ही  में  अफ्रीकी  देशों  में  थ  और  रेशम  के

 बाजार  ढूढ़ने के  am  विशिष्ट  '  कदमਂ  गये

 छी  कानूनगो  :  प्रयत्न तो  जाते  हैं  कितु  हमारे  पास  ऐसा  कपड़ा  बनाने के  लिये

 पर्याप्त  कच्चा माल  नहीं  है

 al  रघुनाथ  सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  हमारे देश  में  कितना  me  सिल्क
 शर  नाइलोन  का  सपोर्ट  होता  है  और  कब  तक  हम  इस  में  वल्फ़-सफ़िशेंट हो  जायेंगे  ।

 श्री  कानूनगो  :  स्वावलम्बी  हने  में  बहुत  देर  लगेगी  क्योंकि  हम  गये  के  निर्माण के  लिये

 क्षमताएं  स्थापित  नहीं  कर  सके  ।  हमें  इसका  प्रख्यात  करना  पड़ता  रहा  है  ।  पेरे  पास  .  रायात

 नक  नहीं  हूँ  ।
 ee  ee

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fat  सिंह  :  क्या  सरकार  को  पता है  fe  ae  थे  टक  पोलित रिक  कि  मानव

 त्वचा  के  लिय  विशेष  हानिकारक  विशेष  कर  गर्म  ae  थोडे  कम  गव  वातावरण  में  झोर

 यदि  हां  तो  देश  के  बाजारों  में  *  स  के  उपयोग को  घटाने  के  लिये  क्या  कदम  उड़ाव  गय

 ः

 pal  कानूनगो  :  प्राप्त  किये  गये  मत  के  आसार  ag  हानिकारक  नहीं  |

 श्री  श्रॉकारलाल  बरवा  में यह  जानना  चाहता  फि  जब  सन्निपात  फिया  जाता

 तो  उसमें  विदेशी  मुद्धा  मिलती  है  या  उसके  बदले  में  कई  सामान  मिलता  है  ।

 at  काल नगों  :  सामान  मिलता  है  |

 tat  वार्षिक  :  बया  मिलों  के  पास  steers बाकी  जो  ast  उठाया  जा  रहा
 कयों  कि  इसकी  बिक्री  wit  है  a  मिलें  बन्द  हो  र ी  हैं  तथा  क्रेशरों  को  काम  नहीं

 मिल we  है
 ?

 थी  कानूनगो  :  कोई  फालतू  स्टाक  नहीं  :  बल्कि  कमी

 डा०  सरोजिनी  महिषी :  व्या  सरकार  रेशम  ग्रोर नाइ नन के के
 क

 पड़े  का  निर्वात  करने  का

 विचार  कर  रही  या  कमसे कम  इत वस्तु ग्र ों के के  निर्वात  में  tin  ait  वाली

 ऐसे  att  ahaa  के  रायात को  बटाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 कपड़ा  मशीन  वय

 श्री  यशपाल  fag
 डा  ०  लक्ष्मी  मिल  सचिवों

 | श्री  रामचन्द्र  इलाका

 1४  १८,
 |  श्री  fo  मारकर

 श्री  घलश्वर  मीना

 ं  श्रीमती  सावित्री  निगम

 sit  to  चे  ata

 क्या  खान  aar  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  ३०  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न

 संध्या  ४१५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  इस  बीच  कपड़ा  मशीन  उद्योग  की  प्रस्तावित  मन्त्रणा कार  समिति की  रचना

 an  निर्देश  पदों  को  अन्तिम रूप  दे  दिया गया  है  ;  aK

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 खान  तथा  भारी इंजीनियरिंग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र०  उत्  सेठी  (*)

 an  na  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  उद्योग  तथा  विनियमन  )  १९५१

 के
 अन्तर्गत  एक  wert  विकास  परिषद  वस्त्र  मशीन  उद्योग  के  लिये  बनाई  जानीं  इस  परिषद

 में  इस  उद्योग  के  वस्त्र  मशीनों  के  प्रविधिक  ज्ञान  रखने  वाले  व्यवित  तथा
 te  a

 मूर  wast  में
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 सरकारी  पदाधिकारी  विकास  परिषद् के  वास्तविक  गठन  का  प्रश्न  wet  विचाराधीन

 विकास  परिषद् के  कृत्य  उद्योग  तथा  १६४५१  में  दिये  हुए

 श्री  यशपाल  fag  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कमेटी  में  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री  कौर

 श्रोनजें  के  अलग  अलग  कतने  मेम्बर

 यह  कमेटी  तो  अभी  बनाई  जायेगी  | श्री  प्र  do
 सेठी

 :

 प्रत्यक्ष  महोदय  कमेटी  बनने से  पहले  उसकी  कम्पोजीशन  HA  बताई जा  सकती

 श्रीयाल  सिड
 :  सरकार  की  जो  स्कीम  उस  के  मातहत  इस  के  चेयरमन  कोई  श्राफिशल

 होंगे  या  नान-प्राफिट ?

 श्री  प्र०  चे  सेठी
 :  टेक्सटाइल  कमिश्नर इ  सके  चेयरमैन  ऐसा  विचार

 श्री  उठ  पीठ  बरुआ
 :  क्या  कपड़ा  मशीनों का  निर्माण  करने  वाले  इस  उद्योग को  कोक  तथा

 कोयले  की  कमी  के  कारण  हानि  उठानी  पड़  रही  है  तौर  यदि  तो  क्या  यह  समिति इस  प्रशन

 की  भी  जांच  करेगी  कौर  क्या  सरकार  इसकी  सिफारिश  को  मानने  के  लिये  बाध्य  होगी ?

 1  खान  तथा  शारी  इंजें.निर्यारग  मंत्री  (at  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  प्रश्न  कोक  तथा  कोयले

 के  बारे  में  किया  गया  परन्तु  यह  प्रश्न  समिति
 की  नियुक्ति से  संबंध  रखता

 यदि  एक  पृथक

 प्रश्न इसके  बारे  में  रखा  तो  मैं  उत्तर दे

 शो  में  बेंकटासुब्बया
 :

 हम  att  देश  में  किस  सीमा  तक  कपड़ा  मशीनों का  निर्माण  करनें
 में  समर्थ हैं  ?

 श्री  चि०  १९६२  में  देश  में  लगभग  १४  करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  मशीनों  का

 निर्माण  gari  amar है  कि  इस  वर्ष  हम  १८  करोड़  रुपये
 तक  के  मूल्य  की

 मशीनों
 का

 निर्माण
 कर

 सकेंगे  |

 घी  दे०  जी०  नायक :  इस  वर्ष  कितना  निर्यात  किया  गया  है  ?

 शो  चि०  सुब्रह्मण्यम :  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  परन्तु  यह  अघिक  नहीं  gar

 fat  दो०  चे  फार्मा  :  सलाहकार  समिति  को  विकास  समिति  में  परिवर्तित  किया जा  रहा

 दोनों  में  क्या
 अन्तर

 समिति  द्वारा  क्या  अतिरिकत  कार्य  किये  जाते  क्या

 यह  कुछ  घन भी  दे
 सकेगी  ?

 tat  चि०  विकास  परिषद  के  art  विकास  तथा  विनियमन

 9844.0  में  दिये गये  सलाहकार  समितियों  के  कार्य  बहुत  ही  सीमित  परन्तु  विकास  समिति

 को  सहायता  देने  का  अधिकार
 नहीं —  ee ee

 मल  शंप्रेजी
 में
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 नमक  का  उत्पादन तथा  निर्वात

 +

 सोमती  सावित्री  निगम

 र  al  भागवत  झा  प्रासाद

 को  डा०  ato  तीसरा

 1*४१६
 J

 शो  महेश्वर  नायक

 थी  गोन  स्वरूप

 |
 भी  gate  हंसना

 =]  स०  चे  सामन्त

 क्या  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  देश  में  नमक  का
 उत्पादन  बढ़ाने  के  यत्न  किये  जा  रहे  हैं

 क्या  नमक  के  निर्वात  को  बढ़ाने  की  सम्भावनाम्ों की  जांच  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  तथा
 किस  प्रकार

 ?

 पियोगे  संजो  ( Ti

 जापान  ate  श्रीलंका  को
 नमक

 का
 निर्यात  करने

 के
 लिये  नये  ठेकों की की  बातचीत

 चल  रही  सिंगापुर arte  को  भी  नमक  का  निर्यात
 कस्में

 की  संभावना  का  पता  लगाया जा  रहा  हूँ  ।

 मती  afar  निगम  संभावना  का  पता  कब  तक  लग  जायेगा  तथा  हम  कब  वास्तविक

 era  नमक  का  निर्यात  करना  प्रारम्भ कर  कितनी  मात्रा  निर्यात  किये  जाने की  are

 श्री  कानों  :  हम  जापान  श्रीलंका को  पहिले  से  ही  भारी  मात्ना में  नमक  का  निर्यात

 कर  जितनी  मात्रा के  लिये  नये  ठेकों की  बातचीत  चल  रही  वह  लगभग
 ५  लाख

 टन  यहां  क्यों  को  निर्यात  करने के  बारे  प्रतियोगियों के  मुकाबले  भाड़ा  तथा

 शर्तों  संबंधो  विषयों  का  अध्ययन  किया  जा  रहा

 जनती  सावित्र  क्या  माननीय  मंत्री  गर सरकारी  संगठनों  द्वारा  किये जा  रहे

 नमक  के  निर्यात  से  संतुष्ट हैं
 ?  मुझे  इस  में  शिकायतें  मिली हैं

 tat  कानूनों  :  जहाजों में  भरने  से  पहिले  नमक  के  सब  लदानों का  कड़ा  निरीक्षण  किया

 जाता है

 pat  अब्दुल  गती  दोनों
 :  कया  ग्रामीण  क्षेत्रों  विशेषकर  पुरुषो ंके  प्रयोग के  लिये

 नमक  कठिनाई से' प्राप्त से  प्राप्त  होता है  कौर  यदि  तो  इसके  उत्पादन को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार

 द्वारा  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 ग्रो  कानूगो
 :  dar  नमक  की  मांग  तथा  पूर्ति  में  ग्रस्त  हमें  श्राशा है  मंडी के  नमक

 कारखाने  के  विस्तार  करने  संबंधी  योजना  पूर्ण  हो  जाने  के  यह  कुठ  सीमा  तक  कम

 at

 ्रग्नजा समे A
 lis  En Pn

 मिल
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 श्री  सबोध  ह  समृद्धि  नमक  के  उत्पादक को  तकनीकी  waar  वित्तीय मदद  के  रुप
 में  किस  प्रकार  का  प्रोत्साहन  या  सहायता  प्रदान की  जाती  है  ?

 सह
 |  थ्रो  कानूनगो  :  प्रोत्साहन की  आ्रावश्यकता नहीं

 स०  चं०  सामन्त  :  क्या  निर्यात करने  के  हेतु  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सहकारी  समितियों

 को  प्रोत्साहित  किया जा  रहा

 fat  कानूनगो  :  जी  सहकारी  समितियों  को  अनेक  प्रकार की  सुविधायें  दी  जाती

 tot  श्यामलाल  सर्राफ  :  नमक  का  उत्पादन  बढ़ाने के  लिये  देश  में  शोर  अधिक  साधन

 खोज  निकालने  की  दिशा में  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रह ेहैं  ताकि देश  तथा  विदेश की  मांग  को  पूरा
 किया  जा  सक े?

 कानूनगो  :  गत  तीन  वर्षों में  उत्पादन  दुगना  हो  गया

 श्री  go  च०  सोच  तभी  जो  साल्ट  हम  प्रोइय्स कर रहे हैं कर  रहे  उससे  ज्यादा  साल्ट  पैदा

 करने में  कौन  कौन  सी  दिक्कतें हैं  ?

 jai  कानूनगो  :  मैंने  पहिले  ही  उत्तर  दे  दिया ह  कि  गत ३  ary  वर्षों के  दौरान  उत्पादन

 दुगुना  हो  गया

 श्री  कछवाय  :  अनेकों  साल  पहिले  बापू  द्वारा  यह  आन्दोलन  चलाया गया  था  कि  देश  में

 नमक पर  कोई  टैक्स न  लिया  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  अब  कोई है  कस  लिया  जाता

 सौर  यदि  लिया  जाता  है  तो  कितना  लिया  जाता  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  से  यह  सवाल  कसे  पैदा  होता है  ?

 pat  कपूर  fae:  पश्चिम  पाकिस्तान  में  पाया  जाने  वाला  शुद्ध  तथा  उत्तम
 सेंधा  नमक

 भारत  में  भी  मिल  सकता है  या  नहीं  ,  इसका  पता  लगाने के  लिये  क्या  कोई  खोज-कार्य  किया

 गया  है  कौर  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला ?

 fat  कानूनगो  :  जेसा  मैंने  पहिले  ही  बता  दिया  हम  मण्डी की  नमक  खानों से  अधिक

 नमक  निकालने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 झन्तर्वाघा

 दावत  भट्टाचार्य  :  क्या  यह  सच  है  कि  निर्यात  किये  जाने  वाले  नमक  का  मूल्य  देवा
 में  बिकने  वाले  नमक के  मूल्य  को  अपेक्षा  बहुत कम  है  ?

 tal  कानूनगो  नहीं

 श्री  यशपाल सिह  कया  नेपाल  सरकार  ने  यह  इच्छा  जाहिर  की  है  कि  वह  हम  से  नमक

 लेना  चाहती है  ः
 यदि  तो  अब  तक  नेपाल  को  अपना  नमक  क्यों  नहीं  खिलाया गया  ?

 श्री
 कानूनगो

 :  नमक  तो  उनको
 जाता

 था  अभी  एक  कांट्रेक्ट  हुमा है  एस०  टी ०  सी ०
 से  किने

 पाल  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  इसकी  खरीद  की $$  ्

 पुल  संप्रेषण  में
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 yat  उ०  feat:  गांधी  जी  के  इस  मत  कि  समुद्र के  तट  पर  रहने  वाले  नागरिकों
 को  नमक  का  निःशुल्क  उत्पादन करने  दिया  किस  सोमा  तक  पालन  किया  जा  रहा  तथा

 दशकों  नमक  के  उत्पादन  के  लिये  किस
 ्र  कार

 का  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  ?

 ्रो  erm:  १०  एकड़  भूमि तक  में  नमक  का  उत्पादन करने  के  लिये  किसी  अ्रतुमति
 की  आवश्यकता  नहों है  तथा न  हो  उस  पर  कोई  कर  देना  पड़ता

 शो  उठ  wo  मेरे  प्रीत के  अन्तिम  भाग का  भी  उत्तर दे  दिया  जाय  अथ  समुद्र
 तट  पर  रहने  वाले  को  क्या  बढ़ावा  दिया  जाता  है  ?

 जी  :  जब  यह  अब  पूर्णतया  करमुक्त  तो  इससे  अधिक  अर  क्या  बढ़ावा

 दिया  सकता है  ?
 क्त

 fat  do  चे  जहां  एक  झोर  माननीय  मंत्री  नमक  के  निर्यात  के  लिए  नयी

 मंडियों  को  खोज  कर  रहे  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितनों  मंडियां  पहिले  मंत्रालय  के  हाथ

 से  निकल  ant हैं  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गधी  का तू तगो  :  वस्तुतः  हमने गत
 ७

 वर्षों  से  हो  नमक  का  निर्यात  करना  प्रारम्भ

 किया है  ।  इससे  पहिले हम  कोई  निर्यात  नहीं  करते  थे
 ।

 रबड़  के  वनों  का  पुनः रोपण

 +

 श्री स०  न्र ०  सामन्त

 gata

 1४२०.
 J  श्री  |: ह ०  ato  त्रिवेदी :

 ह  श्री  वॉरियर :

 भो  वासुदेवन  नायर :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रबड़  का  उत्पादन  करने  वाले  क्षेत्रों  में  tas  के  gal  के

 रोपण  को  गति  रोपण  सामप्रो  को  कमो  के  कारण  बहुत  हो  घोड़ो  है  ;

 यदि  तो  भारतोय  बागान  मालिकों  को  रोपण  साम प्रो  का  सम्मरण  करने  के  लिए

 क्या  कदम  उठाये जा  रहें  हैं  ;

 प्राकृतिक  रबड़  की  इस  समय  कितनी  कमी  कौर

 रबड़  के  मामले  में  देश  के
 कब

 तक  झात्मनिभर होने  को  प्राशि  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 (7)  2eR3-Ce  में  लगभग  {E,000  टन

 Po  ord orf: athe
 ee

 (7)  प्राकृतिक
 रबड़  में

 निकट  wa  में  श्रात्मनि्भेर  होने  की  श्राम  नहीं  है
 ।

 —————

 मूल  wash  में
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 श्री स०  चे
 सामन्त

 :  क्या  रबड़  ats  ने  सुझाव दिया  था  कि  पुनःरोपण के स्थान पर के  स्थान  पर

 रबड़  के  नये  वृक्ष  लगाये  जाने  चाहियें ?  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 मंत्रालय  ने

 इस
 विषय  में

 क्यां

 किया है  ?

 सिं  कान नगों
 स्थान  के  निकल  कुछ  क्षेत्रों  में  पुनः रोपण wear  रहता  है  तथा  कुछ

 में  नये  वृक्ष  लगाना |  रबड़  als इस  बात  का  ध्यान  रखता  है  कि  अच्छी  पैदावार  करने  वाली

 रोपण  सामग्री से  उपयुक्त  क्षेत्रों  में  रोपण  किया  जाय  |

 श्री  स०  चं०  क्या  स्वदेशीय  रोपण  सामग्री  के  उत्पादन  के  लिए  प्रयत्न  किये

 जा  रहे हैं

 fat  watt  मलाया तथा  अन्य  देशों से  प्राप्त  अच्छी  पैदावार करने हां
 ताली  सामग्री  से  नर्सरीज़  स्थापित की  गई  हें  ।

 pal  सुबोध  हंसना :
 मंत्री  महोदय ने  बताया है  कि  नये  बागानों

 कौ
 स्थापना  के  लिए

 उपयुक्त  क्षेत्रों  की  पता  लगाया  जायेंगी  ।  अंदमान  तथा  निकोबार
 द्वीपसमूह

 को
 घोड़ कर  कौन  से  क्षेत्र चुने  गये  हैं  ?

 श्री  कानूनगो :  अभी  रोपण  केवल  केरल  में  तथा  संभवतया  कुछ  भ्रंश  मे
 मैसुर

 में
 हदी

 किया  गया  है  अब  महाराष्ट्र  ग्रन्दमान  के  कुछ  क्षेत्रों  को  इसके  लिये
 उपयुक्त

 पाया

 गया हैं  तथा  इन  राज्यों की  सरकारों ने  रुचि  प्रदर्शित की  है  ।

 श्री  वॉरियर  सरकार ने  नये  बागानों को  नाशक  कीटाणुग्रों तथा  wer  हानियों  से
 बचाने  के  लिए  क्या  पग  उठाये  हैं

 ?
 क्या  सरकार  इन  बागानों  के  लिए  छमिनाशक  दवा  को  व्यवस्था

 करने  के  सम्बन्ध में  उपाय कर  रही  है  ?

 खी  कानों  पौधों की  रक्षा  करने  सम्बन्धी  उपायों  की  व्यवस्था  als  द्वारा  कौ

 जाती है  जिसमें  विमानों  द्वारा  दवा  का  छिड़कना भी  सम्मिलित  है  ।

 fal  वासुदेवन  नायर
 :  पुनः रोपण के  हेतु  ऋण  देने  के  लिए  तृतीय  योजना

 में  कितनी

 धनराशि  पृथक  रूप  से  रक्षित  की  गई  थी  कौर  इसमें  से  कितनी  पहिले  ही  खर्चें  हो  चुको है  ?
 क्या  मंत्रालय

 को  श्राशा है कि है  कि  इस  योजना के  दौरान  सम्पूर्ण  राशि  खर्च  कर
 ली

 जायेगा
 ?

 fat  मेरे  पास  पूरे  आंकड़े नहीं  हैं  ।  अपनी  स्मरणशक्ति के  पर
 में

 बता  सकता  हूं
 कि

 प्रथम  दो  वर्षों  में
 ऋण

 कुछ  कम
 लिये

 गये
 क्योंकि  दरें

 कम
 थीं  ।  मेरा

 विचार

 से
 अरब  तक  लगभग १  करोड़  रुपये  दिये  जा  चुके  हैं  ?

 fat  रोपण  सामग्री का  संभरण  करने  वाले  अभिकरण कौन  से
 हैं

 ?

 fat  कानूनगो  रोपण  सामग्री का  संभरण  गैर-सरकारी  ate  तथा  रबड़  aye की

 नसें रीज़  द्वारा  किया  जाता  है  |  मल  पौधे  मलाया  से  मंगाये गये  थे

 पत्री  कोया  क्या  पुनः रोपण  के  लिये  कोई  राजसहायता दी  जाती  है
 ?

 चरो  कानूनगो  :  जी  हां  ।  राजसहायता  Yoo  Go  प्रति  एकड़  से  बढ़ा  कर  १,०००  रुपये

 प्रति  एकड़  कर  दी  गई  ।

 मल  प्र प्रे जी  में
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 मध्य  प्रदेश में  रबड़  प्लांटेशन करने  का  शासन  का  इरादा है  क्या  ?  मध्य  प्रदेश

 में  कुछ
 एड  देने  का  भी  रबड़  प्लांटेशन  के  लिए  सरकार  का  कोई  इरादा  है  क्या  ?

 कानूनगो  :  रि्लांटेशन के  लिए
 way  बताया  गया  है  कि  सबसिडी  दी  जाती

 है  ।  मध्य

 प्रदेश  में  भो  कोई  करना  चाहे  तो  मिल  सकती  है  ।

 peti  विश्वास  प्रसाद :  माननीय  मंत्री जी  ने  कभी  nt  बताया  है  कि  हम  निकट  भविष्य

 में  आत्मनिर्भर  नहीं हो  सकेंगे  ।  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 fat  कानूनगो
 रबड़  की  मांग  इतनी  तेजी  से  बढ़  रही है कि है  कि  प्राकृतिक रबड़  से  इस

 मांग की  gta  कभी  भी  नहीं  हो  सकती

 कोयल का  उत्पादन

 1४२१  श्री
 दी०  चल

 सुरेन्द्रपाल  सिह

 क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ब्रिटेन  के  कोयला  बोर्ड  के  जिस  सदस्य  ने  कोयले  के  उत्पादन  को  बढ़ाने के  लिये  भारत

 दौरा  किया  उसको  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 शर

 इसकी  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चं०

 at  निर्देश लार्ड  रॉबिन्स  जो  ब्रिटेन के  राष्ट्रीय  कोयला  बोर्ड  के  अध्यक्ष

 हैं श्रौर जो  गत  अक्तूबर में  यहां  कराये  के  दौरे  को  ग्रोवर  है  ।  उनके साय  कोयले  के  सामान्य

 उत्पादन  बढ़ाने के  विषय  में  fatty रूप  से  बात-चोट  नहीं  हई  थी  उन्होंने  खनन  यंत्रों  को

 चलाने  तथा  उनका  संघारण  करने  वाले  प्रविधियों के  प्रशिक्षण  के  महत्व  पर  safes  जोर  दिया

 |  उन्होंने  इस  प्रकार की  योजना  तपा  करने तथा  उन्हें  कार्यान्वित करने  के  लिए  सहायता

 देने  के  लिए  भी  -  अपनी  सेवायें  प्रस्तुत की  हैं  ।  इस  प्रकार  की  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  योजना

 बनाने  के  लिए  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  द्वारा  आगे  कार्यवाही

 जा  रही है  ।

 जादो To  चं०  फार्मा  क्या  योजना  तैयार  करने  के  लिए  कोयला  विकास  farts  के  सदस्यों

 शौर गैर-सरकारी  .
 क्षेत्र

 के
 लोगों  को  कोई  समिति  नियुक्त  को  गई  ale  यदि  at,  तो  यद

 योजना  कितनों  tare  हो  को  है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजोनिर्ारिग  मंत्रो  (tt  चि  qian) :  कभी  कोई  समिति

 नियुक्त  नहीं को  गई  है
 ।  हम  गेर-सरकारी  क्षेत्र को  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  देने के  लिए  कहा

 है  तथा
 राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  भी  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  योजना  बना  रहा  है  ।

 दी०  चे  फार्मा  लार्ड  रॉबिन्स  ने  हमारे  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  कार्यक्रम
 में  किस  प्रकार

 की  कमी  पाई  तथा  इस  प्रकार  की
 समिति

 की
 नियुक्ति

 से  यह  कमो ग्सि  पुरी  सकती -

 पल  cast  में
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 श्री  fao  सुब्रह्मण्यम  :  इसके  प्रचार  मुख्य  रूप  से  भ्रमित  यंत्रों  वारा  खानों की  गहरी

 खुदाई  का  काम  किया  जायेगा  ।  इसके  लिये  प्रविधियों  को  यंत्र  चलाने  तथा  इनके  संधारण  सम्बन्धी

 प्रशिक्षण  देना  पड़ेगा  |  इसके  लिए  हमें  विस्तृत  प्रशिक्षण कार्यक्रम  बनाना  होगा  ।

 फि  फ०  नौ  faare “a  :  प्रभी  मंत्री  महोदय ने  बतलाया  कि  जो  मेम्बर  कराये  थे  उनसे

 प्रोडक् यान  के  सम्बन्ध  में  बात  नहीं  की  गई  बल्कि  टेकनीशियन्स  सनौर  मशीनरी  के  बारे  में  बात
 तो  कोल-डस्ट जो  इतना  वेस्ट  होता  है  उसकी  एवं  बन  सकती  हैं प्रौर  प्रोडक्शन की  काफी  ताकि
 हो

 सकती
 है  ।  क्या  इसके  सम्बन्ध में  टेकनीशियन्स  कौर  मशीनरी के  बारे  में  कोई बात  हुई

 जर  चि०  सुब्रमण्यम  :  इस  बारे  में  लाड  रॉबिन्स  से  कोई  बातचीत  नहीं  हुई  थी

 ब्रिटेन  से  जो  विश्लेषण  घटिया  किस्म  के  कोयले  के  उपयोग के faint  सा वित्रों  निगम

 |  ma  थे  क्या  उनसे  किसी  प्रकार को  सुझाव या  मार्गदर्शन  के  लिये कहा  गयां
 था  ।

 पुश्तों  चि०  सुब्रद्यप्यस :  नहीं ।  मैं  बता  चुका  हूं
 कि

 उनसे  मुख्य  रूप  से  प्रविधियों

 के  प्रशिक्षण  के  विषय में  ही  बातचीत हुई  थो  ।

 केल ेके  चग  का  संपत्र

 +

 श्री  महेश्वर
 नायक

 : 1*४२३. J
 Larrat

 सावित्री  निगम

 उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 |  )  गुजरात में  केले  के  चग  का  एक  संयन्त्र  स्थापित किया  जायेगा

 यदि
 तो  प्रस्तावित  सशस्त्र की  कया  क्षमता  श्र

 ताजे  फलों के  सम्भरण  पर  इसका  कया  प्रभाव  पड़ने  को  सम्भावना है  ?

 उद्योग मं  को  करा  डिस्ट्रिक्ट  कोआपरेटिव  मिल्क  प्रोड्यूसर्स

 यूनियन  लिमिटेड  झ्रानन्द  का  अपने  स्थित  वर्तमान  आद्योगिक  कारखाने  में  केला  gra  चूर्ण

 बनाने का  प्रस्ताव  है  1

 प्रस्तावित  संयंत्र  को  क्षमता  प्रतिवर्ष  १,०००  मीटरी  टन  केला  दुग्ध  चू  बनाने की

 होगी  |

 गुजरात  राज्य  में  केले  का  प्रचुर  मात्रा  में  उत्पादन  को  दृष्टि  में  रखते  प्रस्तावित

 स्थान
 में

 केला
 दुग्ध  चूर्ग  बनाने के  लिए

 ताजे
 फलों  के  संभरण  में  कोई  रुकावट  नहीं  होगो

 alert  सावित्री  निगम
 क्या  केले  से  निर्मित  दूघ  में  प्रचुर  मात्रा में  पौष्टिक  पदार्थ

 विद्यमान  होंगे ।  जिससे  इस  कारखाने  में  उत्पादन  का  Wifar

 ह  a
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 pits  :  जी  इसमें
 ट  तथा  केजे  mar  =
 तक  asl  नी  दान  पृ  पौष्टिक  पदा  ह  |

 jared  साबित्री  निगम  :  क्या  केले  का  तू  सरकारी  क्षेत्र  में  बानाने  के  लिए  सरकार

 की  काई  योजना है  ?

 लि  कानों  सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  यह  विजय  भ्रमित  महत्वपूर्ण  नहीं है  ।

 पो  मान
 सिंह  Gouda:  Wag  कारखाना  सहकारी  समिति  द्वारा  सय  for  किया  जा

 रहा  यदि  ता  क्या  राज्य  सरकार  द्व।रा या केन्द्र या  केन्द्र  सरकार  द्वारा  इसको  सहायता  दी  जा  रही

 है  ?

 श्री  कानूनगो  यह  सहकारी  स्मिति  द्वारा  स्वयं  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।

 जो  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सरकार  की  नीति  एप  कारखानों
 की  स्थापना  को

 अन्य  स्थ.नों में भी  प्रत् साइन  देना है  जट्टा  केले  का  उत्पादन  पर्याप्त  होता  है  ।

 श्री  erat  feng:  किन्तु  जिन  स्थानों के  बारे  में  मानवीय  सदस्य  सोचते  हैं

 उन  स्य/तों  में  ga  vita  मात्रा  में  नहीं है  ।

 fal  दे०  जी०  नायक  :  क्या  केले  के  उत्पादकों  के  लिए  केले  को  द्ग्घ  चू  ग  बनाने  वाले

 कारण  at  क  केले  का  सपना  करने  की  अपेक्षा  इसका  मध्य  पूर्वी  देशों  तथा  सोवियत  संव  को

 निर्वात  करना  अधिक  लाभदायक  होगा
 ?

 ची  कानूनगो  केले का  अधिक  मात्रा  में  उत्पादन  किसी  ऋतु  में  ही  होता  है  ज  बेकार

 जाता है  ।  केले  का  उपयोग  इस  प्रयोजन  के  लिये  कुल  उत्पादन  के  उपय/ग के'  अनसार  अधिक

 लाभदायक  होगा  ।

 थी  बड़े  यह  जों  केले का  पाउडर  बनाने की  फ  यार  हो  रही  है  उसमें  कितना

 कैला  saa  कौर  कया  रशिया  को  भेजने  के  बाद  काफी  कला  इसके  लिए  बचेगा  ?

 श्री  कानूनगो  मेंने  जबाब  दिया  है  कि  मुल्क  में  काफी केला  है  ।

 sa  (par
 रंगा  :  यह  चू  भारत  में  ही  उपयोग  किया  जायेगा या  बाहर  भी  भजा  जायेगाਂ

 sw
 ait  यदि ब  हर  ते  ना  फिन  देशों को  ?  कया  सरकार  की  पूर्वी  तट  क्षेत्र  में  भी  इस प्रकार

 के  वा  खने  खलने की  न्« प्र जन  है  ?

 श्री  कान नगों  :  अभी  यह  कार्य  प्रयोगात्मक रूप  में  प्रारम्भ  क्रिया  गया  है  इसको  व्यापारिक

 रूप  कुड  way  बाद  दिया  जायेगा  ।  इसकी देश  में  तथा  बाहर के  देशों  में  काफी  मांग  हु  गी  ।

 जहां  TH  ा  तट  का  सम्बन्ध है  मेरे  विचार  से  वहां  केला
 तो  काफी पैदा  होता  है  किन्तु  इनमें

 दूध  की  मात्रा  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 थ्रो  वायर  इस  कारखाने के  लिए  कितनी  मात्रा  में  कच्चे  केलों  की  ग्रा वश्य कता

 होगी  कौर  क्या  सारा  केला  गुजरात  में  ही  पेदा  होता  है  |

 थी  कातिलों  नहीं  कह  सकता कि  १,०००  पौंड  गढ़े  दूध के  लिए  कितनी  माता  में

 केले की  aaa  होगी  ।  किन्तु  कहां  गया  है  कि  गुजरात  क्षेत्र  में  पर्थाप्त  मात्रा  में  केले  उपलब्ध

 ्
 हैं  ।

 mr  ee

 में
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 थ्री  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  केले  के  पाउडर  से  जो  दूध  बनाया  जायेगा  उसका
 के  लिये  अच्छा  उपयोग  हो  सकेगा  ?

 थी  ऐसा
 कहा  जाता है  कि

 उसका
 बहुत  अच्छा  उपयोग  होगा

 ।

 श्री  क्या  राज्य  ब्यापार  निगम  की  केले  के  विदेशों को  निर्वात  के  लिए  प्रस्तावित

 संस्थापन का  इस  कार  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  git  ?

 श्री  कानूनगो  :.  नहें  ।

 हंगरी  को  चाय  का  निर्यात

 +

 श्री  सन्  Wo
 TERS.

 Lat  चक्रवर्ती

 क्या  ्रंतररा:ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  aa  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हंगरी  के  बाजार में  केवल  एक  ही  प्रकार  की  सस्ते  किस्म

 की  भारतीय  चाय  बेबी  जाती  है  जिसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  उस  देश  में  चाय के
 लोकप्रिय  होने  के  बावजूद  भी  वहां  के  बढ़िया  feed  की  चाय  खरीदने  वाले  लं/गों  को  aaa

 पसन्द  की  चाय
 खरीदने  का  मौका  रहीं  त्र

 यदि  तो  इस  दृष्टि  से  कि  अन्य  अधिक  अच्छी  किस्मों  की  भारतीय  चाय  का

 भी  उस  देश  को  निर्वात  किया  जाये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 faa  सस्ती  (att  कानूनों  )  नहीं

 (a)  mat
 ही  नहं  उठता  t

 Yo  eii@)do  Tea  :  कया  akc  सच
 है

 कि  जब कि  हंगरी  को
 हमारे  निर्यात

 में  १६९

 प्रतिशत
 की  ta  कुल  निर्यात

 में
 केवल  १००  प्रतिशत

 ही  वृ्द्ध
 हुई  क्या हम

 हंगरी  को  घटिया
 द फ । प्म 1 दस्

 की  चाय  का  निर्यात  करते  हैं  जो  हमारे  fasta  के  लिए  हानिकारक

 है

 pa  fate  यह  गत  वर्ष  तुलना  में  कम  किन्तु  आयात  करने
 वाले  देश  सस्ती  चाय  रह

 खरादना
 चाएते  हैं

 ।

 श्री  प्र०्चं०  बरुआ  हवाल  में  हंगरी के  साथ  fea  गये  करार  के  अन्तर्गत  उस  देश  को

 किस  जर  की  चाय  का  i Tia
 किय

 जायेगा  |

 श्री  कानूनगो  चय  की  fer  खरीदने  वाले  देश  पर  frat  करती  है प्रौर  क्रय

 संगठन  ख  दी  जाने  बदली  किस्म  निर्घारित  करते  ।  वास्तव  में  यह  कटुता  Siam  wd  है  कि

 हंगरी  fi  weal  किस्म  की  चाय  का  निर्यात  नहीं  किया  गया  क्योंकि  सबसे  aly  न  किस्म  की  चाय

 एक ०  Flo  पी०  चाय  का  AT
 feats

 या  गया  है  ।

 falter  हंगरी  को Hahah  चाय  निर्वात की  जाती  है  चाय की  किस्में

 नप  तथा  यह  कित  क्षेत्रों  से  निर्वात  की  जाकी है
 ?

 —i  —_——_—  A

 tra  अंग्रेजी  में
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 |  |  व  पप भ pat  कानूनगो  €६२ में  EY,000  किलों  ग्राम  कौर  1&%:  में

 ३१९२,०००  किलो ग्राम चाय  का  निर्यात किया  गय  सारी  चाय

 कलकता  मंडी  a  नियति  की  गई  है  ।

 कोयला  खनन  में

 ian

 1*४२५.
 ै

 J  श्री  रघुनाथ  fag :

 |  श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 शी  बरुआ  :

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 भारतीय
 कर्म  चोरियों

 के  लिए  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  के  का

 अध्ययन  करने  के  लिए  एक  कर्णधार  समिति  नियुक्त  जाने  के  सम्बन्ध  में  भरी न  के  कोयला  बोर्ड

 के  लाड  द्वारा  दिये  गये  सुझाव  का  अध्ययन किया  है  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  प्र०  ऋण  :

 गला  रॉबिन्स  द्वारा  कर्गाधार  समिति  की  स्थापना  करने  के  लिए  कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया  था  ।

 वास्तव  में  उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  कोयला  खानों  सम्बन्धी  मशीनरी  को  चलाने  तथा  उनका

 संधारण  करने  वाले  प्रविधियों  के  लिये  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  होना  चाहिय े।  गेर  सरकारी

 उद्योगों  को  इस  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  तैयार  करने  के  लिए  कहा  गया  |  इन  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 श्री  हेमा  :  क्यो  किसी  गैर-सरकारी  संस्था  ने  इन  सुझावों  को  क्रियान्वित  किया  tak

 कोई  योजना  बनाई  जा  रही  है  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  fro  सुब्रह्मण्यम )
 अभी  तक  कोई

 प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।

 गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  कोयला  खानों  wk  कमंचारियों  के  प्रशिक्षण  की फ्री  esr  :

 योजना
 के

 अतिरिक्त  सरकारी क्षेत्र  में  भी  बहुत  कोयला  खातें
 सरकारी  क्षेत्र  में  भी

 कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की  कया  व्यवस्था है  ?

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  में  पहले  प्रश्न के  उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि  हमारी  विस्तृत
 प्रशिक्षण  योजना है  ।  हमें  गहरी  खुदाई  के  यंत्रों  के  लिए  विशेष  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देना

 होगा ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  में  ae  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  कोई  ऐसी  योजना  है
 कि

 इसमें
 आदमियों  को  शिक्षा  दी  जायेगी  ?

 श्री  प्र०
 चल

 इस
 सम्बन्ध

 में
 उनसे  प्रयोजन  मांगे  गए  जार  हम  भी  योजना  बना

 रहे  हैं  ।

 मूल  श्रंप्रेजी  में

 1801  (Ai)  1.5700--2.
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 श्री  रघुनाथ सिंह  :.  योजना  कितने  आदमियों को  ट्रेन  करने  की  है
 ?

 कि
 फोन  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  प्रभी  विचाराधीन  है  ।  अभी  कोई  निश्चित  प्रस्ताव

 नहीं  ८
 a  l

 रीडर  चे  प्रशिक्षण  किस  स्थान  पर  दिया  जायेगा  आर  इस  पर  कितना

 व्यय  होगा ?

 tat  fro  :  mat  प्रस्ताव  नहीं  ara  हैं  |  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  जब  हम

 इसका  अनुमान  लगायेंगे  तभी  व्यय  के  बारे  में  बताना  संभव हो  सकेगा  |

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  इन  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  के  कारण  देश  को  कितनी  हानि

 हुई
 है

 !

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  में  प्रश्न को  नहीं  समझ  सका

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  में  जानता कहा  गया  है  कि  झ्रादमियों  को  ट्रेन  किया  |

 चाहता  हूं  कि
 अब

 तक
 जो

 लोग  ५४ प्रनटूड ह  करते
 रहे

 हैं  उनके  कारण
 देश  को  कितना  नुकसान

 हुआ
 ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी  :  यह  सवाल  नहीं  है  ।  यह  डीप  माइनिंग के  लिए  स्पेशल  पर सोनल

 को  ट्रेन  करने  का  सवाल  है  |  इस  सम्बन्ध में  प्रयोजन बनाए  जा  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  प्रविधिज्ञों  को  गहरी  खुदाई  में  प्रशिक्षण

 का  उल्लेख  किया  हैं  ।  क्या  देश  में  गहरे  खनन  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 पर्याप्त  मशीनें  उपलब्ध  हैं  ?:

 शो  fro
 :  नहीं  ।  इस  कार्य  के  लिए  हमें  विदेशों  से  सहायता  मांगनी

 पड़ेगी  ।

 +

 |  श्री  स०  सामन्त
 (  श्री  सुबोध  हंसना

 :

 |  at  बसुमतारी  :

 शो  चे  इराक

 श्री  Jo  रण

 श्री  ह०  च०  सोच :

 क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कण  यह  सच
 है

 कि  सरकार का  विचार  aie  प्रदेश में  विशाखापटनम  में  सरकारी

 क्षत्र में  एक  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  का  है  ;

 शारे
 तो  क्या  यह  तीसरी  योजना  में  arew  किया  जायेगा  या  चौथी

 ?
 =

 frat  भ्रश्ेजी  में
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 क्या  इस  कारखाने  के  प्राक्कलन  तैयार  हो  गये  हैं  ;  गौर

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  व्यय  होगी  ;  और  किस  प्रकार  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्र  ०  | ह  से

 चौथी  योजना  की  अवधि में  बैलादिला  विशाखापटनम क्षेत्र  में एक  नये  इस्पात

 कारखाने  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  अध्ययन  करना  श्रारंभ
 कर  दिया  है  ।  इस  कारखाने  की  जगह  के  बारे  में  कोई  निश्चय  वह  अध्ययन  हो  जाने

 शर  लोहे  कौर  इस्पात  के  बारे  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  में  सरकार  की

 मदद  करने  के  लिए  संघटित  कर्णधार  समुदाय  की  श्रंदिम  faa  रखें  मिल  जाने के  बाद  ही  किया
 जायेगा

 fat  gata  हंसना  :  क्या  यह  परियोजना  चलाने  के  लिए  कोई  शिल्पी  सहयीग  आवश्यक

 होगा  ग्रीवा  क्या  विदेश  में  प्रशिक्षित  किये  जा  रहे  wit  देश  के  तीन  इस्पात  कारखानों  के

 शिल्पी  व्यक्ति  उसे  चला  सकेंग े?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  (li  चि०  सुब्रह्मण्यम  )
 :  पहले  हमें  योजना  की

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।  जब  हम  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  विषय  पर  विचार  करेंगे

 तब  इन सब  बातों  पर  विचार  किया  जायगा

 fat  सुबोध  सदा  जब  सरकार  इस  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  तब  क्या  हम  यह
 समझें कि  सरकार  इस  बात  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  कि  यहं  योजना  किस  तरह  चलायी

 जाये
 at  उसका

 खर्च
 किस  प्रकार  पुरा  fear  जायगा ?

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम : प्रभी :  अभी
 केवल  ग्रा वश्य कता  सम्बन्धी  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ग्रोवर

 उसके  बाद  सरकार  निश्चय  करेगी कि  कारखाना  कहां  खोला  जाये  श्र  बाकी  ब्यौरे  बाद  में

 तयार  किये  जायेंगे

 श्री
 स०

 चं०  सामन्त :  चूंकि  बैलादिला  में  भ्रमणी  किस्म  का
 लोहा  इस्तेमाल

 किया  जाने  वाला  है  ;  संचार  की  af  नाई  किस  प्रकार  दुर  की  जा  रही  है
 ?

 pal चि०  सुब्रह्मण्यम :  हमें
 tad

 लाइन  बनानी  होंगी  कौर  ag  बैलादिला  ate

 पत्नी  के  बीच  बनायी जा  रही  है  ।

 तरी  हेमा  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  अच्छी  किस्म  का  लोहा  भद्राचलम  के  पश्चिम में

 ही  मिलता  क्या  उस  संपूर्ण  क्षेत्र  की  खोजबीन  की  जा  wei  है  या  केवल  बिशाख।पटनम्
 जिले  की  ही  खोजबीन  की  जा  रही  है  ?

 ओ  foo  :  संपूर्ण  क्षेत्र  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 धी  yo  चे  इस  कारखाने  के  लिए  भारत
 में  मशीनों के  पुर्जे  ौर  साज़ सामान

 कहां  तक  तैयार  किये  जायेंगे  ate  आयात  किये  जाने  वाले  पुर्जों  ak  साजसामान  की  लागत

 कितनी  ?

 भी  चि०  यह  अनुमान  अभी  नहीं  बताया  जा  सकता
 |

 श्री  ०  वेकटासुब्बया  :  क्या  सरकार  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्री  इस  वक्तव्य

 को
 ध्यान  में  रखेगी  fe  चौथी

 योजना  की
 अवधि  में  इस्पात  कारखाने  समुद्री ,  बन्दरगाह  क्षेत्र

 ee  ee  ee

 मल  झप्रेजी  में
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 में  खोले  जायेंगे  atc  यदि हां  तो  क्या  इस  इस्पात  कारखाने  की  जगह  तय  करने  में  इस  बात

 का  ध्यान  रखा  जायगा  ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम :  यह  भी  एक  बात  होगी  जिस  पर  ध्यान  दिया

 tat  श्र०  प्र०  जैन  :  कले  समिति  के  आधार  पर  अमरीकी  सहायता  किसी एक  परियोजना

 के  लिए  किसी  निश्चित  रकम  तक  ही  सीमित  रखने  के  अमरीकी  प्रशासन  के  निश्चय  के  बाद

 क्या  भारत  सरकार  नें  इस  बात  की  छानबीन  की  है  उसे  विदेशी  सहायता  कैसे  मिलेगी  gk

 किन  देशों  से  मिलेगी  ate  क्या  इंस  बारे  में  सरकार  ने  योजना  बनायी  है  ah  यदि

 हां  तो  वह  क्या  है  ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  बहुत  लंबा  प्रश्न
 छ

 रहे  वह  संक्षिप्त  होना

 |

 श्री  चीं  घुन्नह्ण्यम् : यदि :  यदि  माननीय  सदस्य का  भ्रामक  बोकारों  से  हो

 पति प्र ०  ह  जेन में  केवल  बोकारों  के  बारे में  नहीं  बल्कि  सरकार  द्वारा  खोते जाने

 वाले  भविष्य  के  सभी  इस्पात  कारखानों  के  बारे  में  कह  रहा  है ं।

 श्री  चि०
 :  जहां  तक  संभव  भविष्य  के  लिए  हम  भारत  में  ही  रांची

 तथा  wear  इंजीनियरिंग  कारखानों  में  यथासंभव  अधिक  मशीनें  तैयार  करने  की  कोशिश  कर

 रहे  इसलिए  अतिरिक्त  साजसामान  की  जो  श्रावश्यकता  पड़ेगी  उसे  दूसरे  देशों  से  आयात

 करने  के  बारे  में  सोचना  प्रत्येक  परियोजना  के  लिए  हमें  सोचना  पड़ेगा  कि  किसि

 देश  से
 maa  करना

 संभव  होगा

 val  शिवमूर्ति स्वामी : क्या स्वामी  :  क्या  उस  दल  ने  बेल्लारी  जिले में  लौह  अयस्क  क्षेत्र  की  जहां

 दुनिया  में  सब  से  ज्यादा  लौह  अयस्क  खोज  बीन  की  है  ?  क्या  वहां  कोई  इस्पात

 खोलने  का  निश्चय  किया  गया  है  ?

 श्री  बिन  सुब्रहमण्यम  :  उस  क्षेत्र  में  भी  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  कौर उस  बारे  में
 भी  इस  महीने  में  बहुत  जल्दी  ही  जानकारी  उपलब्ध  हो  जायगी

 नेपाल  को  व्यापार-पारगमन  सुविधायें

 ी  यामलाल  :

 f  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 श्री  रखना सिह  :

 1४२७.  श्री  प्र०  च०

 श्री  भी ०  So  यादव  :

 थ्री

 थ्री  बि रान चन्द्र सेठ

 थी  दी०  चे

 क्या  भ्रन्तररष्ट्रीय  व्यापार '  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  व्यापार  कौर  पारगमन  के  बारे  में  भारत-नेपाल  वार्ता  पिछले  अक्तूबर  में

 हुई  ar

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  वार्ता  का  क्या  परिणाम  निकला ?

 उद्योग  मन्त्री
 :  जी  हों  ।

 मुख्य  मुख्य  निश्चय  इस  प्रकार  हैं  :--

 (१)  बांड  पद्धति  की  समाप्ति ।

 (२)  नेपाल  द्वारा  नेपाली  सीमाशुल्क  में  भारत  के  लिए  भेदभाव  की  समाप्ति  ;

 अर

 (३)  पाकिस्तान  के  साथ  भारत  के  जरिये  नेपाल  के  व्यापार  के  लिए  परिवहन

 सुविधाए  |

 इस  सम्बन्ध  में  जारी  की  गयी  संयुक्त  विज्ञप्ति  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी
 '

 गयी

 में  रखी  गयो  ।  देखिये  संख्या  बल  टी०  Rowu/g a]  अनुमान  है  कि  व्यापार

 के  विस्तार  के  लिए  दोनों  देशों  के  बीच  बातचीत  wat  कुछ  महीनों  में  होगी ।

 श्री  यामलाल  सर्राफ  :
 चूंकि  इस  समझौते पर  हस्ताक्षर  हो  चुके  क्या  उसे  लागू  किया

 गया  है  ?  यदि  तो  वह  अब  किस  तरह  चल  रहा  है  ?

 श्री  कानूनगो :  वह  बिलकुल  ठीक  चल  रहा  है  सिवाय  इसके  कि  नेपाल  सरकार  को

 वे  खास  खास  wed  घोषित  करने  हैं  जहां  से  हो  कर  का  व्यापार  भारत  मे

 गुजरेगा  ।

 श्री  यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  सरकार  ने  मागं  निर्धारित  करने  शर  गोदाम  में  माल  रखने

 के  स्टेशन  निर्धारित  करने  का  जहां  से  at  कर  विदेशों  से  सारा  व्यापार  नेपाल

 अधिकार  रक्षित  रखा है  ?

 पति  कान नगों
 :  ag  विदेशी  नहीं  जहां  तक  विदेश  से  नेपाल के  साथ  संपूर्ण

 गमन  व्यापार का  सम्बन्ध  है  गंतव्य  स्थान  बंदरगाह  बांड  की  जो  व्यवस्था  की  गयी  थी

 वहू  wa  रह  कर  दी  गयी  gi  wa  व्यवस्था  यह  है  कि  यदि  नेपाल  की  सीमा  तक  माल

 भारतीय  रेलवे  से  ले  जाया  जाना  है
 तो

 उन्हें  बांड  घरना  पड़ेगा
 |

 श्री  प्र०  Mo  FEMI:  क्या  सरकार  को  ध्यान  नेपाल  सरकार  के  प्रवक्ता  इस  कथन

 की  झोर  दिलाया  गया  है  कि  भारत  द्वारा  नेपाल  को  दी  गयी  वर्तमान  सुविधाओं  से  भी  वह

 पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार  कर  यदि  यह  ठीक  है  तो  अब  नेपाल  को  alee

 परिवहन  सुविधाएं  क्यों  दी  जा  रही  हैं
 ?

 fat  वह  अतिरिक्त  सुवविधाएं  नहीं  हैं  ।  नेपाल  का  पाकिस्तान  के  साथ  बहुत

 थोड़ा  व्यापार  है  ।  वह  व्यापार  बढ़ाने  के  लिए  उस  व्यापार  को  भारत  से  हो  कर  गुजरना

 होगा  ake  उस  सम्बन्ध  में  माल  लाने  ले  जानें  के  लिए  प्रवेश  ate  पारगमन  के  स्थान  घोषित

 करने  होंगे  ।

 श्री  इखजीत गुप्त  :  ये
 सीमा

 शुल्क  तथा  बांड  पद्धति  को
 समाप्त  करने  से  भारत  को  जो

 होंगे  बे  नेपाल  के  बाजार  में  भारतीय  माल  की  प्रतियोगिता  में  पाकिस्तान  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अधिक  सस्ता  माल  निर्यात  करने  के  लिए  द् +)  जा  रही  परिगमन  सुविधाओं से  कहां तक

 प्रभावहीन  हो  जायेंगे  ।

 श्री  कानूनगो :  अंतर्राष्ट्रीय  कानून  और  प्रधानों  के  भूमि  द्वारा  चारों

 झोर  से  घिरे  हुए  देश  को  पड़ोसियों सें से  पारगमन  की  प्राप्त  करने  का  अधिकार

 होता  है  ।  यह  हम  उन  पर  कोई  ऐहसान  नहीं  कर  रहे  वह  एक  जिम्मेदारी  है  जो  हमें

 पूरी  करनी  है  ।  उससे  नेपाल  के  साथ  हमारे  व्यापार  पर  कितना  पड़ेगा  इसकी  कोई
 कल्पना  नहीं  कर  सकता  |  वह  सभी  देशों  कौर  सभी  माल  के  बीच  प्रतियोगिता  का  प्रश्न

 है
 ॥

 श्री  eft  किरण  कामत  :  क्या यह  सच  है  कि  इस  बातचीत  के  समय  या  उससे

 पहले  चीनी  माल  भारतीय  प्रदेश स  हो  कर  नेपाल  ले  जाने  के  लिए  कुछ  सुविधाएं  देना

 मंजूर  कर  लि  गधा  था  श्र
 यदि  हां  तो  किस  आधा  पर  किन  वस्तु द्र ों

 में  ?

 |  कानूनगो  चीनी  wa  at  बात  नहीं है  प्रश्न यह  कि  चारों पोर  से
 घिरे  हुए  देश  को  पारगमन  का  श्रेणीवार  होता  है  ।  नेपाल  को  कई  वर्षों  से  यह  प्रतिकार

 मिला  हुआ  है  ।  अब  जो  परिवततेंत  किया  गया  है  वह  यह  है  नः  ave  पद्धति  समाप्त  की

 गयी  at  वह  उस  माल  कें  सम्बन्ध  में  समाप्त  की  गयी  है  जो  नेपाल को  सीधे  जाने

 वाले  हवाई  जहाजों  या  भारतीय  रेलवे  से  भारतीय  बंदरगाहों  से  नेपाल  को  भेजा  जाता

 है  |

 उनकी  प्रश्न  यह  था  कि  वह  चीन  से  आयात  किय  गय tama  महोदय

 माल  पर  लागू  होता  है
 ?

 fat  कानों  जी
 हाँ

 ।

 ग  पूरी  विष्णु  कामत
 :

 प्रति  E  था  कि  चूंकि  भारत  ने  युद्ध  घोषित  feat  कौर

 भारत  रक्षा  नियम  लाग  किये  इसलिए  चींनी  माल  भारतीय  sta  से  क्सी

 दूसरे  देश  में  लाने  ले  जाने
 पर  यदि

 रोक
 नहीं  तो

 प्रतिबन्ध  अवश्य  होना  चाहिये
 ।

 इसलिए
 मैं  जानना  चाहता हुं  कि  क्या  बातचीत  के  दौरान  या  उससे  पहले  भारतीय  प्रदेश  से  चीनी

 माल  नेपाल  ले  जाने  के  लिए  कोई  सुविधाएं  दी  गयी  थीं

 वहू  कहते हैं महोदय :  कि  चारों  att  जमीन  से  घिर ेहुए  सभी  दंगों

 को  व
 सुविधाएं  देने  के

 लिए
 अन्तराष्ट्रीय  नियमों  के  अनुसार  हम  बाध्य  हैं

 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 वह  भले  ही  किन्तु  राष्ट्रीय  स्तर  पर  हमारे  ak

 चीन  के  बीच ag  की  ae 4 T BAT feqiat & | Zafer  चीनी
 माल  भारत  से  होकर  नेपाल  किसि  तरह

 जा  सकता है  ः

 fat  कानूनों  पहले  भारत  न  हो कर  कोई  चीनी  माल  नेपाल  नहीं  गया

 है  ।

 भ  हरि  fas  कामत  377i  के  अ्रधिनियम  के  अधीन  वह  एक  wa  देश

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 tart  महोदय  उन्हें  चन्दू  पीठ' के विरुद्ध के  विरुद्ध  घोषित  नहीं  करना

 चाहिये ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  मुझे  खेद  है  मुझे  गलत  समझा  |

 महोदय  मंत्री  जों  बात  बता  रहे  हैं  वह  उसे  समझें
 ।

 गो  हरि  विष्णु  कामत  उन्होंने  क्या  बात  बताई है  ?

 fata  महोदय  जिस  safe  की  are  उन्होंने  निर्देश  किया  है  उसके  दौरान

 कोई  माल  नहीं  गजरा  है  ।

 श्री  fac  कामत  यदि  हमने टीक  र सुना  था  at  पहले  उन्होंने  कहा

 था

 fray  महोदय  :  वह  सुविधा तो  परन्तु  इसका  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा

 है  ।

 शो  हरि  विष्णु  कामत  ण्य  रूप  से  जा  रहा  है  ।  शायद  इसका  उन्हें  पता

 नहीं है  ।

 श्री क०  ना०  तिवारी  :  पाकिस्तान  सौर  चाइना  को  जो  टांजिट  फैसिलिटी दी  गई

 उस  से  हिन्दुस्तान  की  ट्रेड  पर  कितने  परसेंट  असर  पड़ा  है  तौर  किन  किन  aeqat  पर

 असर  बड़ा  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  में  ने  wat  कहा  है  कि  राज  सेਂ  afer  बहु  पहलें से  नेपाल

 को  इंडिया  से  ट्रांजिट  फैसिलिटी  दी  गई  हैं  ।

 श्री क०  ना  तिवारी  :  मेरा  प्रश्न यह  है  कि  पाकिस्तान  a  चाइना  को  जो  ट्रांजिट

 फसिलिटीज दी  गई  उन  से  हिन्दुस्तान  की  जो  ट्रेंड  नेपाल  से  होती  उस  को  कितने

 परसेंट  धक्का  लगा  है  कौर  किन  किन  वस् तुम् रों  पर  श्रसर  पड़ा  है
 ।

 श्रष्पक्ष  महोदय
 :

 यह  जवाब  पहले  दिया  गया  है  कि
 mat  ag  कहना  मुश्किल  है

 अभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  |

 शो  कठ  ना  तिवारी  किन  किन  में  कमी  हुई  है
 ?

 fot  कानों  हम  ait  उसका  श्रीमान  नहीं  क्योंकि  पाकिस्तानी

 सुविधाएं  अभी  कायम  नहीं  की  गयी  हैं  ।

 श्री  यशपाल सिंह  :  नेपाल  are  पाकिस्तान  के  बीच  जो  व्यापार-समझौता हुमा  है

 उस  की  वजह  से  हमारा  माल  हमारी  मर्जी  के  खिलाफ  पाकिस्तान में  पहुंचता  रहेगा ।

 सरकार  ने  इस  के  लिए  कदम  उठाए  हैं  नेपाल  दोनों  किश्तियों

 में  सवार  न  हो  स+  ;

 ci  कानों  :  नेपाल एक  स्वतंत्र  देश है  ।  उसे  व्यापार  के  लिए  भारत से  रास्ते

 मांगते  का  wae  करने  का  अधिकार  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  रामेश् वरा नन्द  :  मं  जानना  चाहता  ह  कि  नेपाल  सरकार का  पाकिस्तान  शर  सीन

 के  साथ  सम्बन्ध  होने  से  क्या  भारत  के  साथ  व्यापार  में  कुछ  कटुता  झा  गई  है  |

 may  महोदय  :  अभी  थोड़ी  देर  के  बाद  |

 श्री  रामइवरानन्द  अभी  बता  तो  बरच्छा  होता  |

 अ्ष्यक्ष  महोदय  :  अभी  उन
 को  मालूम  नहीं  तो  वह  कैसे  बतायें

 ।
 प्रगति  प्रश्न  ।

 fat  कपूर  सिंह  :  मं  एक  अनुपूरक  प्रश्न  पुछना  चाहता
 था  ।

 महोदय  :  मुझे  खेद  है  मैं  ने  दूसरा  प्रशन  जाने
 के  लिये कह  दिया

 दै
 ।

 जरि  कपूर  हुसैन
 :  में

 ने  इस  विषय पर  एक  ध्यान  दिलाने
 की  सुचना  दी  थी

 ।

 मेरा  ख्याल  था  कि  अगर  श्राप  मुझे  एक  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत
 दे

 देते  तो  उसको
 जा  सकता  था  ।

 farmer  महोदय  मेँ  मालूम  करूंगा  |

 प्री  दाजी
 :

 श्री  कपूर  सिंह  आपका  ध्यान  अपनी  ae  नहीं  दिला  सक  रहे  हैं
 ।

 यह  श्राइचय की  बात  है  ।

 jue  महोदय  कम्यूनिस्ट प्री  के  एक  सदस्य  थे
 ।

 जब  मैं  ने  उन्हें  मौका

 नहीं  दिया  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  अपने  शरीर  के  आकार  के  कारण  ही  वह  मेरा  ध्यान

 अपनी  आर  आकर्षित  नहीं  कर  सके  |

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 1४२८.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियर  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 )  क्या  aa  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  संगठन  के  विकेन्द्रीकरण  की  विस्तृत

 योजना  बना  ली  गयी  है  ;

 यदि  तो  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  विभिन्न  विभागीय  कार्यालयों  पर

 प्रभाव  डालने  वाली  योजना  की  क्या  विशेषतायें  हैं  ;  ak

 क्या  उन  कार्यालयों  का  भी  विकेन्द्रीकरण  जायेगा  जिनका  केन्द्रीयित

 कार्य  कुशलता  तथा  मितव्ययिता  की  दृष्टि  से  सन्तोषजनक  रहा  है  ?

 खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  wo  Wo  :

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  इस्पात  कारखानों  के  सामान्य  प्रबन्धकों  को  ake  अधिक

 शक्तियां प्रदान  की  हैं  ।

 प्रबन्धकों  को  सभी  पदों  पर  केवल  उन  को  छोड़  कर  tray  लिए

 सरकार  की  भ्र नुम ति  प्राप्त  करनी  होती  है  शौर
 Yoo—eyo

 रु०  के  वेतन क्रम  के  ग्रैजुएट
 इं  जीनियरों /  जूनियर  इंजीनियरों

 की  प्रारंभ  ठीक
 दिति

 को  छोड़
 कर  जिनमें  a

 सरकार

 ait  में
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 की  are
 से  ही  भरती  होती  wear  सभी  पदों  पर  पद्वद्धि या  wear  प्रकार  &  नियुक्तियां

 करने  की  शक्ति  wart  की  गयी  है  ।  उन  कर्मचारियों  को  छोड़  कर  ferret  नियुक्तियां

 सरकार  द्वारा  या  सरकार  की  अनुमति  से  की  जाती  हैं  अन्य  कमंचारियों के  लिए  उन्हें
 अनुशासनात्मक  प्राधिकार  भी  होगा  ।  सामान्य  प्रबन्धक  विदेशी  कर्मचारियों  की  नियुक्तियां

 भी  कर  सकते  हैं  लेकिन  उनकी  नियुक्ति  की  शर्तों  र  उन  की  संख्या  पर  कंपनी  के

 निदेशक  मंडल  की  अनुमति  प्राप्त  करनी  होती  है  ।  खरीद  संबंधी  कामकाज  की  जिम्मेदारी

 इस्पात  कारखानों  पर  सौंप  दी  गयी  है  ।  बिक्री  संबंधी  कामकाज  केन्द्रीकृत  रहेगा  लेकिन
 प्रत्येक  सामान्य  प्रबन्धक  के  पास  एक  वाशिज्यिक  प्रबन्धक  भी  ear  करेगा  जो  केन्द्रीय  बिक्री

 कार्यालय  और  उत्पादन  विभाग  में  उचित  सम्यक  बनाये  रखेगा  |

 जी
 नहीं  ।  लेकिन  केन्द्रीय खरीद  संगठन  बंद  कर  दिया गया  है  प्रत्येक  का

 खाने के  लिए  खरीद का  काम  सामान्य  प्रबन्धकों  को  दे  दिया गया  है  ।  जहां तक  केन्द्रीय  बिक्री

 कार्यालय का  संबंध  है  वह  तीनों  ही  कारखानों  के  लिए  सेवा  अभिकरण  के  रूप  में  जारी

 रखा  जा  रहा  है

 पश्तो  इन्द्रजीत  गीत  :  क्या यह  सच  है  कि  इन  तीनों  कारखानों के  सामान्य  प्रबन्धक  काफी

 समय  से  यह  wae  कर  रहें  थे  कि  दैनंदिन  मामलों  में  खर्च  संबंधी  उनकी  वित्तीय  शक्तियां

 बढ़ायी  जानी  चाहियें
 ?

 क्या  नयी  योजना  में  उसके  लिए  कछ  किया  गया  है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  ऐसी  बात  नहीं

 है  ।  वह  प्रत्येक  कारखाने में  नियुक्त  वित्तीय  परामर्श दाता  के  नियंत्रण  के  संबंध  में  है  ।  जसा

 कि  पहले  बताया  जा  चका  है  ,  जनरल  मैनेजर  को  वित्तीय  की  राय

 विपरीत  काम  करने की  भी  शक्ति  दी  गयी  है  |

 part  इकजोत गीत  :  क्या  तीनों  ही  कारखानों  में  एक  ale  संस्था  के  रूप  में  काम  करने

 वालीਂ  परिवहन  तथा  नौवहन  विभाग  को  भी  विकेन्द्रीकरण  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  वह  बिक्री  संगठन  के  संबंध  में  ।  एक  केन्द्रीय  संगठन  के  द्वारा

 श्रमिक  अच्छा काम  चलेगा  t

 pat  इन्द्रजीत  जप्त  वह  fatter  नहीं  है  ।  परिवहन तथा  नौवहन  विभाग  का  बिक्री

 से  कोई  संबंध नहीं  है  ।  वह  संगठन  तो  कलकत्ता  बंदरगाह  में  बनाने  वाले  कच्चे  माल  को लेता

 है  और  जहाजों  से  उसे  कारखाने में  भेजता  है  |

 pat  fro  सुब्रह्मण्यम  प्रत्येक
 कारखाना

 माल  इन्दर
 लाने  वाले  संगठन

 की
 देखभाल

 कर  लेता है  ।

 श्री  दाजी  :  क्या  सरकार  ने  वित्तीय  परामर्शदाताओं  का  विशेष  पद  छीन  लेने  के  विषय  पर

 विचार  किया  है
 ?  सरकार  कौर  महालेखा  परीक्षक  के  बीच  विवाद  का  क्या  परिणाम

 क्योंकि  उसने यह  कहा  था  fe  car  करना  श्रसंवंधानिक  होगा ।

 ।  वित्तीय  परामर्शदाता  का  महा  लेखा  परीक्षक  से  कोई  संबंध pat  fro  :
 जी  नहीं

 नही ंहै  ।  महालेखा  परीक्षक  का  संबंध  लेखा  परीक्षा से  होता  उस  पर  महालेखा  परीक्षक  के

 साथ  wat  भी  चर्चा  हो  रही  है  |
 क र  —  ल Eee

 मल  झरंग्रेजी  में
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 तर्कों  EMS अर  दिल्ली  के  बीच  हुआ  पत्रव्यवहार गुप्त शी  श्र०  प्र०  फार्मा  :  सामान्य

 होता है  या  सामान्य  प्रकार का  होता  है

 जी  चि०  सामान्य  प्रबंधकों  सरकार  के  बीच  कोई  पत्रव्यवहार

 नहीं रा

 फन्नी  है  बांटा  सुरय्या  :  क्या
 विकेन्द्रीकरण

 के
 नाम

 पर  जिम्मेदारी  टालना  उत्पादन

 की  कार्यक्षमता पर  घातक  प्रभावों  at  रोकने के  लिए  पर्याप्त  कार्यवाही  की  गयी है

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 ये  सभी  कार्यवाहियां  कार्यक्षमता  बढ़ाने  कौर  निश्चय  करने

 जिम्मेदारी  निर्धारित करने  के  लिए  की  जा  रही  हैं  ।  वास्तव  में  विभिन्न  कार्यों के  विकेन्द्रीकरण

 के  लिए  की  गयी  कार्यवाहियों से  कार्यकुशलता  शौर  उत्पादन  में  वृद्धि हुई  है  ।

 fail स०  मो०  ata:  क्या यह  सच  है  कि  यह  निश्चय  किया  गया  था  कि  कोई  सामा

 प्रबंधक  संचालक  नहीं  होगा
 और  क्या यह  सच  है  कि  यह  निश्चय  रुकेगा  में  भूतनी

 प्रभाव से  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  ?

 pall
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :

 जी
 तीन  प्रबन्धकों में  से  दो  बोझ में  नहीं

 रूरकेला का  सामान्य  प्रबंधक  अब भी बोर्ड भी  बोर्ड  में  है  लेकिन  बहुत  शीघ्र ही  वह  बोर्ड में  नहीं

 रहेगा  |

 fat  वॉरियर  :  इन  सभी  कारखानों  के  विभिन्न कार्यों  जैसे  बिकती  कौर  दूसरी  बातों

 का  समन्वय  करने के  लिए  सरकार ने  कार्यप्रणाली  स्थापित की  है
 ?

 शो  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  तीनों  ही  कारखाने  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  जहां

 कहीं  होती  है  वहीं  समन्वय  करती  है  ।

 Oe

 yet  के  लिखित  उत्तर

 औद्योगिक  उत्पादन  में  कमी

 1४२९  sa
 हाजी

 भी  प्र०  चे  बरा

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे fi

 क्या  यह  सच  है  कि  औद्योगिक उ उत्पादन में  वृद्धि  ११  प्रतिशत  के  ate  लक्ष्य  से  पीछे 4
 कर  गयी  ए  i

 क्या यह  भी
 सच

 है  कि  गैर-सरकारी क्षेत्र  उसे  दिये  गये  लाइसेंसों  का  उपयोग  नहीं
 शर  सका है

 ~
 यदि

 तो
 किस  लक्ष्य  शर  क्षमता  के  लिए  ये  लाइसेंस जारी  किये  गये  थे  ?

 wast  में
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 उद्योग  मंत्री  का  :
 से  (7)  .

 भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवर

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा
 गया

 ।
 देखिए

 संख्या  एल०  ०

 Ro¥G/E 3]

 श्रोरियन्ट  पेपर  मध्य  प्रदेश

 Sat  कछवाय :

 Lat  घटिया

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  जिला  शहडोल  में  प्रोरियन्ट  पेपर  मिल्स  को  जुन  Gaye F में  एक

 कागज  का  कारखाना  स्थापित  करने कें  लिए  लाइसेंस दिया  गया  वै

 क्या  लाइसेंस की  अवधि  १९६३  में  समाप्त हो  गई  six  मिल  में  श्रेय  तक
 आरम्भ  नहीं  हुआ  है  ै

 क्या यह  सच  हैकि  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  मिल  के  विरुद्ध  रिपोर्ट  दिये  जाने के

 बावजूद
 q&ui  मिल  को  दिये  लाइसेंस का  नवीकरण  कर  दिया गया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  हां  ।

 यह  कारखाना  निर्माणाधीन  है  इसके  लाइसेंस  की  अवधि को  ३०  जून

 १६६४  तक  बढ़ा  दिया गया
 |

 शौर  राज्य  सरकार  ने  लाइसेंस की  अवधि  को  बढ़ाने का  विरोध  नहीं  किय

 है  लेकिन  वह  केवल  यह  चाहती  है  कि  इस  अवधि  को  सभी  सम्बन्धित  बातों  पर  पूरी  तरह  ग़ौर

 किए  बगैर  न  बढ़ाया  जाए  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  फर्म  के  लाइसेन्स  की  अवधि  १९६४ तक  बढ़ाने

 के  लिए  स्वीकृति  देने  का  निर्णय  करती  बार  अवधि  बढ़ाने  के  लिए  दिए  गए  फर्म  के  आवेदन

 १९६३ के  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने के  कारखाने की  योजना  में  अब  तक  की

 गई  प्रगति  के  समेत  सभी  सम्बंधित  बातों पर  पुरी  तरह  ग़ौर  किया  है  ।

 कोयले  को  श्रेणियां  निर्घारित  करना

 sit  रघुनाथ  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कोयले की  ऊष्मा  उत्पादकताਂ  के  mene  पर  कोयले  की  श्रेणियां

 निर्धारित  करने के  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए

 सरकार  ने  कदम  उठाये

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  विशेषज्ञ  समिति  की

 सिफारिशों को  क्रियान्वित  करने के  आवश्यक  प्रमुख  उपाय  एक  ऐसा  बड़ा  संगठन
 स्थापित  करना  जो  नमूने  तैयार  उनका  परीक्षण  करे  तथा  क्रशर  शादी  जैसा  आवश्यक

 क

 मिल  अंग्रेजी  में

 tCalorific  Value.
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 उपकरण करे  ॥  इस  उपकरण  की  बहुत  बड़ी  मात्रा  करनी  पड़ती  है  ।

 इन  संगठनात्मक  प्रश्नों  के  अतिरिकत  कोयले की  उपयोगी ऊष्मा  उत्पादकता  निश्चित  करने

 के  मूलभूत  सूत्र  का  निर्णय  करने  सम्बन्धी  तथा  ये  ana के  प्रश्न  हैं  कि  रसायनों

 तथा  aa  पदार्थों  के  कौन  से  गुण  उक्त  ऊष्मा  उत्पादकता पर  प्रभाव  डालेंगे  तथा
 किस  सीमा  तक  ये  सारी  बातें  इस  समय  परीक्षणाघीन

 स्टाम्प  वल्क

 1४३३.  श्री  हेमराज  :  क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय ने  विधि-वृत्ति  में  स्टाम्प  शुल्क  को

 शून्य  घोषित  किया  ;

 यदि  तो  देश  में  एक  समान  कानून  बनाने के  लिए  स्टाम्प  शुल्क  का  परिहार

 करने  भारतीय  स्टाम्प  अधिनियम  की  झ्नुसची १  के  अनुच्छेद  ३०  का  संशोधन  था

 लोप  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  का  राज्य  सरकारों के  साथ-साथ  क्या  कदम  उठाने

 का  विचार
 ?

 मंत्री  श्र०  कु०  में  समाचार  छपे  हैं  कि  इलाहाबाद  उच्च
 @)

 न्यायालय
 ने

 उत्तर
 प्रदेश  स्टाम्प  (  संशोधन  )  FERR

 को  शून्य  घोषित  कर

 दिया  है  ।

 सरकार  ने  राज्य  सरकार  से  निर्णय  की  एक  प्रति  जांच के  लिये  मंगवाई  है  ।  मामला

 अभी  विचाराधीन  है  ।

 साइट्रिक  एसिड  का  मूल्य

 थी
 हरि  fare  कामत  ड्ुक्या

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उद्योग में  काम  आने  वाले  साइट्रिक एसिड  के  जहाज  से  उतरने

 पर  मुल्य  लगभग  १२०  रुपये  प्रति  ५०  किलोग्राम है  ;

 क्या
 बाजार  भाव  लगभग  ६००  रुपये  प्रति  ५०  किलोग्राम  और

 कया  साइट्रिक एसिड  की  बिक्री  में  अत्यधिक  मुनाफाखोरी  होती है  ice  यदि

 तो  मामले में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्रों  कानूनगो )  :  जी  हां  ।

 सौर  (7)  सरकार  साइट्रिक  एसिड  के  वर्तमान  बाजार  भाव  के  ६००  रुपये

 प्रति
 ५०

 किलोग्राम
 तक  ऊंचे  होने  के  बारे

 में  नहीं  जानती  कौर
 न  ही  इसमें  अनुचित

 खोरी  के  सम्बन्ध  में  कोई
 शिकायतें  ही  मिली  हैं

 ।

 मूल  wast
 में
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 लिखित  उत्तर  ACC)

 खाली  को  frat  पर  छूट

 डा०  लस्सी aca  सिंघवी  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  १६  १९६३  के  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  Hoy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने  खादी  ग्रामोद्योग  झ्रायोग  के  इस  प्रस्ताव  पर  श्रस्तिम  रूप  से  निर्णय

 कर  लिया है  कि  बिक्री  पर  छूट  देने की  व्तंसान  नींति के  स्थान पर  बुनकरों  को  सीधा  भुगतान  करने

 की  योजना  लागू  कर  दी  ak

 योजना  किस  प्रकार  लागू  होगी  कौर  इसके
 श्रमिक  ale

 र  नैतिक

 पहलू  क्या  होंगे  ?

 उद्योग  मंत्री  :.  अर  जी  नहीं  ।  प्रस्ताव  की  भ्र भी

 जांच  हो  रही है  ।

 संसद  में  हिन्दी  में  विधेयक

 ३६.  श्री  प्र काबा बीर  शास्त्री  :  क्या  विधि  मंत्री  २९  G&RR  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ६५४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कपा  ves  कि

 संसद्  में  अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  दोनों  भाषा ग्र ों  में  विधेयक  कब  से  पुरःस्थापित  होने
 ५०५

 द

 (@)  विधेयकों  का  हिन्दी  में  अनुवाद  हो  चरका  है  क्या  उनको  प्रमाणिक  बताने  के

 लिए  उन्हें  सरकारी गजट  में  प्रकाशित कर  दिया  गया
 कौर

 यदि  तो  यह  काय  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा
 ?

 fafa  wat  श्र०  go  वर्तमान  विधि  के  अधीन  संसद्  में  पुरःस्थापित
 किये  जाने  वाले  सब  विधेयकों  के  प्राधिकृत  पाठ  wast  भाषा  में  होने  चाए  |  किन्तु इस  बात  की

 व्यवस्था  कर  "  गई  है  कि  जट्टां  तक  सम्भल  हो  संशोधक  विधेयकों  से  नित  सरकारी  विधेयकों

 के  हिन्दी  रूपान्तर दिये  जायें  ।

 जी  नहीं  |  राज  भाषा  १६६३  की  धारा  ५  की  उपधारा  (१)  के  अधीन

 शासकीय  गजट  में  राष्ट्रपति के  प्राधिकार  से  प्रकाशित  किसी  केन्द्रीय  अधिनियम  का  fed  में

 अनुवाद  उसका  हिन्दी  भाषा  में  प्रभावित  पाठ  समझा  जायेगा  ।  यह  उपधारा  अभी  प्रवृत्त  नहीं  की  गई

 है  और  केन्द्रीय  अधिनियमों  के  अरब  तक  किये  गये  हिन्दी  उनके  प्राधिकृत  पाठ  नहीं

 हैं  ।

 उद्देश्य  की  प्रति  के  लिए  यह  आवश्यक  होगा  कि  राजभाषा  अधिनियम  की  धारा  ५

 की  उपधारा  (१)  कौर  उपधारा  (२)  के  उपबंधों  को प्रवृत्त किया  जाये  ।  इस  बारें  में  कोई

 निश्चित  तारीख  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  ये  कब  प्रवृत्त  किये  जायेंगे  या  इस  कार्य  के  कब  तक

 पुरा  होने  की
 लटिटॉडि िਂ एड  णाਂ संभावना  & |  गला  लान

 मूल  म्रं्ेजी  में
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 सीमेंट  की

 (at  इन्द्रजीत  गुप्त
 |

 श्री  यदा पाल  सिह |
 श्री  द्०  धन  रोज

 4  श्री  जसवन्त  मेहता |
 बाल  कृष्णन  :

 क्या  इस्पात  खान  तथा  भारी  इंजीनिरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 | {
 \  क्या  देश  में  सीमेंट की  कमी  भर

 यदि  तो  सीमेंट  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये

 गये  हैं
 ?

 ख़ान  तथा  भारी  इं  जिनियारिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हैँ  चं०  :  (१)

 झर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 ।.  में  रखा  गया  fey

 सख्या  एल०  टो ०  Rovg/ea]

 सरकारो  क्षेत्र  की  इस्पात  परियोजनाओं

 1*४३८. श्री  भागवत  झा  झ्राजाद  :  क्या  खान
 तथा  भारी  इंजिनियरिंग  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बढ़ती हुई  मांग को  पुरा  करन ेके  लिए  सरकारी  क्षेत्र  की  इस्पात  परियोजनाओं

 के  लिए  प्रविधिक  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  का  कोई  कार्यक्रम  अर

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण  लिए  कितनी तथा  किस  प्रकार
 की  क्षमता

 सुविधायें  बढ़ाई  गई  हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनिरिंग  मंत्री  (eat  चि०  :  रोक

 जी  प्रशिक्षित  प्राविधिक  कर्म  वासियों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  इस्पात

 संयंत्रों  में  प्रशिक्षण  की  सुविधाओं  को  बढ़ाया  जा  रहा
 प्रसार

 के
 बाद  इस्पात  सैंपलो ंसे  सम्बद्ध

 तकनीकी  संस्थाओं में  प्रति  वर्ष  लिये  जाने  वाले  प्रशिक्षणार्थियों की
 संख्या

 इस
 प्रकार  होगी  =

 स्नातक  इंजीनियर  Ivo

 वरिष्ठ  संचालक  ५७१५

 कनिष्ठ  संचालक  ६२५

 शि  पी  190 0.

 सुनो  कपड़े  की  उत्पादन लागत

 sit स०  सामन्त :

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 [ sit
 म०  ला०  द्विवेदी  :

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सूती  कपड़े  की  उत्पादन  लागत  कम  करने का  कोई  प्रयत्न  किया  गया

 कण

 tat  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उत्पादन  लागत  कम  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये

 उद्योग  मंत्री  :  आर  सुती  कपड़  सहित  निर्यात  निमित्त

 कतिपय  वस्तुग्रों के के  बारे  में  लागत  कम  करने  वाले  कार्यक्रम बनाने  के  हेतु  सरकार  ने
 qeQrT में  एक  लागत  कमी  अध्ययन  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  की  थी  ।  समिति  ने  इस  बीच

 सूती  कपड़े  के  बारे  में
 अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  है  जिसकी  जांच  हो  रही  है  ।

 यूगोस्लाविया  को  चाय  का  निर्यात

 eee.  ga
 घ्  Wo  बरुआ :

 ||
 [Lat

 प्र०  र०  चक्रवर्ती  ~

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १६६२-६३  में  इससे  पहले  वर्थ की  तुलना में  चाय  का  निर्यात

 अधिक  हुआ  था  परन्तु  धन  पहले  वर्ष  की  तुलना  में कम  कौर

 यदि  at,  ती  कितना  तथा  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :  अर  जी  हां  ।  १६६२-६३  में

 स्थितियां  को  २७२,०००  किलोग्राम  भारतीय  चाय  का  निर्यात  किया  गया  जिसका  मूल्य

 4, F2V,000  रुपये  जब  कि  १६६१-६२  में  4, FRY, 000  रुपये  के  मूल्य की  240,000

 किल  ग्राम  चाय  चिन्ता  की  गई  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  यूगोस्लाविया  के  चाय  के  श्रायातकों

 ने  FEER-KQ  में  पहले की  अपेक्षा  सस्ते
 दामों  वाली  चाय

 ली
 है

 मोमेंट  को  कमी

 श्री  प्रकादावीर  कास्त्रो :
 ¥YS 2,

 {  श्री  बालकृष्णन :

 क्या  खान  तथा  भारी  इ ंजियनिरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सीमेंट  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  कारखाने  खोलने  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्यां  गैर-सरकारी  क्षेत्र में  जिन  कारखानों को  लाइसेंस दिये  गये  थे  वहां  काम  श्रारम्भ

 हो  गयाहै  ;

 यदि
 नहीं ,  तो

 सरकार
 ने  इसका  कारण  पता  लगाने  का  यत्न  किया  कौर

 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  कुछ  कारखाने  करने  का
 विचार

 है  ौर

 यदि  तो  कितने  अर  कहां  कहां  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 प्र०  ध-हेम  :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए  एल०  टी०  Ro¥s/e3]

 दक्षिण-पूर्व  एशिया  का  भारतीय  व्यापार  शिष्टमंडल  दवारा  दौरा

 1४४२  श्री  भागवत  झा  आजाद  :.  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 मल  म्रंप्रेजी  में
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 १९६३

 क्या  हाल  में  ही  एक  सदस्यीय  भारतीय  शिष्टमंडल ने  दक्षिण-पूर्व  एशिया

 का  दौरा  किया  था  ;

 यदि  तो  किन  किन  देशो ंके  साथ  व्यापार  सम्पर्क  स्थापित  किये  गये  ;

 क्या  दक्षिण-पूर्व  एशियाई  देशों  के  साथ  व्यापार  की  संभावनाओं  तथा  क्षेत्र  के

 बारे  में  कोई  प्रतिवेदन  पेश  किया  गया है  ?

 उद्योग  मंत्रो  :  (  ो  )  इस  मंत्रालय  में  दक्षिण-पूर्व  एशिया  के  we

 साधक  प्रादेशिक  निदेशक  ने  १९६३  में  gat  एशिया  के  कुछ  देशों  का  दौरा  किया

 था  |
 द्

 दक्षिण  दक्षिण  वियतनाम

 शौर  थाईलैण्ड  |

 प्रादेशिक  निदेशक  ने  जिन  पूर्व  एशियाई  देशों  का  दौरा  किया  है  उनके  साथ  व्यापार

 के  बारे  में  कुछ  fan  for  की

 पिछोर  में  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  फैक्टरों

 ya
 चे

 श्री
 ओंकार  लाल  बरखा  :

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  का  तीसरा  कारखाना पिंजौर  में  १९६३  में

 चालू  हो  गया था  तथा  यदि  तो  इसको  पुरा  करने में  कितनी  लागत  झाई  ;

 >
 कारखाने की  विशेषताएं  क्या है  तथा  वहां  पर  किस  प्रकार  के  झ्रौजार  बनाये  जाते

 र  कौर

 कारखाने  की  वास्तविक  तथा  अधिष्ठापित क्षमता  कितनी  है  ?

 खान  तथा  भारी  इंजिनियरिंग मंत्रो  चि०  :  से  (7)

 हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स का  कारखाना  पिंजौर  में  भ्रक्तूबर  q&RR  में
 चालू  किया

 गया  था
 ।

 योजना  के  प्रथम  चरण की  पूजी  लागत alo  लाख  रुपये  होने का  |  अक्तूबर  १९६३

 तक  परियोजना  पर  हुआ  नकद  व्यय  Ves  €१  लाख  रुपये था
 ।  इस  कारखाने  के  निर्माण

 तथा  चालू  करने  को  काम  बिना  किसी  विदेशी  सहकार  सहायता  के  भारतीय  कर्मचारियों

 द्वारा  किया  गया  है  ।  कारखाना  सभी  तरह  की  पिसाई  मशीनें  तथा  गियर  कटिंग  मशीनें  बनायेगा  ।

 उत्पादन  अभी  at  are  हुआ  है  और  ara  है  कि  FERT—RV  तक  प्रति  वर्ष  ५  करोड़  रुपये

 के  मूल्य के  १०००  मशीनी  अजार  के  उत्पादन का  लक्ष्य  प्राप्त कर  लेगा  |

 इंसेक्टीसाइड्स  काल

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 केरल  के  हिन्दुस्तान  इंसेवटीसाइड्स  लिमिटेड ने  उस  कारखाने में  काम  करने  वाले

 लोगों के  लिये  कितने  क्वार्टर  बनाये

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 निमित  हो  रहे  क्वार्टरों की  संख्या कया  है

 1&R5  के  अन्त  तक  कितने  कर्मचारियों को  क्वाटर  दिए गए  हैं  ;
 ate

 उन
 कर्मचारियों

 की  संख्या क्या  है  जिन्हें  १९६४-६५
 में

 क्वाटर
 दिए

 जायेंगें
 ?

 उद्योग  मंत्री  का
 :  ७३ )

 ६

 193

 ६

 1११९५.  को  प्रताप  सिह  :  क्या  उद्योग  मंत्री यह  बतासे  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि  नाहन  फाउण्ड्री  लिमिटेड
 बिजली

 की
 मोटरों

 का  निर्माण करता  है  ;

 यदि  तो  क्या  उन
 मोटरों

 का
 बाजार

 में  भेजने से  पहले  प्रयोगशाला में  परीक्षण

 किया  जाता  है  ;  ate

 FERIA  तथा  VERR—GA  में  बिजली की  कितनी  मोटरों का  निर्माण  किया  गया

 ante  कितनी  बेची  गई  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रो  :  र  जी  हां
 ।

 FERI-R  तथा  QEE2-GR  उत्पादन  तथा  बिक्री इस  प्रकार थे

 TER INK  १६९२-६३
 ee re

 सख्या  संख्या

 उत्पादन
 |

 3०  ok

 बिकी  e  —_——  ६१

 प्रागा  दूसस  कारपोरेशन

 RWEG  थो  fo  मधुसूदन  राव  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजिनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हैदराबाद  स्थित  प्रागा  टूल्स  कारपोरेशन की  जांच  के  लिए  एक

 खांच  समिति  नियुक्त  की
 गई  थी  |

 यदि  तो  उक्त  समिति  में  कितने  सदस्य  gat  क्या  समिति  ने  रिपोर्ट  पेश  कर  दी

 2;  ak

 यदि
 तो  इस  रिपोर्ट  पर  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 मिल
 wat  में

 801  (Ai)  LS=3
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 खान  तथा  भारी  इंजिनियरिंग मंत्रों  चि०
 :.

 से

 हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  लिमिटेड  द्वारा  हैदराबाद में  मदीन  see  का  एक  नया  कारखाना  लगाने
 के  फैसले  की  रोशनी में  प्रागा  टूल्स

 कारपोरेशन  लिमिटेड
 का  भावी

 कार्यक्रम
 निश्चित  करना

 आवश्यक  समझा  इस  उद्देश्य से  सरकार  ने  तीन  सदस्यों की  एक  समिति  नियुक्त की  थी  ।
 समिति  की  रिपोर्ट

 मिल  गई  हैऔर  प्रागा  टूल्स  कारपोरेशन
 के

 निर्माण
 कायें  क्रम  के  बारे  में  सरकार

 ने  समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  कारपोरेशन  से  सिफारिशों  को  कार्यरूप  देने

 के  बारे में  कहा गया  है  ।

 महाराष्ट्र में  कताई  कारखाने

 1११९७.  श्री  दे०  दि०  पाटिल  क्यो  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  कि  :

 am  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  में  सहकारी  क्षेत्रों  में  ७२००

 aga  वाला  एक  कताई  कारखाना  स्थापित  करने  की  प्रार्थना  भेजी  थी  ;  शौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  fata  किया गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री
 :  कौर  सहकारी  क्षेत्र  में  ROO  तकुवों  वाला

 एक  कताई  कारखाना  स्थापित  करने के  बारे  में  महाराष्ट्र  सरकार  से  अभी  तक  कोई  प्रार्थना

 प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।.

 1११६८.
 श्री  सुरेन  नाथ  द्विवेदी

 :  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  में  बलरामपुर  तथा  बोलंगीर

 जैसे  कई  स्थानों  पर  पटसन  २५  रुपये  से  कम  पर  बिक  रहा  है  जो  सरकार  द्वारा  निर्धारित  न्यूनतम

 मूल्य है  ;

 क्यो  इन  carat  पर  कोई  प्रमुख  क्रय  केन्द्र  खोला  गया  है  ;

 उड़ीसा  में  खोले गए  प्रमुख  करप  केन्द्रों की  कुल  संख्या
 क्या  है

 तथा
 वे

 किन
 किन  स्थानों

 पर  खोले  गए  हैं  तथा  क्या  राज्य  व्यापार  निगम  इन  केन्द्रों के  द्वारा  खरीद  रहा है  ;  कौर

 जिन  स्थानों  पर  कोई  प्रमुख  करप  सहकारी  समिति  नहीं  बनाई  गई  हैं  उनमें  किसानों  को

 न्यूनतम
 निर्धारित  मूल्य  दिलाने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई  है

 ?

 मंत्री  :  बहुत  ही  घटिया  किस्मों  को  छोड़  कर  मूल्य  सामान्यत

 सरकार  दवारा  निर्धारित  न्यूनतम  परिचालन  स्तरों  से  अधिक  हैं  |

 a  राज्य  व्यापार  निगम  राष्ट्रीय  कृषि  सहकारी  विपणन  संघ  तथा

 पटसन  पैदा  करने  वाले  विभिन्न  राज्यों में  उसकी  संघटक  शाखाओं  द्वारा  खरीदता है  |  उड़

 में  क्य  मुख्यत  :  पटसन  सहकारी  विपणन  कानपुर  अथवा  उससे  संबंद्ध  क्र

 fat  wast  में
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 समितियों  जिनके  wea  निम्नलिखित  गौण  मंडिया  २०  पूरक  केन्द्र
 ara  किया जाता  है

 गौण  मंडियां  पूरक  केंद्र
 ि

 केन्द्र  पटना  १.  कटक  नगर

 २.  दानपुर

 मरशाघई  ३.  रेंदुपटना

 घन मंडल  मरशाघइ

 ५.  घन मण्डल

 जाजपुर  रोड  ६.  जाजपुर रोड

 बेल् वाह ली  19,  बाहरी

 ८.  मलिक

 भद्र क  जानी

 १९.  कॉोलापाड़ां

 ११.

 १२.  दिया

 १३.  बलिया पाल

 १४.  बाकी

 १४५.  जालेसर

 १६.  आनन्दपुर

 १७.  बलरामपुर

 १८.  बारगढ़

 4é  धीन  कनाल

 Qo  बारीपाड़ा

 उड़ीसा  में  जिन  स्थानों  पर  पटसन  उगाया  जाता  है  वै  सभी  गौण  या  प्रादेशिक

 समितियों के  भ्रन्तगंतਂ  झरा  जाते  जो  कोई  क्षेत्र शेष  रह  जाता  है  उसे  अपने  ग्रीन  लाने  के  लिये

 राज्य  व्यापार  निगम  दस  म्यूजिक  बड़ी  विपणन  समितियों  को  कह  रहा  है  ।  क्रय  सरकार  द्वारा

 निर्धारित  न्यूनतम  परिचालन  मूल्यों पर  किया  जायेगा

 कपास के  मूल्य

 1११६६.  श्री  fro  पाटिल :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कपास  के  मूल्यों  को  निर्धारित  उच्चतम
 सीमा  के  इन्दर  रखने  के  लिये  वस्त्र  आयुक्त

 ढारा  क्या  उपाय  किए गए  हैं  ;

 wast  में



 qucy  लिखित  उत्तर  ६  Req?

 १९६१,  १९६२  तथा  9€&s3  के  अन्त में  क्या  भाव  था  ;
 धौर

 नवम्बर  qERR  में  क्या  ल्यूक  ?

 उद्योग  संजरो
 :  कोई  विशष  उपाय  wae  नहीं  समझ

 जाते  क्यों
 कि  मूल्य  निर्धारित  उच्चतम  सीमा के  अन्दर  ही

 जब  मूल्य  उस  सीमा  से  अधिक

 हो  जाते  हैं  तब  यदि  कारखाने  उस  सीमा  के  अनुसार  मूल्यों  पर  कपास  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होने

 की  सूचना दें  तो  वस्त्र  आयुक्त  कपास
 को  अधिग्रहण  करता है

 ait  एक  विवरण  संलग्न  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या

 एल०  so  RowR/E 3]

 |  खानें

 थो  कर्णोसिहजी  :

 १९००.  थि०  yo  देव

 कया  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान से  लिग्नाइट  का  खनन  करने  के  लिये  कोई  पुनरीक्षित

 परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तोਂ  चालू  वर्ष में  उक्त  परियोजना के  निष्पादन  के  लिये  संघ  सरकार  द्वारा

 ऋण  तथा  aaa  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  तथा  अन्य  सुविधायें  दी  गई  हे  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  wat  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  राजस्थान

 सरकार  के  पालना  लिग्नाइट  खनन  बोड़  के  मुख्य  खनन  इंजीनियर  ने  पालना  में  लिग्नाइट  निक्षेपों

 के  खुले  छेद  वाले  खनन  के  बारे में  एक  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया है  ।

 परियोजना  राज्य  की  तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  है  कौर  इसकी  क्रियान्विति

 के  लिये  आवश्यक  निधि की  व्यवस्था  राज्य  सरकार  द्वारा  अपने
 राय  व्यय  में  की  जा  रही  है

 चालू  वर्ष  में  इस
 परियोजना

 के  लिये  संघ
 सरकार  द्वारा  अभी

 तक  कोई
 ऋण

 या  अनुदान  नहीं
 दिया गया  है  |

 गोधरा  कच्चे  लोहे  को  छोटो  चप

 श्रॉकारलाल बैरवा  :

 ,  |  थी  गोकरन  प्रसाद

 श्री  विश्वनाथ  पांड़ेय  :

 श्री  हु०  wo  सोच :

 RRoke

 क्या  खान  कौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि

 गोझा  में  कच्चे  लोहे  की  छोटी  खानों  के  बन्द  हो  जाने  की

 संभावना है  जोर

 यदि  तो  इसका
 क्या

 कारण  है  ?

 मूल  wit  में
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 सान  तथा  मारो  इंजीनियरिंग  मानो  चि०  मूं  )  जी  नही ं।
 खानें  ,  विद्  धत या  छोटी  क  कल  al  ा  क  दी  ग

 पर  बन्द  शौर  खोली  जाती  १९६३  वर्ष  के  पहले  ae  में  गोझा  में  चाल  छोटी  खानों  की

 संख्या  में  काफी  परिवर्तन  हुआ
 ।

 परन्तु  जून  १९६३  से  चालू  छोटी  खानों  की  संख्या  धौरे

 घीरे  बढ़  रही  है
 ।

 वर्तमान  लक्षणों  से  ऐसा  विदित  होता  हैकि  स्थिति  में  सुधार  होना  जारी
 दहेगा

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 गारों  पहाड़ियों &  fare  काय

 ०२.  श्री  ५ हूँ ०  स०  खान  तथा  भारों  इंजी  निर्वा रिंग मंत्री  २८

 ERR  के  तारांकित संख्या  ३३९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  FAT
 करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  इस  बीच  पश्चिम  दरनर्गिरि  के  गारो

 पहाड़ियां  क्षेत्र  जो  छिद्र  कार्य  के  लिये  चुना  गया  छिदा  का  काम  area  कर  दिया

 है  और  यदि  तो  अब  तक  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ;  कौर

 क्या  इस  बीच  इस  क्षेत्र  में  कोयला  उत्पादन  की  सम्पूर्ण  भ्रथव्यवस्था का  प्रयत्न

 संभव  हो  पाया  तथा  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 पक्षपात  ,  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  )  we

 गारों  पहाड़ियों  में  दो  तापीय  केन्द्र  बनने थे  ake  दोनों की  अलग  way  योजना ों

 के  रूप  में  स्वीकृति  दी  गई  थी  १)  ३०  मेगावाट वाले  दो  तथा  (२)  र्

 किलोवाट  वाले  दो  सेट  ।  आसाम  राज्य  बिजली  बों  के  कार्यक्रम  में  हाल  ही  के  एक  परिवर्तन

 को  देखते  जिसके  श्रधीन  ३०  मेगावाट वाले  तेल  से  चलने  वाले  दो  विद्युत जनन केन्द्र जनन  केन्द्र

 गोहाटी  में  बनाये  जाने  वाले  हैं  ।
 गारो  पहाड़ियों  में  प्रस्तावित  तापीय  विद्युत  जनन  क्षमता

 को  ६५  मेगावाट  से  ५  मेगावाट  कर  दिया  गया  है  ।  ५  मेगावाट  की  कम  की  गई  इस  क्षमता

 के  लिए  गारो  पहाड़ियों  के  तापीय  बिजली  घर  को  SEEKER  तक  केवल  १०  gare  मीट्रिक

 टन  कोयले  की  आवश्यकता होगी  तथा  तक  २०  हजार  मीट्रिक  टन  की  ।  इस  से

 सारा  चित्र  बदल  जाता  है  केवल  २०  हजार  मीट्रिक  टन  की  चरम  क्षमता  वाली  नई  खान

 प्र लाभप्रद  होगी
 ।

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  छिद्र  कार्य  तभी  आरंभ  हो  सकता  है

 यदि  ५०  लाख  मीट्रिक  टन  की  न्यूनतम  क्षमता  वाली  खान  हो  |  अब  इस  प्रत  के  सभी

 सम्बन्धित  पहलग्रों  की  राज्य  सरकार  के  साथ  परामर्श  से  जांच  की  जा  रही  है  |

 सांभर  झोल  में  नमक  का  उत्पादन

 1१२०३.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  क्या  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  ऐसे  शभ्रभ्यावेदन  मिले  हैं
 कि

 हिन्दुस्तान  भ  लिमिटेड  के

 जो  सांभर  झील  में  नमक  के  उत्पादन  का  प्रबन्ध  कर  रहे  स्थानीय  व्यापारियों

 के  feat  का  झ्तिलघंन  तथा  निरादर  कर  रहे  हैं  ;

 मूल  wast  में
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 यदि  तो  इस  सब  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  गये

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  (®)
 जी

 नहीं
 ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 सरकारो  क्षत्र  फ  संयंत्रों  में  उत्प्ररफ  STurrey  man रं सच at  प्याज

 1१२०४.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी
 :  खान तथा  भारी  इंजी निर्धारित मंत्री  यह  बताते

 की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकारी  क्षेत्र  की  इस्पात

 परियोजनाओं

 के
 कर्मचारियों

 के
 लिए  किसी तरह

 SBI  लाभांश  योजना  आरंभ  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 खान  सनौर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रो  fro  सुब्रह्मण्यम )

 यह  योजना  विभागीय  उत्पादन  पर  आधारित वर्ग  लाभांश  योजना है  जिसमें

 इस्पात  संयंत्रों  में  महा  अधीक्षक के  अधीन  जनरल  फोरमैन  के  स्तर  तक  सभी  तकनीकी

 कमंचारी  a  जाते  कर्मचारियों  को  चार  वर्गों  में  बांटा  गया  हैँ  ्

 सेवा  तथा  सामान्य  ।  लाभांश  योजना  इस्पात  पिघलाने  वाले  विभाग  से  वहां  तक  सम्बन्धित

 जहां  सभी  विभागों  के  दिये  लाधांश  का  एक  विभाग  इस्पात  पिघलाने  विभाग

 के  उत्पादन  से  सम्बन्धित  है  ।  देय  लाभांश  मूलभूत  वेतन  से  सम्बन्धित  है  ।

 राजस्थान में  नये  पी मे रट  कारखाने

 1१२०५  डा०  लक्ष्मोमत्ल  सिंधवी  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तृतीय  योजना  अवधि  के  दोष  भाग  के  wee  राजस्थान  में  नये  सीमेंट

 कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  लाइसेंस  देने  का  विचार  है  ;  धौर

 इनकी  स्थापना  के  लिये  जो  विभिन्न  स्थानों  के  बारे  में  विचार  किया  गया  तथाः
 जो  स्थान  चुने  उनके  नाम  क्या  हैं

 ?

 खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  Wo  :
 झर  नीम  का  सीकर  तक  कदी  अ  मत  भ  सहर  ve

 क्षमता  का  एक  सीमेंट  कारखाना  स्थापित  करने  की  एक  योजना  स्वीकार  कर  ली  गई  है  ।

 औपचारिक
 रूप  से  लाइसेंस  उस  समय  दिया  जायगा  जब  सम्बन्धित  पक्ष  संयंत्र  तथा  मशीनरी

 कै  बारे  में  पूर्ण  व्यवस्था  कर  लेगा
 ।

 मूल  dist  में
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 लिखित  उत्तर

 {secs

 मोटर  तथा  मोटर  साइकिल
 क

 पुत्रों  का  आयात

 शी  यशपाल  सिह 1१२०६.
 दू  श्री  महवर  नायक :

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करेंगे  कि
 :

 PEE L-RR  तथा  PEGR-GA  के  दौरान  कुल  कितने  मूल्य  के  मोटर  तथा

 मोटर  साइकिल  के  पुर्जों  का  ara  किया  गया  ;

 इनकी  भारी  मांग  को  देखते  क्या  सरकार  का  विचार  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 में  इनके  निर्माण  के  लिये  कोई  कारखाना  स्थापित  करने  का  है  ;

 यदि  at,  तो  यह  कब  स्थापित किया  जायेगा ?

 खान  तथा  भारी  इंजोनिर्यारंग  मंत्रो  चि०  :  १९६१-६२

 तथा  १९६२-६३  के  दौरान  हुए  मोटरगाड़ी  तथा  मोटर  साइकिल  के  पुर्जों  के  ग्रा यात  के

 gins  नीचे  दिये  जाते  थ्  —

 aq  आयात  में )

 FER  a  YG, WX, VX, 000  रुपये

 PERL  २३,८७,११,०००  रुपये

 मोटर  साइकिलों  के  विभिन्न  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये
 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ate  कारखाने  पहिले  ही  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 इस्पात  के  उत्पादन  में  रहो  माल

 1१२०७-  श्री  यद्यपि  तीन  क्या
 खान

 भारी  इंजीनियरिंग मंत्री  १३

 १९६३  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  RXE  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fr

 PERAK  के  दौरान  तीन  इस्पात  कारखानों  में  से  प्रत्येक  के  उत्पादन  में

 रही  माल  की  कुल  कितनी  मात्रा  थी
 ;

 श्रौर

 इसमें  से  कितना  माल  बेचा  जा  चुका  है  ?

 क
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 खान  तथा  भारी  इंजीनिर्यारग  मंत्रो  fro
 :  आर

 जानकारी  नीचे  दी  जाती  है  :--

 renal  के  दौरान  १९६२-६३  के  दौरान

 उत्पादित  रही  माल की  बेचे  गये  माल  की

 नन
 मात्रा  '  मात्रा

 टन  eq

 रूरकेला  इस्पात  कारखाना  0,088  १२,१६१

 भिलाई  इस्पात  कारखाना  रख  LU, Rho

 BE,ION  PUELR दुर्गापुर
 इस्पात

 कारखाना

 सोत:पुर  जिल  में  इस्पात  कारखाना

 ११२०८,
 1  श्री  श्रीलंका लाल  बैरवा

 श्री  गोकरन

 क्या  खान  कौर  भारों  इंजीनियरंग  मंत्री  ae  बताने  की  दापा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  सीतापुर  जिले  में  एक  इस्पात का  कारखाना

 स्वाइन  की  शभ्रनुमति  दे  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  कारखाने  को  खिलने  के  लिए  are  सुविचारों

 की  व्यवस्था कर  दी  गई  है  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनिर्यारिग  मंत्रो  fro  :  से  (7)

 सीतापुर  जिले  में  इस्पात  का  कारखाना  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 ताहम  वहां  पर  एक  प्राइवेट  पार्टी  को  टन  प्रति  वर्ष  विशेष  इस्पात  तथा

 इस्पात  की  ढली  वस्तुद्नों  के  उत्पादन  हेतु  एक  विद्युत  भट्टी  लगाने  के  लिए  लाइसेंस  दिया

 गया  id
 है

 ।  कारखाने  को  यथाशीघ्र  स्थापित  करने  के  लिए  आवश्यक  सुविधाएं  देने  के  लिए

 कदम  उठाये गए  हैं

 मदीन  निर्माण  उद्योग

 1१२०६.  श्री  रेड्डी  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार ने  तृतीय  योजना  के  दौरान  मशीन
 निर्माण  उद्योग  के  विकास  के  लिये

 क्या  पग  उठाये हैं  ;  ही
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 क्या  इस  सम्बन्ध  में  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  प्राप्त  कर लेने की  कोई  संभावना

 है  ;  atk

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग मंत्री  चि०  :  (®)

 सरकारी  क्षेत्र  में  चार  मशीन  निर्माण  सम्बन्धी  निगम  कार्य  कर  रहे  हें  जो  इस  प्रकार

 हैं  :--

 (१)  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  बंगलौर  ।

 (२)  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  ०,  भोपाल

 (३)  प्राग  र्ल्स  कारपोरेशन  हैदराबाद |

 (४)  दैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रांची  |

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  के  बंगलौर  एकक  में  पूरा  उत्पादन  चालू  है  ।  इसके  पिंजौर
 एकक  में  wat  अभी  उत्पादन  प्रारम्भ  हमा  हैदराबाद  तथा  कालमासेरी  के  दो  war

 शतकों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  तथा  तटीय  योजना  अवधि  के  पूरा  होने  से  पहिले  हीਂ

 इनमें  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।  जहां  तक  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  सम्बन्ध  भोपाल

 यूनिट  में  उत्पादन  चालू  तथा  रामचन्द्र  पुरम  कौर  तिरुचिरापल्ली  के  ग्न्य  तीन

 weal  की  निर्माण  किया  जा  रही  है  ।  प्राग  टूल्स  में  काफी  समय  से  उत्पादन  चालू  है  ।

 ean  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  के  अन्तर्गत  ढलाई  घर  तथा  भारी  मशीनी  औजार  कारखानों

 सहित  रांची  का  भारी  मशीन  निर्माण  सम्बन्धी  एकक  है  तथा  कोयला  खनन  के  लिये  मशीनों

 सम्बन्धी  परियोजना  दुर्गापुर  में  है  ।  इसमें  उत्पादन  चालू  हो  गया  है  ।  भारी  मशीन

 निर्माण  कारखाने  के  कुछ  भागों  में  उत्पादन  पहिले  ही  चालू  हो  गया  है  ।  qtr  योजना

 अवधि  के  अन्त  तक  अधिकांश  भागों  में  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ।  दो  ग्न्य  एककों  का

 निर्माण कार्य  जारी  है  ।

 afm  योजना  में  निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  उद्योग  सम्बन्धी

 मशीनों  की  विभिन्न  मदों  लिये  गैर-सरका ै  क्षेत्र  को  उद्योग  अधिनियम  के  अर्न्तगत

 लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।  अनेक  लाइसेंस  प्राप्त  एककों  में  उत्पादन  चालू  हो  गया  है  अर

 बहुत  से  एककों  में  तृतीय  योजना  की  शेष  अवधि  में  उत्पादन  प्रारम्भ  ही  जाने  की

 ic  ।  इनकी  प्रगति  पर  दृष्टि  रखी  जा  रही  है  ।

 tar  अनुमान  है  कि  मशीनों  की  भ्रधिकांश  मदों  के  लिये  तृतीय  योजना  में
 निर्धारितਂ  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिये  जायेंगे  ।  कागज  बनाने  की  मशीनों  तथा  मशीनी

 श्रीजारों  के  बारे  में  शायद  पूरे  लक्ष्य  प्राप्त  करना  संभव  न  हो  सकेगा  |

 कागज  बनाने  की  मशीनों  के  बारे  में  निर्धारित  लक्ष्यों  की  पुरी  प्राप्ति  न  किये

 जाने  का  मुख्य  कारण  पेपर  मिलों  से  मिलने  वाले  क्रम  भ्रादेशों  का  ware  है  ।  मशीनी

 औजारों  का  जहां  तक  सम्बन्ध  इस  उद्योग  का  अपेक्षतया  मन्द  गति  से  विकास  होने

 का  yer  कारण  यह  है  कि  उद्योग  के  लिये  भारी  पूंजी  विनियोजन  तथा  जटिल  तकनीकी

 जानकारी  की  आवश्यकता  है  जिसका  विदेशों  से  हमेशा  प्राप्त  करना  बात  नहीं  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  भी  कम  उत्पादन  के  लिये  उत्तरदायी  है
 ।

 —_—_e  ee

 मल  श्रंप्रेजी  में
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 उत्तर  प्रवरा  में  Breathe ब्रस्तियां

 1१२१०  थ्रो  सूरज  पाण्डेय  क्या  उद्योग  मंत्री  २०  १९६३  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २२४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तृतीय  योजना  अवधि  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  किन  स्थानों  पर  प्रौद्योगिक

 बस्तियां  स्थापित  करने  का  निर्णय  कियां  गया  है  ।  तथा  इनकी  स्थापना  के  बारे  में  परब  तक

 की  गई  प्रगति क्या  है

 sam  तथा  द्वितीय  योजना  अवधियों  में  उत्तर  प्रदेश  के  किन  किन  स्थानों

 पर  प्रौद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  की  गई  थीं  ;  अर

 प्रत्येक  की  स्थापना  में  कितनी  सफलता  मिली  है  तथा  उससे  कितना  औद्योगिक

 विकास  हुआ  है
 ?

 मंत्रो  (  श्री  कानूनगो )  से  Mq  विवरण  संलग्न  है  ।

 (yerarera 8 में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एल०  टी

 ०  Roxo/G2]

 आसाम  क  सीमेन्ट  कारखानों  क  लिये  मशीनें

 1१२११  प्  चू०  बरुना  क्या  इस्पात  सा  तथा  भारों  इंजीनियरिंग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  झ्रासाम  में  चालू  किये  जाने  वाले  दो  कारखानों के  लिये  यूगोस्लाविया

 से  पुरी  की  पुरी  सीमेन्ट  की  मशीनों  का  आयात  करेगा ;

 यदि  हां  तो  किन  निबन्धों  पर  ;  शर

 क्या  इसके  लिये  फर्म  को  इस  बीच  क्रय  aren  दिये  जा  चुके  हैं
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रालय में  उप मंत्रो  घ०  चे  सेठों )

 a  ।

 चेरापूजी  में  एक  सीमेंट  कारखाना  न  करने  सम्बन्धी  योजना
 के

 लिये

 धरे  लाख  रुपय  के  लागत-बीमा  भाड़ा  मूल्य  का  एक  यात  लाइसेंस  दिया

 गया  ट
 ज

 गरम पनी  में  एक  सीमेंट  कारखाना  चालू  करने  सम्बन्धी  योजना
 द

 भ्र तु सार

 दुसरे  कारखाने  के  बारे  में  निबन्धों  को  oat  तक  शभ्रंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  |

 केवल  geet  वलर  सि  ae  मे  ah  मतों  &  eh  we  Mal  क  मरें

 हैं  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  हारा  वस्तुओं  का  व्यापार

 १२१२.  श्रीमती  साबित्री
 क्या  श्न्तर्राष्ट्रीय  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  राज्य  व्यापार  निगम  ने  इस  वर्ष  त
 किन  का  व्यापार  आरम्भ

 करने  का  निप  किया  ?

 मूल  ait  में



 ५५४,
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 wee

 उद्योग  मंत्री  \
 et

 नून गो )  :  राज्य  व्याप।र  निगम  ने  इस  वह  नीचे  लिखी  वस्तु झ्र ों
 का  व्यापार  आरम्भ  किया  है

 निर्यात  के  लिये

 मतदाता  नायलन  के  जनाती  उस्तरे  के

 साबुन  तथा  अ्रगराग  खेल  फा  नकली  कागज़  के

 पैक  की  हुई  तुरन्त  तैयार  होने  वाली  बिस्कुट  शौर

 टीन  बन्द  आराम  का  आम  की  अनानास  का

 शरीर  दांत  के  ब्रश  ;  ऑर

 आयात  के  लिये

 मलिक  |

 राज्य  व्यापार  निगम  ara  दालों  का  निर्यात

 1१२१३.  द०  ०  राज  :  क्या  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  पड़ोसी  देशों  को  दालों  का  निर्यात  करने  का  कार्य  राज्य  व्यापार  निगम

 gr  किया  m  रहा  है  ;  सनौर

 यदि  तो  इस  समय  घरेलू  तथा  निर्यात  मूल्यों  में  क्या  wax  है  ?

 उद्योग  मंत्री  हां  ।

 घरेलू  तथा  निर्वात  मूल्यों  में  ग्रस्त  किस्म-किस्म  तथा  स्यान-स्थान  के  श्रतुसार

 अलग है

 झांती  में  श्रौद्योगिक  बस्तियां

 १२१४.  नाथ  Ao  ला०  द्विवेदी  :
 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 उत्तर  प्रदेश  के  झांसी  डिवीजन  के  चार  जिलों  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां  बनाने

 में  कितना  समय  लगने  की  संभावना  है  ;

 न  बस्तियों  में  उद्योग  कब  तक  चालू  हो  जायेंगे
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :

 यह  sere
 कि

 चालू  वित्तीय
 वर्ष

 के
 समाप्त

 होने से  पूर्व  ही  ये  बस्तियां बनकर  पूरी  हो  जाएंगी

 attire  वस्ती  के  पूरा  होने  के  बाद  प्रथम  वर्ष  में
 ही

 निर्धारित  कारखानों
 की

 अधिकतर  यूनिटों  के  बौढ़  बन  कर  तयार  हो  जाने  की
 et

 मूल  प्रंप्रेजी
 में
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 काल  A  रबड  को  खता

 1१२१५.  वॉरियर  :  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  _  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 q&X2  ate  q&&3  में  केरल  में  कितने  क्षेत्र में  रबड़  की  खेती  की  गई  ;  और

 यह  वृद्धि  कितनी उस  भूमि  के  परिवर्तन के  परिणामस्वरूप  हुई  है  जिसमें  खाद्यान्न

 उत्पन्न  किया  जाता  था  तथा  कितनी  जंगलों के  साफ  किये  जाने  के  कारण ?

 उद्योग  मंत्रो  FERR  प्रौढ़  १९६३  में  क्रमशः  Tj X¥, ERR

 एकड़  तथा  ४०,२६६  एकड़

 ऐसी  ज़मीनों  की  जिनमें  खाद्यान्न का  उत्पादन  होता  रबड़ की  के  लिए

 सामान्य तथा  उपयुक्त  नही ंहै  तथा  ऐसी  ज़मीनों का  परिवर्तन  नगण्य  ही  होगा  रबड़ की

 खेती के  क्षेत्रफल में  वृद्धि  अधिकांशतया नये  पौधों के  उन  क्षेत्रों में  लगाने  के  कारण  हुई  है

 जहां  पहिले  गैर-सरकारी  तथा  सरकारी  द्वितीय  कोटि के  जंगल  थे  ।

 फाउन्देत  पेन  की  स्याही  तेयार  करना

 1१२१६.  श्री  वारियर
 :

 क्या
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  |

 इस
 देश  में  फाउन्टेन पेन  की  स्याही  तेयार  करने  वाले  विदेशी  समवायों  की  संख्या

 तथा  नाम  क्या  है

 प्रत्येक  समवाय में  विदेशी  तथा  भारतीय  पूंजी  किस  झ्ननुपात में

 देश  में  स्याही  को  तैयार  करने  के  लिए  झ्रावश्यक  सामग्री  के  हेतु  1&q:  में
 ड

 कितने  मूल्य  के  लाइसेंस दिये  गये  ?

 मंत्री  कानूनगो )  शौर  फाउन्टेन  पेन  की  स्याही  को  तैयार
 करने  के  लिए  प्राविधिक  विकास के  महानिदेशालय  में  पंजीयन  दो  सोथो  की  साम्य  पंजी  में  विदेशी

 हिस्सा  भी  ये  साथ  ये  ae

 साथ  का  नाम  साम्य  पंजी  में  विदेशी

 war  को  प्रतिशतता

 मेसर्स  चेल पाके  कृ०  लि०  we  प्रतिशत

 मेसर्स  पायलट  पेन  Fo  मद्रास  देरे  प्रतिशत

 स्याही  के
 तैयार  करने  में  लगी  हुई

 संगठित
 क्षेत्र  की  दो  फर्मों  को  सामग्री  के  आयात

 के  लिए  १९६३  से  १९६४ के  दौरान  ‘SY, XY BT h HoT रुपये  के  मलय  के  (  २८-११-६३

 लाइसेंस  दिये  गय े।

 टिन  प्लेटों  का  उत्पादन

 TRIAL  थी  वॉरियर  :  a  खान  aa  भारों  इंजोनिपारिंग  मंत्री

 ag  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 भारत  में  टिन  प्लेटों  का  उत्पादन  आवश्यकता  के  भ्रनुसार

 अंग्रेजी  में
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 यदि
 तो  इस

 की  कमी  को  रोकने  के  लिए  जिससे  मूल्य  बढ़ते  क्या  उपाय
 किये

 ना  रहे  हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  टिन  प्लेटों

 की  वर्तमान  वार्षिक  भांग का  अनुमान  २००,०००  टन  इस  मांग  के  मुकाबले  q¥ERR

 में  RY, RQY  टन  उत्पादन  हुमा  था  कौर  जनवरी-सितम्बर  १९६३  की  अवधि  में  04,909  टन

 उत्पादन GAT  था  |  कमी  को  पुरा  करने  के  १९६६२  में  Fo \9GR  टन  जन॑वरी-सितम्बर

 १९६३  की  प्रविधि  में  ४१,८२४  टन  का  आयात किया  गया

 इस १९६५-६६  टिन  प्लेटों की  मांग  २,६१,००० टन  होने  का  अनुमान

 सोमा  तक  उत्पादन  करने  के  लिए  सरकारी  गैर-सरकारी  क्षत्रों  में  मिला  कर  ४,३०,०००  टन

 की  क्षमता  का  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।

 मैंगनीज़  कौर  लोह  वयस्क  खानें

 1१२१८.  श्री  दिव  मूर्ति  स्वामी :  खान
 तथा  भारों  sniffer  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  राज्य  में  सों दूर के  कुतुब  शासक  श्र  उसके  पुत्र  के  पास  मैंगनीज  प्रौढ़

 अयस्क की  खानें  कितने  एकड़ों  में  फैली हुई

 क्या  वे  राज्य  qua  केन्द्र को  तमाम  अपेक्षित  स्वामित्व एवं  ऐसे  अन्य कर  .  देते

 !

 (7)  उसने  श्म्यावेदन भेजा  है  कि  सम्पूर्ण  पट्टे  पर  दिया  गया  खनन  क्षेत्र  उनका  भ्र पना  है

 m  मन्दिर  न्यास  पौर

 यदि  तो  उसके  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार
 की

 प्रतिक्रिया  क्या है  ?

 खान  शर  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रो  चि०  :  मैगनीज

 a  aaa  लोह  २७  मील

 मैंगनीज  gore  के  लिये  2  बर्गे  मील

 योग  bay  वर्ग  मील  (१९.५६०  एकड़  )

 जी  राज्य  सरकार को  ।

 र  जी  सान्द्र  शासक  a  मंसूर  सरकार  के  बीच  उन  भूमियों  जो

 शासक की  निजी  सम्पत्तियां हैं  are  जो  कुमारस्वामी मंदिर  की  जिसका  परम्परागत  प्रन्यासेक

 was  खनन  अधिकार भोगने  के  बारे  में  शासक  के  दावे  के  बारे  में  विवाद  शासक  ने

 रियायत  नियमों  के  नियम  ५४  के  genie  भारत  सरकार  से  पुनरीक्षण  का  अभ्यावेदन

 किया  जो  wat  निलंबित

 बोलेरो  जिला  में  इस्पात  उद्योग

 1१२१८.  श्री  शिव  afar  स्वामी  :.  क्या  खान  तथा  मारी  इंजीनिर्यारग  मंत्री यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मैसुर  राज्य  के  बेलारी जिला  में  सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  उद्योग  के  नियतन

 छे  बारे  में  कोई  अन्तिम  fara  किया जा  चुका  है  ;

 घंप्रेंजी
 में
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 यदि  तो  काम  क्र  बौर  कहां  आरंभ  किया  जाएगा  किसके  सहयोग  के

 शाथ

 यदि  तो  प्रस्ताव में  परिवर्तन करने  के  क्या  कारण  हे
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  चि०  सुब्रहमण्यम )  :  )  जी

 गोधरा-होसपेट
 प्रदेश  में

 एक
 नवीन  इस्पात  संपत्र  स्थापित  करने  के  बारे  में  ‘a ol  किया  जाने

 की  संभावना  जब  कर्मकार  जो  लोहा  झर  इस्पात  के  सम्बन्ध  में  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 बनाने  के  लिए  सरकार को  सहायता  देने  के  निमित्त  बनाया  गया  उसकी  अन्तिम  सिफारिशें

 प्राप्त  हो  जायेगी ।

 att  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 कच्चा  लोहा

 1१२२०  श्वेतों  सावित्री  निगम  क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों को  श्रेणी  के  झ्रन्तगंत  छोटे पे  माने  के  उद्योग के  लिए  १९२०,०००

 टन  कच्चे  लोह ेके  नियतन  ब्यौरा  क्या  कौर

 राज्यों  के  कितने  उद्योगों  को  यह  अत्यंत  आवंटित  किया  गया  है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  शौर

 विभिन्न १२०,०००  टन  का  झ्रावंटन  बढ़ा  कर  २,१८,०००  टन  कर  दिया  गया  है  ।

 राज्यों  को  किप  गये  आवंटन  को  दर्शाते  वाला  विवरण  और  प्रत्येक  राज्य  के  छोटे  पैमाने  के

 ढलाई  घरों  की  संख्या  का  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  [qeaarera  में  रखा  गया

 एल०  Ao  WoxL/ ER]

 छोटे  पैमान  के  उद्योगों  फो  निर्यात  सहायता

 २२१.  श्री  उपासना  क्या  च्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 इतने  ग्रहण  स्तर  उद्योगपतियों  ने  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  योजना  को  निर्यात  सहायता

 के  अन्तरगत  राजकीय  व्यापार  निगम  की  सहायता  मांगी  है  ;

 feat  लोगों  को  सहायता दी  गई  और  किन  उद्योगो ंके  सम्बन्ध  atk

 शग़ब  तक  कितना  खर्च  किया गया  शर  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  (#)  q498 I
 |

 ३२  छोटे  प  माने  की  इकाइयां  योजना  में  पूर्ण  यान्त्रिक के  लिए  wa  तक  स्वीकार  की

 गई  ये  एकक
 चमड़े  के  रसायन  तथा  श्रौषघ  निर्माण  वस्तुद्नों  लोहे के  इस्पात

 स्वचालित  स ेनिखरी  धरेल  tare  साइकिलों

 arc  साइकिल  बिजली  का  डीजल  इंजनों  शर  पम्पिंग  सेटों  जैसे  उद्योग  करते

 ्  |

 sat  में



 १५  १८  ev  f
 दाक )  लिखित  उत्तर  ey

 इस  के  ६६७ छोटे  पैमाने  के  एककों  को  श्रपनी  aap  का  निर्यात करने  में  प्रांतीय

 सहायता  दी  जाती  है  ।

 इस  योजना के  अन्तर्गत  श्री  तक  Sodéy.  ४४रुपये  खर्चे  किये  गये  हैं  ।

 राजकीय  व्यापार  निगम  द्वारा  ,  भाग  लेने  वाले  एककों  की  र  से  किये  गये  प्रत्यक्ष  प्रयत्नों  के

 २६  लाख
 रुपये

 की  वस्तुग्रों की  पेशकश  विदेशी  क्रेताझ्ों  को  दी  गई  जिस  में
 से  २.१४  लाख  रुपये  की  के  आदेश  दिय जा  चुके  पांच  अधिकारियों  ने  निर्वात

 सलाहकार  के  तौर  पर  काम  करने  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  कौर  ३०  ana को

 निर्यात  विपणन  तरीकों का  मिल  रहा  है  ।  हाल  ही  में  ५०  छोट  उद्योगपतियों

 । ने  १३  सप्ताहों  के  एक  एक  सायंकालीन  प्रशिक्षण  क्रम  में  भाग  लिया  था

 भारों  मशीन  निर्माण  संपंत्रों  की  डिजाइन  संस्थाएं

 1१२२२.  श्री  उमा नाथ :  क्या  खान  तथा  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 भारी  मशीन  संयंत्रों  की  डिजाइन  संस्थाओं  के  कार्य  पर  तत् स्थान  जांच  करने के  लिये

 हमारे  इंजीनियरों  का  एक  प्रतिनिधिमंडल  रूस  att  चेकोस्लोवाकिया  को  भेजने  का  कोई

 प्रस्ताव  विचाराधीन  att

 यदि  तो
 प्रस्ताव

 का
 ब्यौरा  क्या है

 ?

 नक  +
 खान  तवा  सारो  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  ana  च्च्छा  by  i .  जी  नहीं  ।

 | प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 मछली  पकड़ने  की  नावों  क  ड  ||  इंजन

 1१९२३.  श्री  ९ हँ ५  रावत  :  खान  तथा  ह  न्यनताण्व अ  ही
 कि ry  इंजीनियरिंग  मंत्री  ag

 बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 इस्लाम  में  मछली  पकड़ने की  नावों  के
 डीजल  इंजन  बनाने

 के  एक

 फैक्टरी  स्थापित करने  का  विचार  है  ?

 क्या  नावें की  सरकार  ने  योजना  के  साथ  सहयोग  करने
 का

 वचन  दिया  कौर

 यदि  तो  कया
 योजना

 अन्तिम  रूप  से  तैयार  की  जा  चुकी  है  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  =  उद्योग

 अधिनियम  १६५१  के  dad  केरल  राज्य  ata

 firs  विकास  ब्रिवेन्द्रम  से  caine  जिला  में  औद्योगिक  सम्पदा

 की  स्थापना  के  एक  प्रार्थना  की  गई  fra  tao  बातों  के  साथ

 डीजल  इंजनों  fats कर  मछली  पकड़ने की  नावों  को  बनाने  का  काम

 प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव
 किया  गया  है  |

 नाणााणायणय  गात  आणणणणणणणणणययणययल्स्यएईਂ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नावें की  सरकार  नावें  के  गैर-सरकारी पक्षों  को  औद्योगिक  सम्पदा  में  भारतीय
 सरकारी  पक्षों  के  साथ  सहयोग  करने  में  रुचि  पैदा  करने  का  विचार  करती

 ott  तक  नहीं  ।

 इस्पात  तथा  भारी  उद्योग

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 1१२९४.
 {  श्री  दो०  do  धर्म

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजोनिर्यारिंग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  विदेशी  सहयोग  से  देश  में  रब
 तक

 कितने  इस्पात  तथा

 भारी  उद्योगों  की  स्थापना की  गई  &  तथा  इसके  कितना  विदेशी  सहयोग
 शांत  हुमा  ?

 चालू  वर्ष  के  दौरान aa  तक  स्वीकृत किन  उद्योगों  के  लिये  कितना  विदेशी  सहयोग
 प्राप्त  श्र

 अब  तक  जिन  देशों ने  सहयोग  प्रदान  किया  है  तथा  जो  सहयोग  देने
 के

 लिये  सहमत  हो

 गये  नाम
 क्या

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  से

 सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  |

 केरल  में  ढले  हुए  लोहे  के  नल  बनाने  वाला  कारखाना

 1१२२४  को  कठिन  क्या  खान  war  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  में  ढले  हुए  लोहे  के  नल  बनाने  वाले  एक  कारखाने
 की

 स्थापना
 के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  है  कौर

 यदि  तो  इस  कारखाने की  स्थापना  में  सहयोग देने  वालों  के  नाम  क्या

 खान  तथा  शारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  और

 ले हुए  लोहे  के  नलों  के  निर्माण  के  केरल  में  एक  औद्योगिक  उपक्रम  की  स्थापना  करने
 सम्बन्धी  मेसर्स  केरल  राज्य  औद्योगिक  विकास  निगम  लिमिटेड  का  एक  प्रस्ताव  केन्द्र  सरकार

 ने  स्वीकार कर  लिया  ।  सहयोग  प्रदान  करने  का  कोई  प्रस्ताव  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  कोयला  सम्मेलन

 1१२२६.  थ्री  रघुनाथ  सिह  क्या  खान  तथा  भारी  इं  मंत्री यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  एक  कोयला  दल  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 कोयला  सम्मेलन  में  भाग  लेने के  लिये  १९६३ में  जापान  गया  था  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  wat  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 :  हां  ।  जापान  में

 हुए  श्रन्तर्राष्ट्रीय कोयला  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले दल  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 लिमिटेड  के
 सिंगरेनी  कोयला  खान  समवाय  अनघ  प्रदेश  के

 मल  अंग्रेजी  में



 १८८४५  उत्तर  qete

 महाप्रबंधक  तथा  भूतपूर्व  खान  ईंधन  मंत्रालय  में  भारत  सरकार  के  एक  उप-सचिव थे  ।

 इन  के  कोयला  उद्योग  के  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  ४  प्रतिनिधियों ने  भी  सम्मेलन  में  भाग

 लिया

 ग्लासਂ

 1१२२७.  श्री  हेमा  क्या  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने  ग्लासਂ की  राष्ट्रीय  श्रावश्यकताझओं  का  अनुमान  लगाया

 ह

 इन  आवश्यकताओं की  ee

 इस  संबंध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  तथा  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया  दै  ;

 अब  तक  कया  सफलता  मिली

 उद्योग  मंत्री  :  )  से  (a). um farcry एक  विवरण  संलग्न  है  |

 विवरण

 ग्लास
 ”

 उद्योग  के  सम्बन्ध  में  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गये  हैं  ।  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  अ्रवधि  के  तरन्त  तक  ग्लास  की  मांग  लगभग  qYoo  टन  प्रति  वर्ष

 तक  हो  जाने  का  प्र नुमा  है  ।  इस  समय  ,  की  विभिन्न  किस्मों  के  निर्माण

 सम्बन्धी  तीन  योजनाओं  के  लिये कुल  WMO ae Hh टन  प्रति  वर्ष  की  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया

 है  ।  इन  में  से  एक  में  जिसकी  वार्षिक
 क्षमता  २७५  टन  १६६४-६४ में  उत्पादन  चालू हो

 | जाने की  आशा  है

 पटसन  को  बस्तियों  का  उत्पादन

 fr  |
 1१२२८.  श्री  कोयला  वैंकया

 :  क्या  श्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  अगस्त
 शर  qe Ra  के  दौरान  पटसन  की  वस्तु झ्र ों का  उत्पादन  कम

 हुमा था  ;

 (a)  यदि  तो  अगस्त  १९६३  में  तथा  FERR  के  इन्हीं  महीनों

 में  कितना  उत्पादन  और

 इन  दो  महीनों में  उत्पादन  कम  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री
 :

 से
 (7)  ae!  की  अपेक्षा  अगस्त

 में  उत्पादन  कुछ  कम  ।  अगस्त  १९६३ में  क्रमशः

 9:15,€00 4,  4,7%,500 eq OT टन  1,095,900 ff SAST EAT टन  उत्पादन  हुआ  जब कि  qeRR

 के  इन्हीं  महीनों  में  उत्पादन  VIR, 906  १,१२,७००  टन  तथा  १,०८,०००  टन

 था  ।  अ्रगस्त  कौर  सितम्बर  १९६३ में  उत्पादन  कम  होने का  कारण  मिलों  द्वारा  इन  महीनों  में

 awa  दिन  काम  किया  जाना
 था

 ।  यहं  कमी  उत्पादन  पर  किसी  प्रकार
 प्रतिबंध  लगाने के

 नहीं  हुई
 ।  इन  दो  महीनों  में  छुट्टियां भी  कुछ  अधिक  थीं  |

 मूल  अंग्रेजी  में

 1801  (Ai)
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 aaa  प्रतिनिधिमंडल

 1१२२६  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  ब्राज़ीली  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल ने  १९६६३ में
 भारत  का  दौरा  किया था  शर

 af  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 उद्योग  मंत्री  :  (*)  हां  ।

 प्रतिनिधिमंडल के  साथ  हुई  चर्चा  प्रारम्भिक  स्वरूप  की  थी  ।  ब्राज़ीली

 द्वारा दिये  सुझावों  पर  सम्बन्धित  विभागों  द्वारा  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 हमारे  प्रस्तावों पर  ब्राजील  की  प्रतिक्रियाएं  अभी प्राप्त नहीं  हुई  तराशा है  कि  इस  प्रतिपक्षी -

 मंडल  की  यात्रा से  श्र  wee  व्यापार  सम्बन्ध  स्थापित  हो  सकेंगे  |

 १९६३  के  दौरान  हुए  ब्यापार  सम्बन्धी  झ्रांकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  गत  वर्ष  की  इसी  शारवती

 की  तुलना  इन  महीनों  में  ब्राज़ील  को  किये  गये  हमारे  निर्यात  में  १००  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 |  |

 श्रीराम लौह

 JS  श्री  नि»  to  भास्कर
 1१२३०

 मती  ज्योत्स्ना  चन्दा

 क्या  खान  तथा  स  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आसाम  के  ग्वालपाड़ा जिले  के  बिलाशीपाड़ा  क्षेत्र  में  लोह  पाया  गया  है

 क्या  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध में  खोजਂ  करने  का  कोई  प्रयत्न
 किया

 wiz

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  हां  ।

 a  भारतीय  भतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  इस  भू-भाग  में  मानचित्रण  का  काय

 करर  हा  है  तथा  १९६२  से  अब  तक  ग्वालपाड़ा जिले  में  २,२३९  वर्ग  किलो मीटर  क्षेत्र  में

 मानचित्रण किया  जा  चुका  है  |  बिलाशीपाड़ा के  समीप  चद्रदुभ  पहाड़ी  में  मिले  नये  निक्षेप  से  ३०  से

 ५  प्रतिशत  कोयला  मैगनेटाइट  बाला
 ४

 करोड़  टन  अयस्क  प्राप्त  होने  का  अनुमान  है  ।

 उत्तर  प्रवेश  के  लिपे  कोयला

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 १२३१.  1  et  बालगोविन्द  वर्मा

 क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  |

 F¥ERX-|R  तथा  ERIK  में  अब  तक  उत्तर  प्रदेश  राज्य  को  विभिन्न  किस्मों  का

 कितना  संभरित किया  गया  ;

 मिल
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 उत्तर  प्रदेश  राज्य
 की

 विधिक  कुल  आवश्यकता  कितनी है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  शौर

 राज्य  सरकारों  की  जो  मांगे  स्वीकार  नहीं  की  उनके  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।  FERI—FR  से

 qeqR-ey  q&RR  के  उत्तर  प्रदेश  राज्य  को  किए  गये  कोयले  के  आवंटित

 कॉट  तथा  उसे  भेज  गए  विभिन्न  किस्मों  के  कोयले  के  oes  नीचे  दिये  जाते  हैं
 $=

 वैगनों  से )

 १९६२-६३  q&Qz—ey

 १९६३  को  समाप्त  होने

 वाले ६  महीनों
 काडा

 मंजा  गईं  कोयलें को  भेजी गई  कोयले

 की  मात्रा  की

 कोयला  ६३,७२६
 ६२.५  ४  ox  ३७,२६८  |

 85,04  yk
 हाड  कोक  3,085)  जह  ५

 q,%&0J

 are  कोकਂ  €, ६००  थे  दी  10% 49,50  e500

 कुल  9%, 298  T2GA5  ¥¥,42qr* १
 ad

 ad
 कोक  की  भेजी  गई  माता  के  पुथक  आकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं

 ।

 परिवहन  सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  तदर्थ  ग्रांट  किए  जाने  के

 कारण  भेजे  गए  कोयले  की  मात्रा  कोटे  से  अ्रधिकਂ  है  ।

 दीदियों  में  सम् भरण  fret

 rates  उलाका

 श्री  नि०  ह०  भास्कर :

 ait  धुलेदबर  मोना  : 1१२३२.

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 चला  सम्भरण  मंत्री  २३  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  REY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मास्को  श्र  इ्यूसेलडॉफ में  दो  नये  संभरण  मिशन
 चालू  करने  के  बारे में  इस

 बीच  कोई  अन्तिम निर्णय  कर  लिया गया  हैं  ;  शर

 यदि  at  उनका  ब्यौरा कया  है  ?

 साधारण  मंत्री  नहीं
 ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 मिल  अंग्रेजी  में
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 पानी के  मोटरों  का  उत्पादन

 थी  रामचन्द्र इलाका  :
 |  |  ait  fo  न  :

 श्री  धुलेक्वर मोना

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 क्या  उद्योग  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  पानी  के  मीटरों  के  उत्पादन  में  भारी  कमी  हो  गई  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध
 में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 उद्योग  भन्ती  (att  :
 नहीं

 ।
 में

 कमी  नहीं
 हुई  हैं

 बल्कि  पाची

 के  मीटरों  के  उत्पादन  में  निरन्तर  वृद्धि  हो  रही  है  ।

 श्र  (77)  प्रश्न  ही  नहीं  उठते

 aaa  चालित  हलों  का  निर्माण

 थी  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  नि०  To  भास्कर  :
 ~

 मोना

 श्रीमती
 सावित्री

 निगम
 ः

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wad  इण्डस्ट्रियल  डेवलप्मेंट  कार्पोरेशन  आफ़  उड़ीसा  बंगलौर  में  जापान

 के  सहयोग  से  शक़्तिचालित हलों  के  निर्माण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  सनौर

 यदि  तो  इसका  विवरण  क्या  हू  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  हां

 योजना  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  at  गयी  बशर्तें  विदेशी  सहयोग  की  निर्धारित

 पूंजीगत  वस्तु झ्र ों  की  श्रावश्यकतायें  शादी  सरकार  के  अ्रनुसार  निश्चित  हो  जायें

 स्कूटरों  ्र  मोटर  साइकिलों मूल्य

 1१२३५.  श्री  वॉरियर  :  क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  मोटर  साइकिलों  शर  तीन  पहिये  वाली  सवारी  गाड़ियों  के  पुर्जे  के  निर्यात

 पर  सीमा  शुल्क  संम्बन्धी  रियायत  की  दरों
 को

 समाप्त  कर  देने  के  फलस्वरूप  इन  सवारी  गाड़ियों  के

 मूल्य  मेंवृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 अंग्रेजी  में

 'Pawer  Tillers.
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 क्या  इस  सम्बन्ध  में  झाल  इंडिया  metas  एंड  एंसीलरी  एसोसियेशन  से  सरका

 को  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुआ  है  ;  अर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  का  दृष्टिकोण  कया  है
 ?

 सान  तथा  भारी  इंजी  निर्धारण  मंत्री  (at  fro  सुब्रह्मण्यम )  से  (7)
 मोटर  स्कूटरों  anf  के  आयात  किए  जाने  वाले  पुर्जों  पर  सीमाशुल्क  की  रियायत  कीਂ  दरों

 को  समाप्त  करने  के  फलस्वरूप  इनके  निर्माता ग्र ों को  सीमा शल्क  में  हई  वास्तविक  विधि के  बराबर

 मूल्यों  में  व  द्धि  करने  की  भ्रनुमति  दी  गई  है  कौर  झाल  इंडिया  आटोमोबाइल  एण्ड  एंसीलरी  इन्डस्ट्रीज

 रसोशियेशन  को  इस  निणंय  के  बारे  में  सुचित  कर  दिया  गया

 कोयल से  तरल  faa

 श्री  यश पाल सिह

 Lat
 प्र०  Fo  घोष

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  कोयले  से  Bhat  तरल  इंधन  के  उत्पादन  के  लिये  कारखाना  स्थापित

 करने  की  व्यावहारिकता पर  विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  इससे  क्या  प्रयोजन  सिद्ध  होगा  ;

 क्या  इससे  देश  में  तेल  की  मांग  की  कुछ  पूर्ति  होगी  are  यदि  तो  कहां  तक
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजी  निर्धारित
 मन्त्रों  चि०  यम) ष्च  सरकार

 के  विचाराधीन इस  प्र  कार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं ह  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 राज्य  व्यापार  निगम  हारा  भज  गय  प्रतिनिधि  मंडल

 ११९३७
 sat

 ब०  Fo

 Lat
 स०  च  सामन्त

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  FeRr-  में  राज्य  व्यापार  निगम  ने  किन-किन
 देशों  में  मंडियों  का  sera

 करने  के  लिये  प्रदिनिधि  मंडल  भेजे  थे
 ?

 उनके  अध्ययन  के  क्यो  परिणाम  निकले  ;  ate

 उनकी  सिफारिशों  को  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 उद्योग  मन्त्री  कानूनगो  )  :
 राज्य  व्यापार  निगम

 की
 सहायक  ,  हस्तशिल्प  तथा

 हथकरघा  निर्यात  ने  ब्रिटेन  ate  हांगकांग  में  मंडियों  के  ster  न  के  लिये  एक  ata

 कारी  भेजा at
 a

 fra  मेरी
 में
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 मंडियों  के  अध्ययन  के  परिणामस्वरूप  अधिकारी  ने  हस्तशिल्प  att  हथकरघा  उत्पादों

 के  संवर्धन  के  लिये  निम्नलिखित  सिफारिशें  की  हैं  :--

 (१)  मद्रासਂ  के  निर्यात  के  लिये  मूल्य  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करना  ;

 (२)  लास  एंजिल्स  att  उल्लास  में  डिपो  खोलना  ;

 (3)

 see  सिल्क

 के  उत्पादन  का  स्तरीकरण  करना  कौर  निर्यात  से  पूर्व  अनिवार्य

 (४)  इटावा  पलंगपोषों  बेड  की  किस्म  का  स्तरीकरण  at  उनका

 stat  मूल्य  निर्धारण  करना  |

 सरकार  द्वारा  सिफारिश  संख्या  (१),  (3)  ate  (४)  क्रियान्वित की  गई  हैं  ।  सरकार

 ने न्य याक  में  एच०  एण्ड०  एच ०  Fo  सी०  का  नमूना  कार्यालय  खोलने
 की

 स्वीकृति  दे  दी  है  ।

 छोटे  चाय  उत्पादकों  को  ऋण

 1१२३८.  श्री  हेम  राज  :  क्या  प्नन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  १६  १६६३  के  श्रतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २७४  के  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  सरकार  कों  राज्य  सरकारों  से  उनके  राज्यों  में  छोटे  चाय  उत्पादकों  को  ऋण

 देने  सम्बन्धी  योजनायें  प्राप्त  हुईं  हैं  ;  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  सरकार  या  चाय  बोले  द्वारा  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मन्त्रों  :  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 अधिवक्ता  प्रीवियस  क  श्रन्तगंत  वकीलों  का  नाम  दर्ज  करना

 1१२३६.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  9&5  से  पहले  विधि

 वृत्ति  करने  वाले  ऐसे  वकीलों  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  अधिवक्ता  अधिनियम  के  अन्तर्गत  वर्ष  १९६२

 अगौर  जून  १६६३  के  oer  तक  विभिन्न  राज्यों  में  अधिवक्ता  के  लिये  अपने  नाम  दर्ज  करवाये  हैं  ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  fryer  :  भारत  सरकार  के  पास  सूचना  उपलब्ध

 नहीं है  ।
 राज्यों  की  वकील  परिषदों

 तथा
 उच्च-न्यायालयों

 से
 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  शौर

 उपलब्ध  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी
 जायेगी

 ।

 स्पीती  तथा  लाहौल  में  खनिज  निक्षेप

 भो  दलजीत  सिह : 1१२४०
 Lat  हेम  राज :

 क्या  ई  खान  ह  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 |
 क्या  पंजाब  में  स्पीती  तथा  लाहौल  में  खनिज  निक्षेपों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया

 गया  ्

 ata  में
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 क्या  हाल  ही  में  वहां  तांबे  या  पीतल  के  निक्षेप  पाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  किस  मात्रा  में  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्रों  चि०  :  जी

 zit

 कुछ  स्थानों  पर  तांबा  पाया  गया
 ¢
 |  विस्तृत  खोज  होने  तक  मात्रा  का  कोई  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  किया  जा

 नंगल  बांध  में  सीनों  आजार  कारख़ाना

 1१२४१.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरंग  मंत्री  यहं

 बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशी  सहायता  से  एक  मशीनी  श्रोजार  कारखाना  स्थापित

 करने  के  लिये  विशेषज्ञों  का  एक  दल  नंगल  बांध  गया  श्र

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  किया

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  सरकार

 को  इस  प्रयोजन  के  लिये  विशषज्ञों  के  दल  के  नंगल  बांध  के  दौरे  की  कोई  जानकारी  नहीं

 al

 प्रश्न  ही  नहीं  veal

 मद्रास  विधान  परिषद्  का  स्नातक  निर्वाचन  क्षेत्र

 1१२४२.  श्री  पहुच  ब०  राघवन  :  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  विधान  परिषद्  के  स्नातक  निर्वाचन  क्षेत्र  की  निर्वाचक

 सूची  में  अपने  नाम  सम्मिलित  करवाने  के  लिये  सभी  wear  प्राप्त  व्यक्तियों  को  नये  सिरे

 से  अभ्यावेदन  भेजना  होता  है  चाहे  उनका  नाम  में  पहले  हो  या  न

 क्या  विधान  सभा  या  संसद  के  सामान्य  निर्वाचन  क्षेत्रों  की  निर्वाचन

 में  समिमलित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  यही  प्रक्रिया  अपनाई  गई  थी  ;  ak

 संविधान  के  वे  कौन  से  उपबन्ध  हैं  जिनके  अधीन  एक  निर्वाचक  जिसका

 नाम  पहले  से  at  निर्वाचक  सूची  में  पुनः  अभ्यावेदन  भेजना  पड़ता  है  ?

 विधि  मंत्रालय में  उप मन्त्री  (att
 विभु धन् द्र  मिश्र  )

 :  जी

 (@) जी

 यह  निर्वाचक  पंजीकरण  १९६६०  के  नियम  ३१  के  उप-नियम  (३)

 में  समाविष्ट  उपबन्धों  के  अनुसार  है  जो  स्नातकों  तथा  अध्यापकों  के  निर्वाचन  क्षेत्र  जैसे

 शिक्षित  तथा  कुछ  सीमित  निर्वाचन  मंडल  को  ही  लागू  होता  तथापि  निर्वाचन  अयोग

 ने  राज्यों  के  मुख्य  निर्वाचन  अधिकारियों  को
 गौर  उनके  द्वारा  निर्वाचन  पंजीकरण  अधिकारियों

 ee
 को  feat  जारी  की  हैं  कि  स्नातकों  के  निर्वाचन  क्षेत्र  की  निर्वाचक  सूची  में  अपना  नाम

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८०४  मौखिक  उत्तर  ६  Feqq वे

 शामिल  करवाने  के  लिये  प्रपनी  ज  के  साक्ष्य  के  रूप  में  कोई  अभ्यर्थी  स्नातकों  के  निर्वाचन

 क्षेत्र  की  पिछले  वर्ष  की  निर्वाचक  सूची  में  अपने  नाम  की  था  किसी  प्रमाणित

 वेज  में  प्रविष्टि  पर  जैसे  कि  किसी  विश्वविद्यालय  के  पंजीबद्ध  स्नातकों  की  ate

 वक्ताओं की  चिकित्सकों  का  श्रधिक्ृत  लेखापालों  का  रजिस्टर  इत्यादि  पर
 निर्भर  कर  सकता

 रूरकला  इस्पात  संयन्त्र

 श्री  रघुनाय  सिह
 :

 कया  खान  तथा  भारी  इंजी  नि रया रिंग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  जमनी  की  दो  फर्मों  ने  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र

 के  लिये  १२६  करोड़  रुपये  देना  स्वीकार  कर  लिया  तौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  जी

 प्रशन  ही  नहीं

 लखपत क्षेत्र  का  सर्वेक्षण

 1१२४४.  श्री
 मि०  सु०  मुती  :

 कया  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  गुजरात  में  कुछ  के  लखपत  क्षेत्र  में  लिग्नाइट  तथा  अन्य  खनिज
 निक्षेपों

 का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  उस  क्षेत्र  में  उपलब्ध  खनिजों  का  ब्योरा  क्या  है|

 खान  तथा  भारों  मन्त्री  चि०  :  जी

 at

 भारतीय  भू-परिमाप संस्था  ने  उस  क्षेत्र  में
 जिप्सम

 चूने  तथा  मिस्रियों  के  काम  शाने  वाले  निक्षेपों  का  पता  लगाया  है  जिनका  ब्योरा  नीचे

 दिया गया  है  —

 कोयला  सुनेरी  ७१,१००  मीट्रिक  टन

 लिग्नाइट  १००  से  ११०  लाख  मीट्रिक  टन

 बाक्साइट  लेकर-बरांदा  २१  लाख  २०  हंजार  मीट्रिक  टन

 जिप्सम  श्रीधर  ४€६,०००  मीट्रिक टन
 SqYE,000  मीट्रिक  टन

 Jouy,ooo  मीट्रिक  टन

 q°U Roo  मीट्रिक  टन
 ह

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  १८८५  '  १८०५
 लिखित  उत्तर

 चूना  सीमेंट  जिसमें  ४९.  २३%, लखपत-वघुनेरी
 यम  झ्राक्साइड है

 मिर्चियां  ,  !  घेरी  २३,६००  मीट्रिक  टन

 लखपत  १७२,१७००  मीट्रिक  aq

 बबिया  पहाड़ी  YeUU¥  मीटिक टन टन

 फुलका  २४,४००  मीट्रिक  टन

 जुलाई  इस्पात  कारखाना

 १२४४.  प्रो  कछवाय :  क्या  खान  तथा  भरो  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  ब्लास्ट  फर्नेस

 में  मशीनों  की  बहुत  भयंकर  आवाज  जाती  2;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  भयंकर  आवाज़  के  कारण  श्रमिकों को  कैंसर  का  रोग

 होने  की  आशंका  है  ;.

 यदि  तो  क्या  प्रभी  तक  कोई  श्रमिक  कसर  का  रोगी  हुमा  है  ;

 यदि
 तो

 उनकी  संख्या  कितनी  है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  जी  नहीं

 से  प्रश्न  हीं  नहीं

 नोबल  लिग्नाइट  परियोजना

 1१२४६.  WY  उमा नाथ  क्या  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच

 है  कि  नेवली  लिग्नाइट  परियोजना  की  पूंजी  लागत  के  काफी

 बढ़  जाने  की  संभावना है

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 परियोजना  के  पूरा  होने  में  विलम्ब  होने  की  संभावना

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ?|

 खान तथा  भारी  atrfarater  सूत्रों  (at  चि०  :  oft

 &  ४.७०  करोड़  रुपये  के  पहले  के  प्रावधान  के  विरुद्ध  अब  परियोजना  की  अनुमानित  लागत

 179.98  करोड़  रुपये

 जी  al  परियोजना की  संघटक  योजनाओं  के  पूरा  होने  की  मूल  तिथियां

 भाग  में  उल्लिखित  कारणों से  बदल

 जी  लागत  में  वृद्धि  होने  के  कारण
 ।

 पहले के  प्राक्कलन  में  संस्थापन  तथा  परियोजना  के  कमंचारियों  के  कल्याण

 सुविधाघरों का  व्यय  सम्मिलित  नहीं  था
 जो  कि  आवश्यक  पूंजी  लागत  में  वृद्धि  आयातित



 ६  १९६३

 पर  सीमा  शुल्क  तथा भाड़े की  बढ़ी  हुई  भारत  में  तथा  विदेशों  में  भवन  निर्माण

 सामग्री  तथा  श्रम  की  लागत  में  पात कालीन  बीमा

 qeRR  के  भ्रमित  विदेशी  मुद्रा  तथा  बीमा  प्रभारों  में  अधि मूल् यन  के  कारण  भी  हुई

 fa  की
 तिथियों  के  स्थगन  के  कारण

 :

 JERR  में  तैयार  की  गई  मूल  अ्रनुसूची  के  अनुसार  २५०,०००  किलोवाट  वाले  तापीय

 बिजली  घर  के  ५०,०००  किलोवाट  वाले  प्रथम  एकक  को  १९६१  में  चालू  किया

 जाना  था  तथा  पूरे  के  पुरे  बिजली  घर  को  q&e4q  तक  उबंरक  तथा  fate

 कार्बनीकरण  संयंत्रों  के  भी  १९६१  तक  उत्पादन  शुभारम्भ  कर  देने  की  आशा

 समय  अनुसूची में  यहां-तहां  कुछ  विलम्ब  ऐसे  कारणों  से  हुआ  है  जो  परियोजना  प्राधिकारियों

 के  नियंत्रण  के  बाहर  प्रत्येक  संघटक  योजना  के  बारे  में  ये  कारण  संक्षेप  में  इस

 प्रकार  हैं  ——

 तापीय  बिजली  घर
 :

 मूल  अनुसूची  इस  पू्वंघारण  आघारित  थी  कि

 आवश्यक  wae  १९४५७  में  दे  दिये  जायेंगे  परन्तु यह  योजना  रूस

 सरकार  के  साथ हुए  ११२४५ लाख  रूबल  के  ऋण  समझौते  से  सम्बद्ध  करनी

 पड़ी  थी  wie  ठेके  मई  PERE  में  ही  दिए  जा  सके  थे  ।

 बे्रक  योजना :  मूल  योजना  जिप्सम  पर  आधारित  अमोनियम  ache

 पैदा  करने  की  थी  ।  परन्तु  जैसा  कि  भ्र ग्रे तर  जांच  से  पता  चला  कि  इस

 उर्वरक के  उत्पादन  में  कतिपय  व्यवहारिक  कठिनाइयां  थीं  कौर  देश  में  उर्वरकों

 की  खपत  के  प्रारूप  को  देखते  हुये  मूल  योजना  को  बदलना  पड़ा था  तथा

 इस  सम्बन्ध में  ठेकेਂ यूरिया का  उत्पादन  करने  का  निर्णय  किया  गया
 !

 केवल  अक्तूबर ENE  में  ही  दिये  सके  इसके  स्थानीय

 निर्माण  के  लिये  देशी  इस्पात  के  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  कारखाना  बनाये

 जाने  के  काम  में  भी  कुछ  विलम्ब  हो  गया

 ब्रिकेटिंग  तथा  कार्बनीकरण  योजना  इस  arg  में  प्रारम्भिक  परीक्षणों  के

 लिये  नमने  बाहर  भेजने  पड़े  थे  ake  उसके  बाद  लिग्नाइट  की  प्रतिक्रिया

 के  बारे  में  भ्र ग्रे तर  भ्रध्ययन  किया  गया  था  ।

 तैयार  किया  टेंडर  मंगवाये  गये  ak  बातचीत  के  बाद  ठेका

 १९६१  में  ही  दिया  जा  सका  ।

 इस  बीच  काम  तेज़  हो  गया  बिजली  घर  के  ¥o,coo0  किलोवाट  वाले  पांच

 एककों  में  से  चार  चालू  कर  दिए  गए  हैं  पांचवां  १९६४  में  चालू  किया  जाना
 ब्रिकेटिंग  aa  कार्बनीकरण  योजना  के  PEERY  तक  तथा  sate  योजना

 के  १९६६  तक  उत्पादन  कर  देने  की  संभावना  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 gy  १८८५  लिखित  उत्तर  Loo

 रानीगंज  में  कोयला  धोने  वालें  कारखाने

 1१२४७.  श्री  रघुनाथ  क्या  खान  भारी  इंजोनिरयारिंग  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 रानीगंज  तथा  झरिया  कोयला  खानों  में  कोयला  धोने  वाले  कारखाने  स्थापित

 करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 दरम्यान  दर्जे  के  तथा  व्यर्थ  कोयले  के  निबटान  के  बारे  में  सरकार  के  क्या

 प्रस्ताव हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  तीसरी

 योजना के  दौरान  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  रानीगंज  तथा  झरिया  कोयला  खानों

 में  कोयला  बोने  वाले  ३  कारखाने  चालू  किये  जा  चुके  भोजूडीह--

 तथा  भोजूडीह--  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  इस  क्षेत्र  में  जो  दो  ग्न्य  कारखाने
 बनाये  जा  रहे  च  पथेरडीह  कौर  उनके  क्रमशः  १९६६४  तथा

 Ceay  में  चालू  हो  जाने  की  तराशा

 दरम्यान
 दर्जे

 के
 कोयले  का

 अधिकतर  प्रयोग  तापीय  बिजलीघरों  में  किया
 जाएगा  कुछेक  मामलों  में  कोयला  धोने  वाले  विभिन्न  कारखानों  से  निकलने  वाले  दरम्याने

 कोयले  को  तापीय  बिजली  घरों  में  भेजने  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  आशा की  जाती

 है  कि  तीसरी  योजना  में  दरम्याने  कोयले  का  कुल  उत्पादन  लगभग  ५७  लाख  ६०  हजार  मीट्रिक

 टन  होगा  जिसमें  से  vo  लाख  ७०  हजार  मीट्रिक  टनों  की  इस  प्रकार  व्यवस्था  कर  दी

 गई  है  ।  शेष  बचे  दरम्यान  कोयले  की  समस्या  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  रही  कोयले

 का  बड़ा  सीमित  सा  उपभोग होता  उदाहरणार्थ  नौभरण के  ake  उसका  निबटान

 इस  बात  पर  निसार  करेगा  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  उसका  विकास  कितना

 लोहा  तथा  इस्पात  कलकत्ता  का  कार्यालय

 1१२४८.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  कया  खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री

 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक कलकत्ता  के  कार्यालय  के  करमचारियों  के  स्थायीकरण  के  बारे  में

 २६  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १९४४  से  काम  कर  रहे  अस्थायी  कर्मचारियों  को  इस  बीच  स्थायी  बना

 दिया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ak

 (7)  उन्हें  शीघ्रता  से  स्थायी  बनाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 खान  तथा  are  इंजीनियरिंग  सन्तरी  (att  चि०  :  qe ve

 अथवा  उससे  पहले  नियुक्त  किये  गये  सभी  नियमित  अस्थायी  कर्मचारियों  को  इस  बीच  लोहा

 तथा  इस्पात  कलकता  के  कार्यालय  में  स्थायी  पदों  पर  स्थायी  बना  fear  गया

 स्थायी  बनाने  के  लिये  विचार  किया  गया  है  ।

 are
 प्रश्न  ही

 नहीं
 उठते

 fas  wast
 में



 {sor  Ara  उत्तर  ६  a

 फ्रांसीसी  पत्रकार  की  कार

 1१२४६  श्री  भागवत  झा  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  ३  १९६३  कै

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  1X8  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फ़ांसी सी  पत्रकार  की  कार  राज्य  व्यापार  निगम  को  केंच  दी  गई

 क्या  कार  का  मालिक  सदा  के  लिये  भारत  से  चला  मया  और

 इस  समय  कार  किस  के  कब्जे  में  है  ?

 उद्योग  मन्त्री  (=)  शौर  जी  हां  ।

 भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड |

 विक्टोरिया  मिल्स  कम्पनी  कानपुर

 थ्री  चवन  :

 श्री  बिशन  az  as  :

 श्री  भी०  प्र०  यादव :

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच
 है

 कि
 संव  सरकार  ने  नई  विक्टोरिया  कम्पनी  कानपुर  के

 कार्यकरण  की  जांच  का  श्रादेश  दिया

 यदि  तो  ऐसी  जांच
 करवाने  के

 क्या  कारण

 क्या  जांच  समिति  द्वारा  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  ग्रोवर

 यदि  तो  समिति  की  सिफारिश  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  क्या है  ?

 उद्योग  मन्त्री  :
 जी  हां  ।

 मिल  का  सन्तोषजनक  ढंग  से  काम  करना  जिससे  कि  वहं  किसी  भी  समय

 बन्द  हो  सकती  है
 तौर

 उत्पादन  में  कमी  हो  सकती
 ।

 अभी  नहीं  1

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 चाय  ब्रा गानों  को  राज  सहायता  दना

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे १२५१.  श्री  हेम  राज

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  पंजाब  के  चार  बागानों  को  अच्छी  किस्म  के  औजारों
 तथा  संतुलित  उर्वरक  सम्मिश्रणों  का  संभरण  करने  के  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  भर  चाय  बोर्ड

 को  राजसहायता देने  के  लिये  कहा
 शर

 यदि  हों  तो  उस  पर  क्या  का्येवाही  की  गेई  है  ?

 उद्योग  मन्त्री  :  जी  नहीं  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 मूल  sist
 में



 १५  १८०९

 तृतीय  श्रेणी  के  कोयले  की  ढुलाई

 1१२५२.  श्यो  हेमा  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  ag  सच  है  कि  सरकार  ने  अब  तक  मधु कोष  कठोर  कोकਂ  के  निर्माण  के

 लिये  प्रयोग  किये  जाने  वाले  तृतीय  श्रेणी  के  कोयले  की  ढुलाई  की  अनुमति न  देने  का  निगम
 किया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ak

 इन  श्रेणियों  के  कोयले  के  उत्पादन  तथा  भंडारों  पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?.

 RETA, ATT TAT खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  शर

 झरिया  कोयला  खानों  में  लगभग  नौ  खातें  शेक  या  देख  श्रेणी  के  कोयल ेसे  agate

 कठोर  कोक  बनाती  थीं  शौर  क्योंकि  णु  कोयले  से  बनया  gar  मधु कोष  कठोर  कोक

 स्तर  का  इस  में  ३०  प्रतिशत  से  अ्रधिक  राख  होती  कोयला  नियंत्रक  ने  इन  श्रेणियों

 के  कोयले  से  मधु कोष  कठोर  कोक
 का

 उत्पादन  बन्द  कर  देने  at  हिदायतें
 जारी

 कर  दी

 हैं  क्योंकि

 (१)  किसा  भी  कठोर  कोक  में  राख  को  aaa  प्रतिशतता  ३०  प्रतिशत

 से  अधिक  नहीं  होनी

 (२)  ३०  प्रतिशत  से  भ्रमित  राख  वाला  कोक  ढलाई  घरों  में  प्रयोग  के
 लिये  aq

 समझा  जाता  है  ।

 क्योंकि  श्रन्तप्रस्त  कच्चे  कोयले  की  मात्रा  बहुत  ही  कम  वह  केवल  लगभग

 sooo  मीट्रिक  टन  इन  कॉयला  खानों  द्वारा  निम्न  स्तर  के  मधु कोष  कठोर  कोक  के  निर्माण

 पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले  आदेशों का  गुटीय  श्रेणी  के  कोयले के  सम्पूर्ण  उत्पादन  अथवा  भंडार

 पर  कोई  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  इस  बात  की  जांच  की  जा  रही  है  कि  क्या

 इतनी  अधिक  राख  वाले  कोक  का  कहीं  समूचित  उपयोग  हो  सकता  है  तथा  क्या  इस  में  तथा

 उच्च  कोटि  के  मधु कोष  कोक  में  कोई  विभेद  किया  जा  सकता  है  श्र  यदि  ह

 तो  क्या  इसके  निर्माण  की  अनुमति  दी  जा  सकती है
 ।

 पत्थर  के  कोयले  का

 १२४३.  श्री  हेमा  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag
 सच

 है  कि  सरकार  आस्ट्रेलिया  से  पत्थर  के  कोयले  का  आयात  करने

 की  सम्भावनाओं का  विचार  कर  रही  श्र

 यदि  तो  भारत  में  प्रति  टन  अनुमानित  लागत  क्या  है  a  कितनी  मात्रा

 के  लिये  बातचीत  हो  रही  है
 ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  केन्द्रीय

 इंधन  भ्रनुषंघान  संस्था  ग्रास्ट्रलिया  कै
 कोयले

 के  नमूनों  का  परीक्षण  यहं  जानने  के  लिये  कर

 मूल  wast
 में



 १८०  सौखिक  उत्तर  ६  १९६३

 रही  है  कि  भारतीय  कोयले
 के  साथ  मिला  कर  उस  को  किस  प्रकार  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता

 सरकार  उस  कोयले  को  मंगवाने  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  करेगी  जब  उन  परीक्षणों

 का  परिणाम  मालूम  हो  जायेगा  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |
 2

 are
 निर्माणों ae

 लिये
 बिदेशी  मुद्दा

 1१२४४.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रक्
 त ic  ग पिछले  डेढ़  वर्षों  में  कार  निर्माताओं  को  ्

 विदेशी  मुद्रा  का  नियतन  किया

 झ्र

 सरकार  ने  उनकी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकताओं  को  घटाने
 के  लिये  क्या  प्रयत्न

 किया है  ?

 इस्पात खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  चि०  :  ६३३  .१७

 लाख  रुपये  |

 निर्माताओं  को  पूंजी  आरा करण  मंगवाने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ताकि  वे  अपनी

 देशी  सामग्री  को  बढ़ा  सकें  और  उसके  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  की  भ्रावश्यकता  को  कम  कर  सकें  ।

 प्रमुख  सहायक  एककों  से  जो  स्थापित  किये  गये  भ्र पे क्षा  की  जाती  है  कि  वे  आयात

 किये  गये  पुर्जों  पर  निभाता  को  कम
 करेंगे

 |

 बिहार  में  कोयला  खानों  में  उत्पादन

 १९२४४.  Sf  डा०
 उ०  सिर

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बिहार  में  राष्ट्र  कोयला  विकास  निगम  की  भर कुंडा  गुड्डी  शर

 wy  कोयला  खानों  के  उत्पादन  में  कमी  हुई

 क्या  ae  सच  है  कि  उत्पादन  की  यहं  कमी  तीसरी  योजना  के  पन्त  तक  पुरी

 हो  अर

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  (sit  चि०  :  जी

 श्र  कुछ  खानों  में  कमी  का  कारण  अस्थायी  अर्थात्  भारी  वर्षा  र

 निकासी  का  अभाव  ।  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ag  भ्रनुभव  करती  है  कि  वह  उन

 खानों  में  तीसरी  योजना  के  wer  तक  लक्षित  उत्पादन  पुरा  कर  सकेगा  यदि  उसकी  मांग
 बनी  रही ।

 मूल  watt
 में



 Way  लिखित  उत्तर  १८११

 बिहार  को  कोयला  खानों  के  लिये  मंगवाया गया  उपकरण

 १९४६  डाल
 उ०  मिश्र

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  द्वारा  बिहार  में  उनकी  कोयला  खानों

 के  मशीनीकरण  के  लिये  विदेश  में  मंगवाया  गया  उपकरण  बड़ी  मात्रा  में  बेकार  पड़ा  है  और

 वह  उपयोग  में  लाये  जाने  के  योग्य  स्थिति  में  नहीं

 उपकरण  aaa  करने  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  ग्रोवर

 उपकरण  का  प्रयोग  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  fro  सुब्रह्मण्यम )  att

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  द्वारा  बिहार  में  उनकी  खुली  खानों  के  लिये  मंगवाई  गई
 मशीनरी  शौर  सारा  संपत्र  ठीक  तरह  चलाया  गया  है  ।  दूसरी  योजना  की  भूमिगत  खानों

 के  लिये  मंगवाया  कुछ  उपकरण  चलाया  नहीं  क्योंकि  करनपूरा  में  दूसरी  योजना  की

 कुछ  परियोजनाओं  की  भूतत्वीय  स्थिति  के  कारण  उन  को  उन  परियोजनाओं  में  प्रयोग  में  नहीं

 लाया जा  सका  ।  ag  उपकरण  मध्य  प्रदेश  में  तीसरी  योजना  की  परियोजनाओं

 के  लिये  रक्षित  रखा  गया  ।  अब  तक  प्रयोग  में  न  लाई  गई  कोई  भी  मशीनरी  ऐसी  नहीं

 जो  उपयोग  में  लाये  जाने  के  योग्य  नहीं  है  ।

 (@)  भूमिगत  एवं  खुले  ae  वाली  बिहार  की  कोयला  खानों  के  उपकरण  के

 पर  14.24 ३१  करोड़  रुपये  की  विदेशी  सच  ई  है  ।

 रूरकेला  तथा  दुर्गापुर  इस्पात  सन् यन्त्रों  के  लिये  लौह  वयस्क  का  सम्भरण

 1१२५७.  श्री  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समयਂ  पूर्व  बाराजामदा  के  खान  मालिकों  सम् भरण  कतारों

 के  रूरकेला  आर  दुर्गापुर  के  इस्पात  सन् यन्त्रों के  लिये  लौह  भ्रामक  का  व्यापार करने  से  मना

 कर  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  बाराजामदा  खान  मालिकों  ने  सामान्य  व्यापार  शुरू  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  कब  से  ?

 उद्योग  मन्त्री
 :

 जी  नही ं।

 से  प्रश्न ही  नहीं  उठते  |

 faa  wait  में



 रैपर  मौखिक  उत्तर  ]  ६  teQR

 SUNT ू  ८. ह

 Ws. a श्री  घटिया  :  कया  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  gest  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  अ्मरकंदक  में  बाक्साइट  के  प्रचुर  मात्रा  में  उपलब्ध  होने  की  दृष्टि
 से  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  उसका  व्यारा  क्या  है  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम )  (#)  तौर  मध्य

 प्रदेश  में  हंगरी  के  तकनीकी  a  वित्तीय  सहयोग  से  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  एल्यूमिना/एल्पूमिनियग

 कारखाना
 स्थापित  करने  की  योजना  विचाराधीन  है  ।

 सेलेनियम  मेटल  पाउडर  का

 (sat  राम  सेवक  यादव
 ।  थी  मनीराम  बागड़ी  :

 PIAE.
 |  श्री  किसान  पटनायक

 श्री  यश्पाल  fag  :

 aa  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 अप्रैल  q&eQ——Wa  a  कौर  और  १९६६३  की

 अवधि  में  विभिन्न  वास्तविकਂ  उपभोक्ताओं  हारा  किये  गये  सेलेनियम  मेटल  पाउडर  wit  कोबाल्ट

 आक्साइड  के  wart  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई  ;

 पहले  जब  पुराने  श्रायातकर्ताश्ं  को  आयात  करने  की  अनुमति  थी  तो  वास्तव  में

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  होती  थी  ?

 उधोग  मंत्री  :  सेलेनियम  मेटल  पाउडर  कोबाल्ट  आक्साइड

 को  पात  व्यापार  नियन्त्रण  अनुसूची  के  ora  अलग
 अलग  श्रेणियों

 में  नहीं  जाता

 इसलिए  केवल  इन  वस्तु ग्र ों  के  सम्बन्ध  में  लाइसेंस  सम्ब्रत्धी  ७  देना  सम्भव  नहीं  है
 ।

 लाइसेंस
 देने  के  उद्देश्य  से  सेलेनियम  तथा  सेलेनियम  डाई-प्रिसाइड  का  आयात  व्यापार  नियन्त्रण

 में  सम्मिलित  रूप  से  क्रमांक २६  /  भाग  -5  में  दिखाया जाता  है  जबकि  कोबाल्ट

 केडमियक  यूरेनियम  झ्राक्साइड  इत्यादि  रसायनों  को  इस  अनुसूची  के  क्रमांक  २६  /

 भाग  में  दिखाया जाता  है  |  इस  क्रमांकों  वस्तुओं  के  लिए  वास्तविक  somal  कों

 अप्रैल  १९६६२  से  मान  q&RR  श्र  १६६३  .  १६६४  -  (२८-६-६३)  तक  जों

 लाइसेंस  जारी  किए  गए  उनका  कुल  मूल्य  इस  प्रकार  है

 लाइसेंस  wary  हजार  to

 २६ २९

 अप्रैल  1E%  १६६३  ककी  Fes  Gov

 अप्रैल  7&f  qeqy  (  २८-९-३२  TH)
 ्

 ११
 की

 मल
 अंग्रेजी  में
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 आयात  व्यापार  नियन्त्रण  अनुसूची  के  क्रमांक  २९  /  भाग-५  २९  (@)/ /

 भाग  की  eq  के  लिए  1.0  १९६१  से  भाव  GER  तक  और  अप्रैल  १९६३  से  मार्च  १९६४

 (25-£-§3 )  )
 तक  की  अवधियों  में  पुराने  झ्रायातफर्ताश्रों  को  दिए  गए  लाइसेंसों  तथा  कुल  लाइसेंसों

 का  विवरण  नीचे  लिखे  अनुसार  है  :--
 a

 मूल्य  हजार  स०  में

 लाइसंस  झ्र वधि  पुरानें  झ्रायातकर्ता  कुल
 a  ee  =<

 २६  (*)  RE  २६  २९

 qa  १९६२  १३८  WEY  पर्व

 अ्रप्रैल  q&s  IAT  १९६३  ३३  भ्द्प  qowv

 अप्रैल  q&8& 3a  १६६४  —o  ११

 i  ल  यलपयलययलणणण  पण

 रही  लौह  धातु  का  निर्वात

 1१२६०  श्री  फिरोडिया  :  क्या  खान  तथा  भारी  इंजी  निर्धारित  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सह  सच  है  कि  रद्दी  लौह  धातु  का  निर्यात  मान्यता  प्राप्त  निर्यातकों  के  द्वारा  करने

 दिया  जाएगा

 यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  तथा  किन  देशों  को  निर्यात  किया  fax

 इस  निर्यात  की  aqafs  देने  के  कारण  क्या हैं  जबकि  देशी  उद्योग  उचित  दामों  पर

 तथा  पर्याप्त  मात्रा  में  रही  लोहा  प्राप्त  नहीं  कर  पात े?

 खान  तथा  भारी  इंजी  निर्यारिंग  मंत्रो  चि०  :  से

 केवल  उन्हीं  श्रेणियों  को  रही  लोहे  निर्यात  करने  दिया  जाता  जिसका  देश  में  उपयोग  महीं  होता

 आवाजों
 जो

 अपनी  आवश्यकता से  अ्रधि  क  होता है
 ।

 भारी  पिघलाई  वाले  रद्दी  लोहे  का  निर्यात  बन्द

 है  ।  तथापि  प्रति  छः  महीने  में  निर्वात  सम्बन्धी  सीमा  निर्धारित  की  जाती  है  ।

 सितम्बर  १९६३  की  अवधि  के  लिये  यह  सीमा  २००,०००  टन  है  |  अनुमति  श्रेणी  के  रद्दी  लोहे का

 निर्वात  किसी  भी  देश  को  किया  जा  सकता  है  ।  जापान  भारत  से  रही  लोहा  मंगवाने  वाला

 प्रमुख  देश  हैं  ।  चूंकि  निर्वात  वाले  रद्दी  लोहे  की  किया  पर  कोई  नियन्त्रण  इसे  उद्योगों  को

 उचित  दामों  पर  उपलब्ध  करवाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 Grelaés  mat  का

 1१२६१.  श्री  इम्बोचिबावा  :  व्या  उद्योग  मन्त्री यह  ब्रताने की  करेंगे  कि  क्या  नारियल

 की  छाल  से  ऐक्टीवेडेड  कार्बन  के  उत्पादन  की  कोई  योजना  है  FAT  मंझले  दर्जे  का  कोई  कारखाना

 खोलने  का  विचार  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो
 :

 प्रश्न  के  पहले  भाग  का  उत्तर  है  नहीं  शर  दूसरे  भाग  का
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 का

 मल  अंग्रेज़ी  में

 801  (Ai)  LSD
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 रिवाइज्ड  नारियल  te  |  ना

 हि
 श्री  इम्बीचिबावा :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  रबराइज्ड  नारियल  रेशा  तयार  करने  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने
 की  सम्भावना  की  छानबीन  की  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  अर  रिवाइज्ड  नारियल  रेशा  at  उससे

 चीजें  तैयार  करने  वाले  कुछ  कारखाने  खोलने  के  लिए  सरकार  ने  लाइसेंस  दिये हैं
 ।

 मद्रास  राज्य  के

 तिरुनेलवेली  जिले  में  एक  कारखाना  पहले  से  ही  रिवाइज्ड  नारियल  रेशे  की  चीजें  तैयार  कर  रहा

 उत्तर  गुजरात  काटन  मिल

 1१२६३.  श्री  पु०  ०  पटेल  :  कया  स्तर  ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  ०९ ०५. वारंग  :

 क्या  सिद्धपुर  उत्तर  गुजरात  कॉटन  मिलों  के  नवीनीकरण  की  आवश्यकता

 है  ;

 यदि  तो  उसके  नवीनीकरण  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे
 हैं  ?

 fear  मंत्री  :  जी  हां  ।

 मिलों  के  प्रबन्धक  वित्त  देने  वाली  संस्थाओं  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  ऐसी

 जानकारी  मिली  है  ।

 कांगड़ा  at  प्लाट्स  माक  टिंग  इन्डस्ट्रीज  सोसायटी  लिमिटेड

 1१२६४.  श्री  हेमराज
 :  क्या  waist  व्यापार  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यो  पंजाब  सरकार  ने  कांगड़ा  टी  cared  मार्केटिंग  इण्डस्ट्रियल  सोसाइटी  लिमिटेड

 करने  के  लिए
 ५

 लाख  रुपये  का  ऋण  केन्द्रीय  सरकार  या  चाय  बोर्ड
 से

 मांगा  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्यो  कार्यवाही  की  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो
 :

 चाय  ats  को  इस  सम्बन्ध  में  केवल  ३  लाख  रुपये  के

 ऋण  के  लिए  पजाब  सरकार  से  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  ।

 त्रों  इस  विषय  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 बिहार  में  कोयला  खानों  का  बन्द  होना

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 1१२६४.  श्री  दी०  चे  बर्मा  :  क्या
 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री यह  बताने

 संकटकाल  की  घोषणा  के  बाद  से  बिहार  राज्य  में  कितनी  कोयला  खानें  बन्द  पड़ीं  ;

 उनके  बन्द  पड़ने  के  क्या  कारण  थे  ?

 मून  arn  में
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 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग मंत्री  (at fo चि०  :  संकटकाल की
 घोषणा के  बाद  से  दो  कोयला  खानें  अर्थात्  जागता  और  एकरा  बन्द

 कर
 दी

 गयी  हैं
 ।

 दोनों  ही  मामलों  में  खानों  में  प्राग  लग  गयी  शर  भाग  पर  काब  पाने
 के  लिए  उनमें

 पानी
 भर

 देना  पड़ा
 ।

 इससे  कोयला  खानें  बन्द  पड़  गयीं
 ।

 पति गा रेती  कोयला  क्षेत्र  में  खनन  महीनों  संयंत्र

 श्री  सुधांश  दास

 थ्री  सुबोध  हंसना

 me  श्री  स०  चल  सामन्त

 क्या  खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिंगरेनी  कोयला  क्षेत्र  में  एक  दूसरा  खनन  मशीनरी  संयंत्र  स्थापित

 किया  जाने  वाला  है  ;

 यदि  तो  वहां  किस  प्रकार  की  मशीनरी  तैयार  की  जायेगी  ;  कौर

 (7)  उसका  वार्षिक  उत्पादन  कितना  होगा  ?

 खान  तथा  भारों  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  कारखाने  की

 जगह  तभी  afar  रप  से  निश्चित  नहीं  की  गयी है  ।  जिन  स्थानों  के  सम्बन्ध में  विचार  किया  जा

 रहा  है  उनमें  सिंगरेनी  कोयला  क्षेत्र  एक  जगह  है  ।

 att  ऐ  की  जाने  वाली  खास  खास  चीजों  ae  उत्पादन  क्षमता  सम्बन्धी  ब्यौरे

 vias  के  विशेषज्ञों  के  परामर्श  से  तय  किये  जाने  हैं  ।

 बोकारों  इस्पात  एम

 1१२६८.  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 :

 car
 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग

 मन्त्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  बोकारो  इस्पात  कारखाने  का  निर्माण  कार्य  किन्हीं  ares

 तीय  फर्मों  को  सौंपने  का  निश्चय .  किया  है  ;

 यदि
 तो  यह  काम  किसे  सौंपा  गया  है  ate  क्या  निर्माण  कार्यक्रम  के  लिए  कोई

 समय  सुची  बनायी  गयी  है  ;  a

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  :  से  बोकारो
 का  इंजीनियरिंग  परामर्श  कार्य  मेसर्स  एम०  एन०  दस्तूर  एण्ड  कम्पनी  नामक  एक  भारतीय  फर्म  को

 सौंपने  का  सरकार  का  इरादा है  ।  इसने  इस  कारखाने  की  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  की  है  ।

 प्रस्तावित  परामर्श  समझौते  की  शर्तों  पर  उस  फर्म  के  साथ  बातचीत  चल  रही  है  ।

 विस्तृत  परियोजना  fe  में  उल्लिखित  निर्माण-सूची  के  झ्रनुसार  कारखाने  का  पहला  दौर

 १५  लाख  मीट्रिक टन  पिण्ड  )  FER E-RS  में  पूरा  किया  जाना  है  कौर  दूसरा दौर
 ४०  लाख  मीट्रिक  टन  १६७०-  ७१में  पूरा  किया

 जाना  टेक्निकल  कमेटी
 विस्तृत

 परियोजना  रिपोर्ट
 की

 छानबीन
 कर  रही  है  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 ध्यान  दिलाने
 वाली/सिंबंधी

 प्रक्रिया  के  बारे
 में

 श्री  कपूर  सिंह  पाकिस्तानी  प्राधिकारियों  द्वारा  तथाकथित  one

 काश्मीर  के  नागरिकों  को  weal  से  लेस  करने  के  विषय  हम  ने  कल  एक  ध्यान  दिलाने

 वाले  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  थी  |  हमें  बताया  गया  कि  ag  wat  विचाराधीन  इस  बीच

 इसी  विषय  के  प्रस्ताव  के  लिये  राज्य  सभा  में
 म्रनुमति  दे  दी

 गयी है  ।  ag  बात  उचित  नहीं

 ह ै।

 महोदय  दोनों  संभागों  की  ग्लानि  अपनी  प्रक्रियायें  दूसरे  सदन  की  प्रक्रिया

 के  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कहू  सकता  |

 fat  woe  तीन  इत  का  हल  क्या  है  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  लोक-सभा  कौर  राज्य  सभा  में  फर्क  लोक-सभा की  तुलना में  वहां  के
 सदस्यों की  संख्या  आधी  परन्तु  यदि  उस  सभा  के  सत्र  हमारे  साथ  साथ  ही  होत  हैं  तो  उन॑ के

 पास  काफी समय  वहां  के  सदस्यों  को  अधिक  प्रचुर  मिलेंगें  जब  कि  हमें  अपना  काम  निबटाने

 के  लिये  श्रमिक  समय  की  आवश्यकता होती  मैं  art  को  बता  रहा  हूं  कि  हमारे

 सामने  कौन  कौन  सी  कठिनाइयां  दोनों  सदनों  में  यह  फक  है  ।  उस  सदन की  अपनी  प्रक्रिया

 है  जिस  में  मैं  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकता  जिस  बात  को  वह  उचित  समझते वह  उसे

 यदि  इस  सभा  की  प्रक्रिया  के  बारे  में  श्राप  कुछ  कहते  हैं  उस  के  बारे  में  चर्चा  करने  के  लिये  मैं  तैयार

 |

 श्री  gto  to  पघकर्नी भ्  )
 :

 यह  प्रक्रिया का  प्रश्न  नहीं  है  प्रश्  तो  यह  है

 कि  जब  मंत्री  लोक-सभा  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  कर  सकते  थे  तब  राज्य  सभ  में  वही  सुचना  उपलब्ध

 करने  योग्य  ag  किस  प्रकार  हो  गये  ।  द्वारा  इस  को  भ्रवहेलना  की  गयी  करार

 गलत  सुचना दो  गयी  इस  में  इत  सभा  के  विशेषाधिकार  का  जाता  है  जिस  के  प्रति

 बह  मुख्यतया  उत्तरदायी  है  |

 _-
 श्री  रंगा  :  इस  के  लिये  माननीय  सदस्य  और  या  तो  सभी

 उत्तरदायी हे  या  इन  में  से  कोई  एक  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  गत  ३,  ४
 मासों  से  हम  देख  रहे  हं  कि  मंत्री  ध्यान

 दिलाने
 बाले  प्रस्तावों  की  परवाह  नहीं  करते  ।

 faa  महोदय :  सुचना  प्राप्त  होते  यदि  मेरी  इच्छा  अनुमति  देने  की  हो  मैं

 उन्हें  मंत्री  की  सूचनार्थ  भे  ज  देता  हूं  ताकि  नह  बता  सकें  कि  वह  सुचना  दे  सकते  हैं  झ्रथवा  नहीं  ।  यदि

 उन  के  पास  सूचना  तुरन्त  उपलब्ध  न  हो  तो  वह  निश्चय  ही  इस  के  लिये  कुछ  समय  चाहेंगे
 ।

 उस
 सुरत  मैं  मामले  को  तुरन्त  सभा  के  समक्ष  नहीं  लाता  क्योंकि  उन  का  वही  उत्तर  होगा

 कि  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  मैं  नहीं  चाहता  कि  सभा  का  समय  व्यर्थ  इसलिये मैं  सरकार

 को  कह  देता  हूं  कि  सूचना  एकत्र  की  जाय  ।

 जो  बात
 श्री  बनर्जी ने  कही  है  वह  महत्वपूर्ण  यदि  वैसा  हुमा  है  तो  यह  खेद  को

 बात  म  इस  बा  में  जांच  करूंगा  ।

 मिल  पर्रे  डी  में
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 थ्रो  eft  लिए  कामत  )  आप  हमें  बतायें  कि  वस्तुस्थिति क्या  क्या  श्राप

 ने  प्रस्ताव को  अस्वीकार  कर  दिया  था  या  arg  ने  मंत्री  महोदय  को  सूचना  के  लिये  कहा  परन्तु

 उन्होंने  इस  सभा  की  तुलना  में  उस  सभा  को  तरजीह दी  ।

 पंश्रथ्यक्ष  सहोदय
 :
 मैं  मालूम  करूंगा  |

 अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  AI  ध्यान  दिलाना

 एक  बिना  चौकीदार  वाल  रेल  के  फाटक  पर  एक  लारी  को  हावड़ा-मद्रास

 एक्सप्रेस के  साथ  हुई  टक्कर

 श्री बड़े  :  मैं  रेलवे  मंत्री  ar  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 के  विषय  की  are  दिलाता  हूं  पौर  उन  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें

 1.0
 ४  १९६३  को  अम्मनब्रोलू करीबी  स्टेशनों  के  बीच  एक  बिना

 चौकीदार  वाले  रेल  के  फाटक  पर  एक  लारी  की  हावड़ा-मद्रास  एक्सप्रैस  के

 साथ  हुई  कथित  टक्कर  जिस  के  फलस्वरूप  चार  व्यक्तियों  की  मृत्यू  हो

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  पू०  वृ०  :
 ४५  १९६३  को  बजकर

 ५१  मिनट  पर  जबਂ  गाड़ी  संख्या  ३७  हावड़ा-मद्रास  एक्सप्रेस  दक्षिणी  रेलवे  के

 बिजगुन्ता  बड़ी  लाईन  के  भाग  पर  भ्रम्मनब्रोलू  कौर  करवदि  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही थी  तो  यह

 एक
 बिना  चौकीदार  के  रेल  के  फाटक  पर  एक  मोटर  लारी  से  टकरा  गयी  ।

 इंस  टक्कर  के  फलस्वरूप  मोटर  लारी  का  चालक  तथा
 ४

 नप  मजदूरों  की  मृत्यु  हो  गयी

 लोरी  के  क्लीनर  को  मामूली  चोटें  गाड़ी  के  इंजन  को  कुछ  क्षति  हुई
 ।  निकट  के  एक

 एक  डाक्टर  को  सहायक  इंजन  में  घायल  व्यक्ति  को  में  लाया  गया

 और  सरकारी  wearer  में  दाखिल  करा  दिया
 ।

 गाड़ी  को  तीन  घंटे  तक  रोकने  के  पश्चात  सहायक

 इंजन  के  साथ  ari  भेज  दिया  गया  |

 दक्षिणी  रेलवे  द्वारा  प्रत्येक  मृत  व्यक्ति  के  नजदीकी  रिश्तेदार  को  ५००  रुपये  wh  घायल
 ब्यक्ति के  रिश्तेदार  को  २००  रुपये  Wal  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा

 एक  अधिकारी  को  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  आदेश  दिया  गया  सड़क

 से  रेलवे  लाईन  साफ-साफ  दिखाई  देती  है  ।

 श्री  बड़े  :  इस  प्रकार  के  गेट्स  पर  एक्सीडेंट  हो  जाते  हैं झ्र  लोगों  को  चोटें  लगती

 ar  वें  मर  भी  जाते  उनकी  हत्या  भी  हो  जाती  कया  शासन  ने  सोचा है  वहां

 की  स्टेट  गवर्नमेंट्स  को  या  तो  बाध्य  किया  जाए  या  फिर
 प्रगति

 पालिसी  रिवाइज  करके  खुद  ही

 वहां  लेवल  afar  पर  फाटक  लगाये  जाये
 ?

 क्या  श्राप
 अपनी  पालिसी  रिवाइज़  करने  की

 सोच  रहे  हैं  ?

 प्री  सें०  वें०  राम स्वामी  :  बिना  चौकीदार  वाले  रेल  फाटकों  के  बारे  में  हमारी  जो  नीति

 है  उसे  कई
 बार  सभा  दें  बताया  गया  है

 ।  सड़क  यातांयात  में  काफी  विकास हो  जाने  के  कारण

 मल  अंग्रेजी  में



 १८१५८  प्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  की  श्योर  ध्यान  ६  १९६३

 कई  छकड़े के  मार्गों  का  प्रयोग  लारियों  और  ट्रकों  द्वारा  किया  जा  रहा  हैं  ।

 रेल  पाठकों  पर  चौकी  दार  रखने  सम्बन्धी  व्यय  राज्य  सरकारों  को  वहन

 इस  प्रयोजनार्थ  भूतपूर्व  रेलवे  मंत्री  ने  एक  पत्न  मुख्य  मंत्रियों  को  लिखा  था  |

 महोदय
 :

 परन्तु  माननीय  सदस्य  यह  सुझाव  दे  रहे  हैं  कि  जो  दुर्घटनायें हो  रही

 हैं  उन  को  देखते  हुए  क्या  सरकार का  art  नीति  में  परिवर्तन  कर  सारा  व्यय

 स्वयं  वहन  करने  का  नहीं  है
 ?

 fat  सें०  राम स्वामी  :  अब  तक  नीति  में  परिवर्तन  नहीं  हु  है  ।

 श्री  कछवाय  :  यह  इनक्वायरी  यहां  का  जो  रेलवे  बोर्ड  उसके  कोई  मेम्बर  कर  रहे  हैं

 या  रेलवे  का  कोई  बड़ा  सरकारी  कर्मचारी कर  रहा  है  ?
 मैं  यह  भी  जानना  चाहता हूं  कि  जो

 व्यक्ति मरे  उनको  तत्काल  कितना  दिया  गया

 श्रष्यक्ष  महोदय  :
 मुआवजे  का  जवाब  तो  मिनिस्टर  साहब  दे  चुके  हैं ।

 श्री  सें०  राम स्वामी  :
 एक  अधिकारी  द्वारा  जांच  का  रादेश  दिया  गया

 श्री  प्०  बैंक  सुब्बया
 (AAMT):  जब  तक  राज्य  सरकारों  के  साथ  प्रबन्ध  न  हो  जाप  तब

 इन  दुर्घेटनाश्रों  को  देखते  क्या  कोई  तथा  प्रबन्ध  करने  का  विचार  है  ?

 fat  सें०  व०  राम स्वामी  एसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 श्री  प्र०  चल  बुरा  क्या  इस  फाटक  पर  काफी  यातायात  होने  के  कारण  इस  पर  पहले

 ही  चौकीदार  रखना  वांछनीय  नहीं  था
 ?

 fat  सें०  वें०  राम स्वामी  :
 यदि  ऐसा  होता  तो  शायद  चौकीदार  भी  रखा  होता  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  अध्यक्ष  इस  सेशन  में  यह  दूसरी  घटना  है  |

 आदमियों  की  जानें  जाया  करती  हैं  इस  तरह  से  कौर  मंत्री  महोदय जवाब  दे  दिया  करते  हैं  कि

 राज्यों  के  चीफ
 मिनिस्टरों

 को  लिखा  गया  मैं  जानना  चाहूंगा कि  क्या  मंत्री  महोदय  लोगों  की

 जानों  की  कीमत  को  ध्यान  में  रखते  हुए  लेवल  क्रासिंग  के  नीचे  से  रास्ता  गुजारने  के  वास्ते

 केन्द्रीय  सरकार  के  खर्चे  से  व्यवस्था  करेंगे  |

 पत्नी  सें०
 वें०  राम स्वामी

 :  सड़क  पर  रेल  के  पुलों  संबंधी  हमारी  नीति  यह  है  कि  यदि  वह

 राष्ट्रीय  राजपथ  पर  हो  तो
 उस

 का  व्यय
 शत

 परिवहन  मंत्रालय  द्वारा  वहन  किया  जाता  है  कौर यदि
 वह  राज्य  के  प्राधिकार के  अ्रधीन  हो  तो  वह

 राज्य  द्वारा  वहन  करना  होता  है  ।  यह
 निश्चित  सिद्धान्त  है  |

 फोन  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  यह  सच  है  कि  ऐसे  रेल  फाटकों  पर  चौकीदार  रखने  के

 लिये  जो  व्यय  होता  है
 उस

 को  वहन  करने  से  साफ  इन्कार  कर  दिया  उस  हालत  में  कया
 सरकार कोई  उपाय  करेगी  ?

 गएुएयतए एएए
 मूल  प्रंग्रेजी  मे
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 पत्रों  सें०  जज  राम स्वामी  :
 यातायात  कितना  होता  है  इस  बारे  में  अनु  मान  लगाया गया  है  ।

 १६०००  रेलवे  फाटकों  में  से  ११८७  फाटकों  पर  चौकीदार  रखने  के  लिये  हम  ने
 राज्यों  को

 ||
 कही है

 |

 बहुत  पी  राज्य  सरकारें  कुल  पूंजी  लागत  अथवा  ५०  प्रतिशत  तक  झ्ावतंक  व्यय  को

 वहन  करने  के  लिये  TIT  हो  गई  कुछ  राज्य  अभी  सहमत  नहीं  परन्तु  जहां  राज्य  सहमत

 हो  गये  हैं  वहां  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 श्री  हाजी  :  रेलवे  को  काफी  राजस्व  प्राप्त  होता  है  इसलिये  जो  राज्य  व्यय

 बहन  नहीं  कर  सकते  उन  के  लिये  क्या  सरकार  व्यय  वहन  करेगी  ?

 त्री  सें०  वे०  राम स्वामी
 :

 यात्री  किराये  से  जो  राशि  प्राप्त  होती  है  उस  में  लगभग
 स qR'/,  करोड़  रुपया  राज्यों  को  मिलता  ra वह  इस  प्रकार  का  व्यय  कर  सकती

 हैं  ।  ri

 fa  कपूर  सिहर  यह  stead  राज्यों  की  लापरवाही  के  कारण  होती  हैं  ।  सरकार  कब

 तक  वित्तीय  परिणामों  का  बहाना  बना  कर  कर्त्तव्य  की  अवहेलना  करेगी  ?

 पप्रप्पस  महोदय  :
 सदस्य  यह  जानता  चाहते  हैं  कि  इस  स्थिति  को  सामने  रखते  हुए  सरकार

 का  विचार  कोई  विशेष  कार्यवाही  करने  का  है  जिससे  यह  दुर्घटनायें  न  हों  ?

 fal  सें०  न्र ०  राम स्वामी  :  यथासम्भव  सब  कुछ  किया  जा  रहा

 श्री  कपूर  निद  कुछ  नहीं  किया  गया  ।
 )

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  श्रलावां  बयान  के  इस  सदन  में  कुछ  नहीं  किया  गया  ।'

 fat  बड़े  खड़े

 नी  राम  सेवक  यादव  खड़ें

 प्रिय  जिन्न  ae  am  as  जायें  ।  चूंकि  हर  बार  बिना  चौकीदार वाले  रेल

 फ़ाटक  पर  दुर्घटना  होती  इस  लिये  सदस्यों  का  उत्तेजित  होना  स्वाभाविक  है  ।  यदि  हर

 बार  यही  उत्तर  दिया  जाय  कि  राज्य  aga  उपर  उत्तरदायित्व  नहीं  लेते  ;  कौर यह  कि

 केन्द्रीय  सरकार  HS  नहीं  कर  सकती  क्योंकि  इस  में  व्यय  वहन  करने  का  प्रश्न  और  हर

 रोज़  मौतें  होती  तब  तो  उत्तेजित  होना  ठीक  ही  है  ।

 tat  सें०  धन  राम स्वामी  :  हग  ने  राज्य  सरकारों से  श्रतुरोध  किया  है  कि  बिना  चौकीदार

 वाले  फाटकों  पर  लम्प  लगाये  जायें  और  संकेत  पट्टे  लगाये  जायें  ताकि  गाड़ियां  चलाने  वाले

 धीरे  से  वहां  गाड़ियां  चलायें  ।  कुछ  सहोर  दे  रहे  हैं  परन्तु कुछ  नहीं  दे  रहे  ||

 इस  बारे  में  भ्र ग्र तर  कार्यवाही  की  जा  रही

 श्री  रंगा  :  क्या  मानवीय  मंत्री  को  ज्ञात  है  कि  अमरीका  ale  कनाडा  जैसे  देशों

 में  यह  व्यवस्था  है  कि  जब  तक  एक  स्टेशन  से  दूसरे  स्टेशन  तक  गाड़ी  नहीं  पहुंचती  तब  तक

 घंटी  बजती
 रही

 है  जिससे  सड़क  यातायात  वाले  सतक  रहते  हैं

 मूल  झंप्रेजी  में



 रै८२०  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्न  ६  १९६ हे

 poet  महोदय  :  उस  पर  बहुत  व्यय  होगा

 fat  त्यागी  :  इस  बारे  में  पत्र-व्यवहार  के  अतिरिक्त  कोई  ठोस  कार्यवाही  की  जानी

 चाहिए  ।

 at  सिंह  जो  लोग क  इव् लिंग  ary ore AGT  के  सिग्नेटरीज  जिन्होंने

 कालिंग  की  नोटिस  दी  उन  को  तो  सवाल  पूछने  का  मौका  मिलना  चाय  ।

 meat  महोदय  :  कया  मैंने  श्राप  को  नहीं  बुलाया
 ?

 श्री  यश्पाल सिंह  :  जी  नहीं

 mete  महोदय
 :  मूल  से  गातो  हुई  ।  अप  सवाल  पुछ  लीजिये  |

 at  यदा पाल  सिंह  :  पिछने  साल  zat  सदन  में  यह  कहा  गया  था  कि  १९,०००  प्रनमेत्ड

 चौकियां  हैं  ।  are  सरकार  ने  इसके  लिये  कुछ  किया  है  तो  इन  VE,o00  चौकियों में  से

 कितने  की  कभी  की  गई  tak  यह  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा ?

 महोदय  :  7&,000  रेलवे  फाटकों  में  से  कितने  फाटकों  पर  चौकीदार  हैं

 fat  सें०  do  राम स्वामी :  मैं  इसी  समय  झांकने  नहीं  बता  सकता  ।  यदि  सुचना
 दी  जाय  तो  मैं  बता  दूंगा  ।  )

 महोदय  :  शान्ति  ।

 bs]  सभा
 पर

 रखे  गये  पत्र

 खान  wit  खनिज  तथा  नियम

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्रो  fao  :  मैं  खान

 खनिज  तथा  c&yy  की  धारा  ys  की  उप-धारा  (१)

 के  अंतगर्त  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिनांक  ५  9&3  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 awd  में  प्रकाशित  खनिज  रियायत  संशोधन  १६६३  |

 दिनांक  २६  q&e3  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०

 १६८५  में  प्रकाशित  खनिज  रियायत  9&&3

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ao  २०३५/६३]

 व्यापार  चिन्ह  पंजीयन  का  विधिक  प्रतिवेदन

 fear  मंत्री  मैं  व्यापार  तथा  पण्य  चिह्न  १९५८
 की  धारा  १२६  के  अन्तर्गत  ३१  १९६३  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  लिए  व्यापार

 fag  पंजीयन  कार्यालय  की  वार्षिक  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 a  रखो
 गयो

 ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २०३६  /  ६३]

 मूल  wast  में



 १४  JESY  सभा का  काय  १८२

 aq  १९६२-६३  के  लिये  नमक  विभाग  का  प्रतिवेदन

 श्री  कान नगों  मैं  नमक  विभाग  की  ag  qERR-§R  के  प्रतिवेदन  को  एक

 wit  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  २०३१७  /  ६३]

 यय

 लोक  लेखा  समिति

 सोलहवां  प्रतिवेदन

 मैं  विनियोग लेखे  १६६१-६२  में fat  त्यागो

 गये  स्वीकृत  अन दानों  तथा  भारित  बविनियोंगों  से  अधिक  व्यय  के  बारे  में  लोक  लेखा

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  a
 &  ।

 सभा का  काय

 चूंकि  संसद्-कार्य  मंत्री  दिल्ली  से योजना  मंत्री  go  रा०
 oe

 गये  हुए  उनकी  कौर  मैं  €  qaea  से
 श्रीराम  होने  वाले

 ै

 सप्ताह  के  लिये  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  हूं
 ।

 वह  इस  प्रकार  होंगा
 —

 (१)  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मुल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  पर

 जो  २६-११-६३  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  अग्रेतर  चर्चा ।

 (2)  विचार  तथा  पारित

 समवाय  9&5 8, ३,  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  ।

 निवारक  निरोध  7€&qR

 afer  विधियां  q&q3  ग्रोवर

 भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन )  q&R8  ।

 मैं  भ्र पने  दो  प्रस्तावों  की झरो  श्राप  का  ध्यान fat  स०  मो०  बनर्जी

 दिलाना  चाहता  हूं  ।  एक  प्रस्ताव  हमारी  सीमाओं  पर  पाकिस्तान  की  गतिविधियों  संबंधी

 प्रौढ़  भष्टाचार  के  मामलों  और  श्रष्टाचार  की  समस्या  के  समाधान  संबंधी

 मैं  चाहता  हूं
 कि

 इन  के  बारे  में  am  स्थिति  है  उस  पर  प्रकाश  डाला  जाय
 !

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  उन्हें  प्रगामी

 सप्ताह  में  लिया  जा  रहा

 श्री न्  Wo  भगत  :  art  इन्हें  नहीं  लिया  जा  रहा  ।

 fort  महोदय  :  माननीय  सदस्य
 हैं

 कि  यह  मामले  अविलम्बनीय

 उन्हें  जाना  चाहिएं
 fa q  rf

 याद  इन्हें
 arTat  सप्ताह  में  नहीं

 तो
 उससे

 मिल  प्रगति  में



 RE  सदस्य  द्वारा  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  ६  १९६३

 महोदय

 am  कब  लिया  जायेगा  ।  वह  कार्य-सूची  में  इन  मंदों  के  सम्मिलित  किये  जाने  के  बारे

 में  पूछते  हैं  ak  यह  उन्हें  बताया  जाना  चाहिए  ।  ज्योंही  संसद्-कायें  मंत्री  गायें  यह

 सदस्यों  को  उपलब्ध  की  जाय  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  )  अध्यक्ष  पिछली  बार  भी  मैंने  कहा

 था  एक  तो  जैसा  श्री  बनर्जी  ने  भ्रष्टाचार  का  मामला  इसको  लिया  जाना

 चाहिए  |  ak  दूसरा  पिछड़े  वर्ग  gear  के  प्रतिवेदन  का  मामला  जो  कि  ६  साल

 थै  चला  a  रहा  उसके  पीछे  न  जाने  कितना  प्रयास  हुआ  है  ।  fret  बार  एक

 प्रस्ताव  भी  पास हो  गया  था  लेकिन  फिर  ae  समय  के  Fara  के  कारण  रह  गया  ।

 की  बार  भी  प्रस्ताव  स्वीकार  हो  गया

 अध्यक्ष  महोदय  :  मिनिस्टर  are  पार्लियामेंटरी  एफेय ं  हाज़िर  नहीं  हैं  ।

 मेम्बर  साहब  जो  चीज़  चाहते  हैं  वह  qa  लिख  कर  दे  दें  मैं  उसका  जवाब  ले

 श्री  राम  सेवक  यादव :  यह  भी  सरका "  बिजनेस  यह  भ्रष्टाचार

 भ्रथ्यक्ष  महोदय :  जो  काम  are  वीक  होगा  fas  उसका  एलान  किया  गया

 शौर  कोई  दूसरा  काम  श्राप  चाहते  हैं  जैसा  मैं  ने  अप  मुझे  लिख  कर  दे

 ae  मैं  उसका  जवाब  ले  लूंगा  ग

 a
 tart  हरि  विष्णु  :  मैं  श्राप  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर

 करना  चाहता  हूं  कि  श्राप  के  निदेश  के  बावजूद  भीं  गणपति  विधेयक  के  बारे

 में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गयी ।  मुझे  यकीन  है  कि  सरकार  इस  के  परिणामों  को

 भुगतने  कै  लिये  होंगी  ।

 foe  महोदय ॥  श्राप  ने  तो  चेतावनी  पहले  से  दे  रखी  है  ।

 ८
 नी

 सदस्य
 द्वारा  व्यक्तिगत

 भी  शिवचरण  गुप्त  :  यह  खेद  का  विषय  है  कि  श्री

 ने  २७  १९६३  को  अचल  सम्पत्ति  अ्धिप्रहंग  तथा  अरजन

 9&8,  पर  हो  रहे  वाद-विवाद  के  दौरान  सूझ  पर  कुछ  करा
 प

 लगाये  |  सार्वजनिक  जीवन  की  शिष्टता  el  एक  तरफ  रख  उन्होंने  झूठे  शौर

 निराधार  शभ्रारोप  लगाये  ।  श्री  कछवाय  ने  मेरे  व्यक्तिगत  जीवन  की  चर्चा  करते  हुए

 कहा
 कि

 मैं  दूध  बेचा  करता  था  ।  परन्तु  मुझे  गर्व  है  कि  मैं  एक  दूध  बेचने  वाला  था

 श्र  इस  समय  भी  मेरा  यही
 व्यवसाय  है  कांग्रेस  ate  दिल्ली  की  जनता  ने  मट्टी से

 उठा कर  मुन्ने  सार्वजनिक  जीवन  में  एक  स्थान  दिया  ।

 उन्होंने  एक  ग्राम  आदमी  के  सार्वजनिक  जीवन  में  स्थान  प्राप्त  करने  के  बारे  में
 जिस  तिरस्कार पूर्ण  ढंग  से  निर्देश

 उस  से  उन  का  सामन्तशाही  दृष्टिकोण  विदित

 होता  है  ।  कांग्रेस  दल  कौर  कांग्रसजनों  को  यह  देख  कर  हब  ota  जै
 et  a  a  कि  श्राम  जनता

 मूल  TTT  में



 १४  qack  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  १८२३

 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 मे  थे  साज  जनतिक  जीवन  में  अप  जिस  थे  wets  प्रणाली  में  जनता  की

 निष्ठा  बढ़ता हू  ।

 ag  बात  निराधार  है  कि  मैं  ने  भूमि  के  लेन  देन  से  लाभ  कमाये
 ।

 उन्होंने  इस

 बारे  में  प्रमाण  toga  करने  की  बात  कट्टी  ।  मैं  उन  को  चुकौती  देता  फि  या  at

 वहं  इस  बारे  में  श्रमिक  या  इस  के  परिणाम  बर्दाश्त  करने  के  लिये  तयार  दों

 यहं  बात  भी  गलत  है  कि  मेरे  जरिये  कोई  भूमि  बेवी  गयी  यह  भी  निराध/र  बात

 है  कि  qt  बस्ती  का  नाम  मेरे  नाम  पर  रखा  गया  पन  खेद  की  बात  है  कि

 श्री  कछवाय  मेरे  चरित्र  पर  लांछन  लगाते  हए  जनता  के  racy  के  स्तर  को  कम  करें

 और  सार्वजनिक  जीवन  में  पतन  at

 मेरा  arta  है  कि  श्राप उन  से  इन  कारणों  को  वापिस
 ले  =  ins

 कहे ं।
 ee

 mend  महोदय  :
 बिछुड़ा  करने  का  तो  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 ।

 श्री  कछवाय  :  उनका  बयान  हिन्दी  में  भी  सुनाया  जाए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते  हैं  कि  जो  आपने  चाजें  लागाए  हैं  वह  गलत  है  ।  उन्होंने न  तो

 जमीन  न  कोई  कालोनी  उन  के  नाम  से  बनी  है  ।  वह  गरीब  जरूर लेकिन  कांग्रेस  गरीबों  को

 अपनाती  है  ।  झगर  श्राप  साबित  कर  सकते  हैं  तो  साबित  करें  ।

 शिवचरण गुप्त  :  मेरा  अनुरोध है  कि  इन  कथनों  को  सभा  की  कार्यवाही  से  निकाल  दिया

 जाय

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ।
 झगर  उन  के  कथन  गलत  थे  तो  ने  बदते  का

 वक्तव्य दे  दिया  |  यह  दोनों  रिकार्ड  में  रहेंगे  ।

 तीसरी  पंचवर्षीययोजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  संबंधी

 प्रतिवेदन  के  बार  में  प्रस्ताव  |

 म्रध्यक्  महोदय  :  अब  सभा  श्री  To  राम  भगत ०  द्वारा  प्रस्तुत  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  विचार  करेगी  |  gy  घंटे

 में  से  १३  घंटे  ate  a4  मिनट  शोष  हैं  |

 शोवा iTo  Ato  तिवारी  :  बिहार में  ८६  प्रतिशत  लोग  कृषि  पर  निर्भर  हैं  जब  के

 सारे  देश
 की  औसत  ६०  प्रतिशत की  है

 ।
 केन्द्रीय  उपक्रमों  में  बिहारवासियों के  साथ  भेदभाव का  वर्ताव

 किया  जाता  है  ।  हैवी  इंजिनियरिंग  में  १६३८  कर्मचारियों में  से

 केवल  ४०६  बिहार  के  हैं  ।  सिंदरी  में  ce  इंजीनियरिंग  पदों  में  से  ६  पद  बिहार  वालों  को  दिये  गये  हैं  ।

 कलकत्ता  शादी  दायरों  में  केन्द्रीय  उपक्रमों  में  एक  भी  बिहार वासी काम  नहीं  करता  |  यह
 दबाव की  नीति  निन्दनीय है

 भि

 मल  await  में
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 प्र तिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 ato  ato

 तीसरी  योजना  के  प्रारम्भ  से  बिहार  में  रोजगार  प्राप्त  करने  की  स्थिति  बहुत  बिगड़

 भयी  है
 ।

 मेरा  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह  एक  निदेश  जारी  करके
 इस

 प्रकार  के  भेदभाव  को  समाप्त
 |

 श्रिया  महोदय  :  सभा  में  एसी  बातों  की  चर्चा  करने  के  रूप  से  मंत्री  महोदय

 अथवा  भर्ती  करने  वाले  प्राधिकरण  के  पास  ऐसी  बातों  को  पहुंचाना  चाहिये  |

 पूछो  हवा  Ato  तिवारी
 :

 उन  को  बता  बता  कर  तो  हम  तंग  गए  हैं  |

 खान  तथा  भारी  इंजीनियरिंग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  यह  भेदभाव  सम्बन्धी

 झ्रारोप  निराधार  हैं  ।  इंजीनियरिंग  पदों  के  लिये  अखिल  भारतीय  ग्रा धार  पर  भर्ती  की  जाती हैं

 आर  यदि  पर्याप्त  संख्या  में  बिहारी  उपलब्ध  हों  तो  भेदभाव  का  सवाल  ही  नहीं  उठता  केवल

 इसलिये  कि  कोई  उपक्रम  बिहार  में  स्थित  है  हम  वहां  बिहार  वासियों  को  ही  अधिक  संख्या  में  भर्ती

 नहीं कर  सकते  |

 पश्  हवा  Ato  तिवारी  :  मैं  इस  कथन  के  बारे  में  चुनौती  देता  क्योंकि  बिहार  में  बहुत  से

 इंजी  नियर  बकरी बैठे  हैं  ।  उन  को  केवल  इस  लिये  नहीं  लिया  जाता  क्योंकि  उपक्रम  का  उच्चतम  ata

 कारी  स्वयं  बिहारी  नहीं  होता  ।

 यह  खेद  का  विषय  है  कि  वर्ष  REYo  से  a  तकਂ  हम  कृषि  उत्पादन  की  कमी  को  पुरा  नहीं  कर

 सक े॥

 हमारी  योजना  सफल  नहीं  रही  क्योंकि  इसे  कार्यान्वित करने  की  मशीनरी  ठीक  प्रकार  काम

 नहीं  कर  रही  है
 ।

 ऊपर  नी  चे  दोनों  लैबलों  पर  भष्टाचार  पाया  जाता  है
 ।

 निर्माण

 सम्भरण  कार्यालयों  आदि  में  ko  प्रतिशत लोग  नष्ट  हैं  ।  इसलिये  प्रशासन  के  ढांचे  में  सुधार

 आवश्यक है  ।  सेवानिवृत्ति  व्यक्तियों  को  दोबारा  भर्ती  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 ।

 करों  का  काफी  बोझ  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  को  ही  सहन  करना  पड़ता  है  ।  इस  लिये  उन.पर

 अधिक  बोझ  नहीं  डाला  जाना  चाहिये  |

 योजना-बद्ध विकास  का  सामाजिक  ५  यह  है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  और  लोगों  को

 सित
 क्षेत्रों

 के  समान  स्तर  पर  लाया  जाय
 |

 पिछड़े  क्षेत्रों  की  प्रो  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 fart  इन्ही  गुप्त  पश्चिम )  जब  से  यह  प्रतिवेदन जनता  कौर  सभा  के

 समक्ष  प्राया  इस  पर  विभिन्न  प्रकार  के  विचार  व्यक्त  किए  गये  ।  प्रघान  मंत्री  ने  स्वयं  योजना  की

 असफलता  के  fra  कार्यान्वित  करने  वाली  मशीनरी  को  उत्तरदायी  ठहराया  है  ।

 श्री ब्र  पण  भगत  ने  कल  उस  विषय  पर  जो  कुछ  कहा  उस  से  निश्चित  झात्मतुष्टि  की  ङ्घ

 जाती है  |

 इस  योजना  द्वारा  समाजवादी  नहीं  वरन्  पूंजीवादी  समाज  की  स्थापना  करने  का  प्रयत्न  किया  जा

 रहा है
 |

 सरकार  हस्तक्षेप करने  से  हिचकिचाती है
 ।

 श्री  मसानी  ने  कहा  कि  सरकारी  क्षेत्र  प्रबल  हो  रहा

 है  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  की  तुलना  में
 सरकारी  क्षेत्र  बहुत  द्रव |  हैं

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मैं  प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  प्रतिवेदन में  जो  मूल्यांकन किया  गया  है

 उसमें  स्पष्ट  रूप  से  तथ्यों  की  चर्चा  की  गयी  है  ।  कुछ  तथ्यों का  वर्णन  इस  कदर  स्पष्ट  है  कौर

 अरुचिकर है  कि  केवल  मजबूरी  की  दशा  में  उन्हें  स्वीकार  करना  पड़ता  है
 |

 प्रतिवेदन  के  प्रारम्भिक  पृष्ठों  को  पढ़ा  जाय  तो  पता  लगेगा कि  वहां  घोखा  देने  वाले

 किये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  सांख्यिकी  संगठन  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  राष्ट्रीय  राय की  वृद्धि

 दर  में  वास्तव में  १६६०-६१  अर  १९६१-६२ के  बीच  कमी  हुई  थी  ।  किन्तु  यहां  दो  वर्षों  के  आंकड़े

 एकत्र  करके  इस  बात  को  छिपाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कौर  कहा  गया  है  कि  PEqR—RR  के  बीच

 यह  वृद्धि  २.४  प्रतिशत  वार्षिक  की  दर  से  हुई  है  ।

 यह  गणना  की  गई  है  कि  १६७६  में  हर  परिवार  की  मासिक  राय  १००  रुपये  हो  जायगी  walt

 ७  प्रतिश्त  वृद्धि  होगी  ।  इससे  पता  लगता  है  कि  यह  समस्या  कितनी  बड़ी  है  ।

 इस  प्रतिवेदन  में  उत्पादन  wie  वृद्धि  इरादी  के  सम्बन्ध  में  तो  aga  कुछ  कहा  गया  है  किन्तु

 वितरण  का  उल्लेख  ही  नहीं  किया  गया  ।  मूल्यांकन  तो  बहुमुखी  होना  चाहिये  |

 PEVG—VE  में  प्रत्यक्ष कर  २.८  प्रतिशत थे  जो  १९६१-६२  में
 बदले

 नहीं  गए  किन्तु मप्र

 कर  ४.  १  से  बढ़  कर  ७  ८  प्रतिशत  कर  दिये  गये  ।  इस  का  के  वितरण  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 बैंक  के  सितम्बर  के  सर्वेक्षण  के  भ्रनुसार  प्राय  का  २८  जनसंख्या  के  १०  प्रतिशत भाग

 के  पास  चला  जाता  है  कौर  २०  प्रतिशत  जन  संख्या  के  ४२  प्रतिशत  भाग  के  पास
 ।

 यह  प्रतिवेदन

 एक  पक्षीय है  ।

 गैर  सरकारी उद्योग  क्षेत्र  की  यह  शिकायत  है  कि  पूंजी  निकेश  के  लिये  भ्रनुकूल  वातावरण  पैदा

 नहीं  किया  जा  रहा  किन्तु  वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  ५०वी  शताब्दी  में  मना  में  ५४  प्रतिदिन

 वृद्धि  हुई  ait  वह  सब  निदेदाकों  कौर  प्रबन्धकों  ने  ही  हथिया  लिया
 ।

 यह  लाभ  की  दर  इंगलैंड  से  भी

 अधिक है  |

 जो  लोग  विदेशी  पूंजी  को  भ्राकर्षित  करना  चाहते  हैं  वे  शिकायत  करते  हैं  कि  विदेशी  पूंजी  के

 लिये  कोई  भ्राकषंण  नहीं  रहने  दिया  गया  ।  भारतीय  पूंजी  निवेश  केन्द्र  के  निदेशक का  कहना  है  कि

 देशी  पूंजीपति  उन  उद्योगों  में  पैसा  लगाना  चाहते  हैं  जिन  में  काम  श्रमिक  है  कौर कि  भारत में  यूरोप

 की  तुलना  में  भी  श्रमिक  लाभ  की  प्राप्ति  होती  है  ।  इससे  योजना  के  विकास  को  कया  लाभ  हो  सकता

 है
 ।

 बिदेशी  पूंजी  का  लाभकारी  उद्योग  में  लगना  स्वाभाविक  है  किन्तु  क्या  इसका  यह  है  कि

 उस  उद्योग  को  ही  योजना  में  प्राथमिकता  दी  जाये  ।

 यदि  कुछ  वर्ष
 त  क

 विदेशी  मुद्रा  का  भराना  प्रौढ़  बाहर  जाना  संतुलित  रहे  तो  भुगतान  संतुलन  की
 स्थिति

 हमारे  विपक्ष  में  रहेगी
 |

 पश्चिमी  जर्मनी  के  साथ  हमारे  व्यापार  की  स्थिति यही  है  कि  हमें

 प्रतिवर्ष  २०-३०  करोड़  रुपये  का  घाटा  रहता  पूंजी  निवेश  के  लिये  वातावरण  को  लीजिए
 लीवर

 ब्रदर्स  की  निवेशित पूंजी  ५.  ५७  करोड़  और  रक्षित  पूंजी  ३  .  ८७  करोड़  डनलप  रबड़

 की  निवेशित  पूंजी ५.  २  करोड़  रुपया  है
 झर

 रक्षित  पूंजी  ४.  ७  करोड़  रुपया  है  ।  तेल  कम्पनियों का

 गत  तीन  वर्षों  में
 ८  ३

 करोड़  रुपया  प्रत्यर्पित  किया  गया  है
 ।

 ऐसी  स्थिति  में  क्या  विदेशी  पूंजी  के  लियेਂ

 अनुकूल  वातावरण  नहीं  है  ?

 गैर  सरकारी  etn  क्षेत्र  के  कार्यों  का  उल्लेख  पाया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  सीमेंट
 की  मांग  उत्पादन  क्षमता  से  बढ़  गयी है

 ।  किन्तु  इस  बात  का  कोई उत्तर  नहीं  कि  सीमेंट
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 इन्द्रजीत

 का  उत्पादन  क्षमता  से
 कम  क्यों  होता  है

 ।
 वास्तव  में  वे  लोग  यदि  अपना  माल  निर्मित  मूल्य

 पर  न  बेच  सकें  तो  वे  पूंजीपति  नहीं  रह  सकते  ।  इसके  लिए  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  भी  अपराघी

 है  सनौर  उसमें  मुख्य  बाघा  प्रशासन  है  ।  योजना  कौर  प्रशासन  दोनों  में  अराजकता  है  ।  वैज्ञानिकों
 की  शिकायत है  कि  बंदियों  से  करार  करते  समय  उनसे  परामर्श  नहीं  किया  जाता  कि  परियोजनाओं

 के  लिए  अपेक्षित  बस्तुएं  यहां  तैयार  हो  सकती  है  अथवा  नहीं  |  इस  प्रकार  घाघरा  खे  किया  जा

 रहा है  ।

 हम  मिश्रित  अर्थ-व्यवस्था  के  पचड़े  में  पड़े  हैं  ।  क्या  इस  मिश्रित  अरे-व्यवस्था  का  यह

 अभिप्राय है  कि  सदा  सदा  के  लिए  सरकारी  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को  संतुलित रखा

 जाएगा  |  कुछ  लोग  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  प्रतीक  प्रभावी  हो  ।  वित्त  मंत्री

 ने  एक  दिन  कहा  था  कि  सरकारी  कौर  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  की  बात  क्यों की  जाती

 वास्तव  में  एक  ही  राष्ट्रीय  क्षेत्र  है  ।  किन्तु  हो  कया  रहा  है  ?  अघिक  राशि  कुछ  ही  हाथों  में  संचित

 हो  रही  है  ।  यदि  सरकार  इसे  समझ  लेगी  a  झ्राथिक  ae  के  केन्द्रीयकरण  को  रोकने के

 लिए  प्रयत्न  करेगी  तभी  योजना  सफल  होगी  |

 P&Ro—-S 2 FAH में  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  सब  लाइसेंसों में  से  दस  प्रतिशत  मुख्य  २५.

 व्यापारियों के  हाथ  में  है  ।  geue F में  १०  औद्योगिक दलों के पास दलों  के  पास  ८७६  कम्पनियां थीं  शौर

 Pexe  में  उन्हीं  के  पास  exe  कम्पनियां  थीं  :  ऐसी  स्थिति  में  श्री  मसानी  उनके  मित्र  कहते

 हैं  कि  पूजी  निवेश  के  अनुकूल  वातावरण  नहीं  है  ।

 अरब  मैं  कृषि  श्र  भूमि  सुघार  के  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।  कृषि  के  क्षेत्र  में  छोटे  किसानों  को

 उपयुक्त  अवधि  निर्घारित कर  के  भूमि  पट्टें  पर  देनी  चाहिये
 ।  भूमि की  श्रघिकतम  सीमा

 जहां  कहीं  निर्घारित  की  गई  लोगों  ने  उससे  बचाव  के  ढंग  निकाल लिए  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश

 कांग्रेस  समिति  ने  भूमि  सीमा  की  जो  परिभाषा  दी  है  उसे  मैं  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार

 हूं
 ।  उनका  कहना  है  कि  भूमि  सीमा  वह  होनी  चाहिये  जिसमें  बैलों  की  एक  जोड़ी  से  काश्त

 की  जा  सके  कौर  वह
 ७

 एकड़  से  अधिक  भूमि  में  नहीं  की  जा  सकती
 ।

 कुछ  ऐसी  ही  सीमा

 निर्घारित  की  जानी  चाहिये  कौर  किसान  के  बीज  में  विपणन शादी  की  सुविधाएं  मिलनी

 चाहिये  ।  ऐसा  कार्यक्रम  कभी  नहीं  अ्रपनाया  जाता  ?  वास्तव  में  व्यापारी  कौर  ्  ऐसे

 कायक्रम  में  बाघा  पैदा  कर  र  हैं  ।

 किसान  का  सहयोग  प्राप्त  करने  में  भी  कोई  सफलता  नहीं  मिली  जिसके  बिना  भूमि  सुघार

 हो  ही  नहीं  सकता  ।

 कृषि  उत्पादन  इतना  पिछड़ा  gen  है  कि  विशेषज्ञ  कहते  हैं  कि  भ्रात्मनिर्भर  २४५  वर्ष  लग

 जायगे
 ।

 कोई  महत्वपूर्ण  कार्यक्रम  करना  चाहिये  जिससे  उत्पादन  में  वृद्धि  हो  सके ।  मिश्रित

 व्यवस्था  की  पद्धति  को  कृषि  में  भी  तो  अपनाना  चाहिये  ।  सूरतगढ़  के  मशीनी  फार्म में
 अधिकतम

 उपज  प्राप्त  होती  ।  इस  प्रकार  के  अधिक  संख्या  में  स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  प्रौर

 मित्र  राष्  से  उनके  लिए  मशीनें  शादी  प्राप्त  की  जा  सकती  हैं  ।

 वास्तव  में  स्थिति  यह  है  कि  दो  प्रकार  की  योजनाएं  काम  कर  रही  है  ।  एक  तो  सरकारी

 योजना  है  कौर  दूसरी  गैर  सरकारी  ।  भ्रमित  भारतीय  कांग्रेस  समिति  के  afar  में  एक  सदस्य

 ने  कहा  था  कि  एक  समानान्तर  शासन  भारत  में  मौजूद  है  शौर
 ३०००

 करोड़
 रुपया  ऐसा  है  जिसका
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 कहीं  लेखा  जोखा  नहीं  होता  |  निस्संदेह  वह  समानान्तर  शासन  समानान्तर  योजना को  भी
 कार्यान्वित

 कर  रहा  है  और  सरकारी  योजना  में  बाघा  उपस्थित  कर  रहा  है  ।

 हमारे  आस  पास  के  देश  समाजवादी  नहीं  किन्तु  पिछड़े  हुए  हैं  वे  भी  श्रमिक  विकास

 के  लिए  mire  केन्द्रीयकरण  को  रोकने  के  लिए  प्रयत्नशील  है  ।  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  प्रधान

 श्री
 नासिर

 ने  प्रैस
 सम्मेलन

 में  इस  बारे  में  जो  कुछ  कहा  है  उसे  योजना  झ्रायोग  के  सदस्यों
 को

 पढ़ना  चाहिये  ।  सरकार  को  समानान्तर  योजना  का  मुकाबला  करना  है  ।  यदि  देश  की  प्रगति

 लिए  योजना  में  परिवर्तन  किया  जाए  तो  हम  उसकी  कार्यान्वित  के  लिए  पूरा  सहयोग  देने  के

 लिए  तैयार हैं  ।

 fat  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  तीसरी  योजना  के  मध्यावधि  मल्यांक्रन में श्रनेक में  हरनेक

 असफलताओं  का  उल्लेख  किया  गया  है  |  सरकार  सदा  यह  कहती  रही  है  कि  वह  निकास  कायें  में

 इतनी  व्यस्त  थी  कि  वह  देश  की  अखण्डता  की  रक्षा  नहीं  कर  सकी  ।  झरार्थिक  विकास  की

 विफलता  भी  इतनी  घोर  है  कि  यह  सरकार  उसके  बहाने  तराश  रही  है  ।  वे  कहते  हैं  कि

 योजना  आयोग  नौकरशाही का  केन्द्र  ।  यह  बात  तो  प्राक्कलन  समिति  ने  भी  कही  थी  किन्तु

 किसी  ने  इधर  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 फिर  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  योजना  की  नीति  में  कोई  गल्ती  नहीं  वास्तव  में  उसकी  कार्यान्वित

 की  परिपाटी  ऐसी  रूढ़  हो  चुकी  है  कि  उसमें  परिवर्तन  को  झ्रावश्यकता है  ।  वे  १७  वर्ष से से

 प्रधान  मंत्री  हैं  किन्तु  पहले  इस  समस्या  को  नहीं  समझ  पाये  ।  श्री  मसानी  की  झ्रालोचना  भी

 लत  है  क्योंकि  यदि  योजना  रूस  की  पद्धति  पर  होती  तब  भी  इसे  सफल  तो  होना  चाहिये

 क्योंकि  तानाशाही  झ्राधार पर  भी  सफलता  की  संभावना थी  ।  यह  समाजवादी  या  साम्यवादी

 योजना  नहीं  है  ।

 सरकार  तथ्यों  को  छिपा  रही  है  ।  यदि  इस  मूल्यांकन  के  साथ  ही  महलानोबिस  का

 प्रतिवेदन  भी  प्रस्तुत  किया  जाता  तो  सरकार  बता  सकती  थी  कि  धन  के  कुछ  हाथों में  एकत्रित

 होने  का  क्या  कारण  है  ।  aries  विषमता  के  कारण  वास्तव  में  निवल  ay  को  इतनी

 क्षेति  पहुंची  है  कि  इससे  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  नहीं  हो  सकती  |

 हमारे  इतिहास  में  यह  बड़े  संकट  की  स्थिति  उपस्थित  हुई  ह  हमें  इस  पर  गंभीरता

 से  विचार  करना  चाहिये  ।  योजना  कों  समाप्त  करने  का  नारा  तो  गलत  हैं  ।  यह  रोग  का  उपचार

 नहीं  वास्तव  त्रुटि  योजना  शभ्रायोग में  हे  ।  योजना  आयोग  तो  बस  एक  निराशावादी  दल  मात्र

 ह  क्योंकि  योजना  की  त्रुटिपूर्ण  ak  झ्र वास्तविक  है  |

 मैं  योजना  आयोग को  इस  बात  के  लिए  बनाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  कम  से  कम  इतनी

 ates  प्रगति  की  जो  जन  संख्या  में  वृद्धि  के  बराबर  रही  ।  aa  अवनति प्रायः  सभी  क्षेत्रों
 में  जैसे  शिक्षा  स्वास्थ्य आदि  में  प्रारम्भ  हो  चुकी है  ।  यह  स्थिति  PERV  में  प्रारम्भ

 हुई  थी  जब  कि  देश  के  संसाधन  पर्याप्त थे  ।  कराघान से  Roo  करोड़  रुपया  प्राप्त  हसा  था

 a  विदेशों  से  भी  पर्याप्त  सहायता  मिली  थी  ।  किन्तु  फिर  भी  लक्ष्यों  की  उपलब्धि  में  सफलता

 का  मुंह  देखना  पड़ा  है
 |

 मून  प्रेमी  में
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 प्रतिवेदन के  बारे  में  प्रस्ताव

 सुरेन्द्र  नाथ

 सकट काल  में  लोग  अतिरिक्त  कर  का  भार  संभालने  के  लिए  तैयार  हो  गये  थे  ak

 सरकार  को  भ्र धि कार  भी  अधिक मिल  गये  थे  किन्तु  फिर भी  वे  विफल  रहे  जब  कि  ऐसी
 संकट  की  परिस्थितियों में  अन्य  देशों  में  बड़ी  तेजी  से  विकास  gare  ।

 इस  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  झ्रापातकाल  की  घोषणा  के  तुरन्त  बाद  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्
 ने  एक  बठक  की  थी  att  विकास  सम्बंधी  प्राथमिकता  निर्धारित  की  थी  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं
 कि

 वे  प्राथमिकताएं क्या  थीं  ait  योजना  में  कया  कटौती  की  गई  थी  ?

 प्रतिरक्षा  प्रयोजनों  के  लिये  ११७  विस्तार  योजनाओं  का  त्याग  कर  दिया  गया  ।  मैं

 जानना  चाहता  हूं  कि  ये  अतिरिक्त  संसाधन  कहां  चलें  गये  ।  बया  प्रतिरक्षा  उत्पादन  में  वद्ध

 के  लिये  इन्हें  जुटाया गया  है  ?

 यह  कहा  गया  है  कि  प्रतिरक्षा  उत्पादन में  काफी  वृद्धि  हुई  हैं  ।  परन्तु यह  ग्रतिशिक्त

 साधनों  के  कारण  नहीं  हुई  है  ।  यह  वृद्धि  कर्म  चोरियों  द्वारा  देशभक्ति  दिखाये जाने  के  कारण

 हुई  हे  ।  उनके  सहयोग  से  प्रश्नयुकत भज  क्षमता  का  कुछ  हद  तक  प्रयोग  किया  गया
 ।  प्रायोजन

 श्रावश्यकताझ्ों को  ध्यान  में  रखकर  नहीं  किया  जाता  हें  ।  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  बारे  में  भी  राजनीतिक

 बातों को  महत्व  दिया  जाता  है  ।  उदाहरण  के  लिये  मिग  कारखाना  उड़ीसा में  कोरापुट  में
 किया  जाना  था  परन्तु  नये  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  जाने  के  ्  इसमें  परिवर्तन  किया

 गया  ।  मिग  विमान  का  ढांचा  कहीं  पर  निर्माण  किया  मशीन  ak  era पर  निमित

 की  जायेगी  तथा  किसी  आर  wet  स्थान  पर  इनको  एकत्रित  किया  जयेगा  at  इस  दिशा

 में  प्रभो  कोई  प्रगति  नहीं  की  गई  हैं  ।  केवल  इस  प्रयोजन  के  लिये  भूमि  ही  aha  की  गई  है  ।

 उत्पादन में  कमी  गलत  ढंग  से  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  कारण  नहीं  हुई  है

 परन्तु  ऐसा  त्रुटिपूर्ण  आयोजन  के  कारण  हुआ  है  ।  योजना  आयोग
 ने

 कभी  भी  वास्तविकताओं

 mae  पर  योजनायें नहीं  बनाई  हैं  ।  उनकी  का  मांग  तथा  सम् भरण  से

 कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  कोयले  के  अभाव  तथा  परिवहन  की  कठिनाइयों
 के  कारण  सरकारी  उपक्रमों  द्वारा  उत्पादन  लक्ष्य  पूरे  नहीं  किये  जा  सके

 ।
 परन्तु  जब  परिवहन

 की  कठिनाइयां  दूर  कर  दी  गई  हैं  तब  भी  ae  कोयले  का  उत्पादन  लक्ष्य  से  कम  रहा  हे  श्र

 घटिया  किस्म  के  कोयलें  का  बहुत  भ्रमित  उत्पादन हुम  है  ।  यह  केवल  गलत  प्रायोजन  तथा

 उचित  अनुमान
 न

 लगाये  जाने  के  कारण  हुआ  हैं

 qa  यूनिटों  को  alate  agra  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं  इसका  कारण  यह  है

 कि  ५०  प्रतिशत  कच्चे  भाल  का  रात  करना  पड़ेगा  रोक  उसके  स्थान  पर  उतना  ही  निर्वात

 a+ करना  पड़ेगा ।  यदि  a  यूनिट  ऐसे  माल  का  उत्पादन  करते  ि  जो  बाहर  भेजा  जा  सके

 तभी  उनको  नये  लाइसेंस  दिये  जायेंगे  ।  यह  कार्य  एक  ae  प्रतिस्थापन  समिति  द्वारा  किया

 जा  रहा  जिसे  २  वर्ष  पहन  समाप्त  कर  दिया  गया  था  तथा  सर्कार  उसके  कार्यों

 का  झपने  हाथ  में  ले  लिया  या ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनमें  क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 जहां  तक  अ्र.द्योतगक  उत्पादन  का  राजन्य  है  गैर-सरकारी  कौर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों

 में  हम  पिछड़  गये  हैं  क्योंकि  विंमान  अ्रविष्ठापित  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  किया  गया
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  देखने  के  लिये  कि  यूनिट  अपनी  पूरी  क्षमता  इस्तेमाल  सरकार  ने  अप  तै

 शक्तियों  का  प्रयोग  नहीं  किया  |  यहाँ  स्पष्ट  है  कि  बत मान  शासन-तन्त्र  कोई  सुधार  करने

 में  पूर्णतया  असमर्थ  है

 योजना  मंत्री  ने  कटा  है  कि  खराब  मौसम  तथा  पर्याप्त  प्रशासनिक  सहयोगी  के

 कारण  कृषि  उत्पादन  कम  हुसना  यदि  श्रापोजक  मौसम  की  खराबियों का  पूर्वा

 नहीं  कर  सकते  ती  प्रायोजन  करना  मानी  कृषि  कार्यक्र  के  असफल  होने  का

 कारण  यह  है  कि  भूमि  सुधार  कार्यक्रम  में  चीटियां  हैं  ।  सब  की  खिचड़ी  बनी  दी  गई

 किसानों  की  प्र निश्चितता  की  स्थिति  दूर  नहीं  हुई  है  ।  कुठ  राज्य  सरकारें  तो  योजना  आयोग

 के  निगारों  के  अनुसार  विधान  भी  नहीं  बना  पाई  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  राज्य  सरकारों

 तथा  शासक  दल  पर  जमींदार  लोग
 हुए  हैं  ।  उनकी  ग्रोवर  से  तथा  दवाब  पड़ता  है

 कि  योजना  आयोग  की  स्वीकृत  नीतियां  भी  कार्यान्वित  नहीं  की  जाती  हैं  ।  क़षि  के  areal
 तरीकों  के  पीछे  बुनियादी  बातों  की  उपेक्षा  को  गई  बहुत  सोच-विचार  के  पश्चात

 एक  कृषि  sis  बनाने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रालय  में  भी  क

 बोड़  कार्य  फर  रहा  उसने  निर्वात  बढ़ाने  में  कोई  योगदान  नहीं  दिया  निर्यातों

 में  जो  थोड़ी  बहुत  बढ़ोतरी  हुई  है  बह  श्रन्तर्राष  स्थिति  के  हमारे  झुका  होते  के  कारण

 यदि  कृषि  ate  ने  भी  वेसे  ही  कार्य  करना  है  तो  इसकी  स्थापना  से  कोई  ara हुई  है
 ।

 नहीं  होने  वाला  है  ।  योजना  झ्रायोग  कृषि  उत्पादन  के  लिये  योजनायें  बनाने  के  लिये  सक्षम

 नहीं  यदि  हम  वास्तव  में  कृषि  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते हैं  तो  एक  कृषि  आयोग  बनाया

 जाना  चाहिये  इन  तमाम  बतों  की  जांच  करके  कृषि  उत्पादन  में  aaa  वृद्धि  के

 उपाय  सुझाय े।  वहू  सुधार  सम्बन्धी  सुझाव  भो  दे  तथा  दौघंक्रालीनਂ  उपाय  भी  बनाय े।

 यह  वद  की  बात  है  कि  इस  प्रतिवेदन  में  कमी  के  कारण  नहीं  दिये  गये  हैं झ्र  न

 ही  इसमें  इस  कमी  को  दूर  करने  के  उपायों  का  उल्लेख  योजना  अयोग  एक  स्वतंत्र

 या  स्वायत्तशासी  निकाय  नहीं  इसमें  जो  पदाधिकारी  कौर  अन्य  व्यक्ति  रखे  गये  हैं

 वें  प्रधान  मंत्री  तथा  उनकी  सरकार  को  नाराज  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  वे  शासन-तंत्र  का

 अभिन्न  an  हैं  ।  योजना  ग्रा योग  रसा  मूल्यांकन  या  sa  नहीं  सुझा  सकता  जो

 सरकार  को  अरुचिकर  हो

 प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  योजना  आयोग  में  जड़ता  थ्री  गई  है  ।  मेरे  विचार

 में  सरकार  के  तीनों  भागों--ऑ्रायोजन  करने  नीति  बनाने  वालों  तथा  क्रियान्विति

 करने  वालों--में  जड़ता  Ar  गई  इन  सबको  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिये  इस

 जड़ता  को  त्यागना चाहिये  |

 जनता  का  ि र श्र्प्र  समाप्त  होता  जा  रहा  निराशा  प्रति  सीमा  तक  पहुंच  चुकी

 जनता का  सहयोग  थि  la  में  न  बदला  जाये  ।  सरकार  की  इस  घोर  प्र सफलता  के  बड़े

 खतरनाक  राजनीतिक  प्रभाव  हो  सकते  हैं  ।  हमारी  साम्यवाद  से  होड़  हम

 त्मक  रास्ते  से  देश  में  सामाजिक  तथा  आधिक  समानता :  लाना  चाहते हैं  ।  अब  समय

 प्रा  गया  है  कि  सरकार  तथा  शासक  दल  द्वारा  अपनी  स्थिति  पर  पुनर्विचार  किया  जाये
 ।

 सर्वप्रथम git  की  स्पष्ट  रूप  से  व्याख्या  की  जाये  नौ
 इसके

 बाद  इन  उद्देश्यों को  दृष्टि

 में  रखते  योजना  की  सकी  क्रियान्विति  सम्बन्धी  ढांचे  और  यहां  तक  कि

 समूचे  शासन  तंत्र  में  झा मूल
 परिवर्तन  करने

 के
 बारे  में  विचार  किया  परतु  सरकार

 ऐसा  करने  में  पूर्णतया  सफल  रही  है  ate  इस  स्थिति
 सहयोग

 देना  संभव

 1801  (Ai)
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 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रोता  र  चुका  राय  :  मूल्यांकन  दस्तावेज  में  दिया  हुआ  है
 कि

 का  ग  तथा  सरका ी  क्षेत्र  के  उद्योगों में  पर्याप्त  प्रगति  नहीं  हो  सकी  क्योंकि  पुर्जों  तथा  कच्चे

 माल  के  wat  संभरण  के  कारण  उनकी  अधिष्ठापित  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  किया  जा

 सका t  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  नहीं  होने  दी  जानी  चाहिये  थी  ।  मुझे  aren है  कि  art  ढाई

 सालों  में  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  ठोस  उपाय  किये  जायेंगे  |

 विद्युत्  की  कमी  को  पुरा  करने  तथा  परिवहन  सुविधाएं  उपलब्ध  करने  में  जिन

 नाइयों  का  अरन  भव  किया  गया  है  उनके  बारे  में  पहले  से  ही  उचित  सोच-विचार  कर  लिया

 जाना  चाहिये  था  ।

 परियोजनाओं  के  सही  प्राक्कलन  dare  किए  art  चाहियें ।  भविष्य  में  यह  नहीं

 कहा जाना  चाहिये  कि  प्राक्कलनों  के  सही  न  होने  के  कारण  प्रगति  धीमी  रही

 सबसे  महत्वपूर्ण  चीज  जिसका  हम  झ्रापातकाल  में  फायदा  नहीं  उठा  सके  लोगों  का  उत्साह

 o  |  इसके  लिये  कोई  श्रम  संगठन  बनाया  चाहिये था  परन्तु  इसके

 में  लोगों  का  जोश  ठंडा  पड़  गया  ।  कृषि  क्षेत्र  में  तो  उनकी  का  उपयोग  किया  जा

 सकता था  ॥  अब  समय  झा  गया  है  कि  उनकी  सेवायों  का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये
 ।

 कृषि  उत्पादन  के  मामले  में  हमें  प्रकृति  की  कृपा  पर  ही  frat  नहीं  रहना  चाहिये  भ्रमित

 इस  निरंतरता  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  वैज्ञानिक  तरीके  जाने  चाहिये ं।

 मुल्यांकन  के  अनसार  कृषि  उत्पादन  में  ३४५  लाख टन  की  कमी  होने  का  अनुमान है  1

 जहां  तक  इस  कमी  में  प्रकृति  का  हाथ  होने  का  प्रश्न  है  इसके  होते  हैं  जिनका  पहले
 से

 शझ्रनुमान  लगाया  जा  सकता  है  कि  अगले  एक  या  दो  या  तीन  वर्षों  में  इनका  प्रभाव

 कसा  रहेगा  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  गया  ॥

 शिक्षा  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।  केवल  श्रांकड़ों  में  विधि  से  ही  अच्छी  शिक्षा

 अ्रभिप्रेत  नहीं  स्कूलों  में  शिक्षा  का  न्यूनतम  स्तर  निर्धारित  किया  जाना

 पहले  ग्रामीण परिवार  नियोजन  उतना  ही  महत्वपूर्ण  है  जितना  कि  कृषि  उत्पादन  |

 लोगों  ने  जानवरों  के  प्रति  अरुचि  दिखाई  थी  ।  परन्तु  wa  इसकी  इतनी  मांग  है  कि  हम  उसे

 पुरा  नहीं  कर  सकते  |  ऐसे  ही  परिवार  नियोजन के  प्रति  उनका  कम  होता जा  रही

 है  और  एक  दिन  ऐसी  हालत  न  हो  जाये  कि  sa  इस  संबंध में  उनकी  मांगों को  पुरा  करने

 में  अपने  wal  असमर्थ  पायें  ।  सीलिये  मैंने  कुछ  साल  पहले  कहा  था  कि  परिवार

 नियोजन  के  प्रयोजनों  के  लिये  काफी  उपकरणों  का  निर्माण  किया  जाना  चाहि

 विकासोन्मुख  देशों  में  मूल्यों  के  बढ़ने  की  संभावना  होती  है  ।  परन्तु हमें  यह  ध्यान

 रखना  चाहिये
 कि

 wa  तथा  कपड़े  के  दाम  ऐसे  बने  रहें  क  निधन  लोग  उन्हें खरीद  सकें

 हमें  उपभोक्ता  जैसे  मोटा  तथा  सीमेंट  और  उर्वरकों  के  उत्पादन  पर  अधिक

 जौर  देना  चाहिये
 |  सीमेंट  तथा  उर्वरकों की  कमी  है  जोकि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  बनाई

 जाती

 ह  हमें  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  प्रति  कठोर  दृष्टिकोण  प्रदान  चाहिये  ।

 योजना  अ्रायोग  में  इतने  केन्द्रीय  मंत्री  नहीं  होने  चाहियें ।  सभा  से  इसका  सम्पर्क  बनाये

 रखने  के  लिये  एक  मंत्री  का  श्रायोग  मे  होना  पर्याप्त  योजना  aah  का  यह  कार्य
 नहीं है  कि  वह  राज्यों के  बीच  के  झगड़े  सुलझाय े।  योजना  को  कर्तव्य  है  कि  वह  यह

 देखे
 ie

 योजनाओं
 को

 किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया  जा  रहा

 मूल  परग्रेंजी  में



 १४  १८८४  )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  मध्यकालीन  मूल्यांकन  सम्बन्धी  १८३ १
 प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जब
 तक  प्रशासनिक  ढांचे  में  समाजवादी  राज्य  की  आवश्यकताओं  को  दृष्टि  में  रख  कर

 प्रक्रिया  सम्बन्धी परिवर्तन  नवदीं  किये  जाते  योजनाकारों  की  कार्यान्विति  की  बातें  करना  व्यय

 परिवहन  ठीक  परन्तु  आवश्यकता समूचे  दृष्टिकोण  को  बदलने की  योजना  की

 कार्यान्वित  का  काम  उन्हीं  व्यक्तियों  को  सौंपा  जाना  चाहिये  जिन्हें  योजना  के  उद्देश्यों  में

 विश्वास  लालफीताशाही  तथा  नौकरशाही  मनोवृत्ति  का  अन्त  किया  जाना  चाहिय े।

 योजना  की
 कार्यान्विति

 से  सम्बन्धित  ढांचे  में  सुधार  किये  जाने  चाहियें
 ।  इसके  ढीलेपन

 के  कारण  ही  यह  स्थिति  उत्पन्न  हुई  केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकारों पर  अपना

 उत्तरदायित्व नहीं  डालना  चाहिये  ।  योजना  आयोग  को  योजना  की  प्रगति  के  मूल्यांकन  पर
 अ्रधिक  जोर  देना  चाहिये  ।

 लोकतंत्र  के  प्राकार  पर  प्रायोजन  करना  बड़ा  कॉ  न  कार्य है  इसमें कुछ  समय  भ्र वश्य

 लगता है  तृतीय  योजना  प्रारम्भ  करने  से  पहले  १०  वर्ष  का  समय  बीत  चुका

 प्रशासनिक  ढांचे  में  परिवर्तनों  से
 तीसरी  योजना  में  ये  दिक्कतें  पेश  नहीं  चाहिये  |

 मेरा  अभिप्राय  है  कि  यह  केवल  बेंत निक  प्रशासकों  तक  ही  सीमित  नहीं  रहना  चाहिये  अपितु

 नीति-निर्माताओ्रों  को  भी  इसके  क्षेत्र  के  अर्न्तगत  लाना  चाहिय े।  यदि  हमारा  दृष्टिकोण

 यही  है  तथा  हम  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  तत्पर  हैं  तो  हमें  प्रक्रिया  इरादी  को

 अधिक  महत्व  नहीं  देना  चाहिये  |

 लोगों  का  सहयोग  प्रप्त  करने  के  उद्देश्य  से  स्थापित  संघों  को  सरकार  द्वारा  बड़ी

 राशियां  दी  जाती  हैं  जबकि  उनको  जनता  से  कोई  मान्यता  oa
 नहीं  है  कौर  वे  जड़ें

 भी  नहीं  पकड़  पाई  हैं  ।  जनता का  age  प्राप्त  करने  का  यह  उचित  त  तका  नहीं

 स  ar  में  हमें  श्रपना  दृष्टिकोण  बदलना  चाहिये  ।

 श्री  दी०  चे  mat  :
 जिनकी  प्रजातंत्र

 में  रुचि
 हूँ  वे  इस  मूल्यांकन

 की  सराहना  करेंगे  क्योंकि  इस  दस्तावेज़  में  वास्तविक  स्थिति  का  चित्रण  किया  गया

 योजना  आयोग  को  नया  रूप  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसे  योजना  सम्बन्धी नीतियों

 की  कार्यान्वित  की  झोर  अ्रधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ate  wet  सिद्धान्तवादी  नीति
 का

 त्याग  कर  व्यावहारिक  दृष्टिकोण  अपनाना  चाहिये
 ।

 इस  में  ऐसे  व्यक्तियों  को  स्थान

 दिया  जाये  जो  सदस्यों  को  नये  ढंग  से  सुलझा  सकें  समाजवाद  तथा

 लोकतन्त्र में  विश्वास  हो  ।  सेवानिवृत्त  पदाधिकारियों  को  इसमें  कोई  स्थान  नहीं  मिलना

 चाहिये  क्योंकि  उनके  विचार  पुराने  होते  हैं  तथा वे  नौकरशाही  मनोवृत्ति  का  शिकार

 हमारा  आयोजन  सफल  रहा  है  क्योंकि  योजना  wat  केवल  बड़े  शहरों  के  बारे

 में  सोच-विचार  करता  रहा  चूंकि  यह  विशाल  योजना  बनाने  की  मनोवृत्ति  का  शिकार

 यह  छोटे  छोटे  छोटे  किसान  के  बारे  में  नहीं  सोच  सकता
 ॥

 छोटे  छोटे  छोट  ai  तथा  छोटे  शहरों  की  wert  की

 श्रवहेलना  किये  जाने  के  कारण  ही  यह  झपने  कार्य  को  पूरा  करने  में  असमर्थ  रहा  हूं
 ।

 आयोजन  गांवों  के  स्तर  से  शुरू  जाना  चाहिये
 ।

 प्रथम  बात  जो  मैं  योजना  के  बारे
 A

 कहना  चाहता  हू

 ने  की  कठिनाइयों

 —
 उसे  छोटे-छोटे  किसानों  के  feat  का  व्यान  रखना  चाहिए

 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दी०  चरण

 का  ध्यान  रखा  ही  जाना  चाहिए  ।  उनका  लक्ष्य  क्या  है  ?  क्या  उन्हें  समय  पर

 उवेरक  तथा  अन्य  अ्रपेक्षित  वस्तुएं  समग्र  पर  उपलब्ध  होती  हैं  ।  यदि  हमले  इस  ake

 ध्यान  नहीं  दिया  तो  योजना  का  क्या  लाभ  है  ।  हमें  छोटे  छोटे  लोगों  कस्बों  की

 आवश्यकताओं  को  देखना  चाहिए  ae  उनके  लिए  कुछ  करना  चाहिए

 हमें  इस  बात  का  पता  है  कि  लघु  उद्योगों  के  क्षेत्र  में  कुछ
 न

 कुछ  किय
 गया

 मेरे  अपने  चुनाव  क्षेत्र
 में  एक  देहाती  औद्योगिक  सम्पदा  का  निर्माण  हा  नौ

 वहू  बहुत  प्रिया  काम  कर  रहीਂ  हैं  ।  परन्तु  ae  खेद  की  बात  है  कि  प्रौद्योगिक  सम्पदायें
 जिनसे  छोटे  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  प्राप्त  हो  सकता  निष्फल  हो  गयी

 बहुत  सी  दुकानों  का  लोग  प्रयोग  ही  नहीं  कर  पता  नहीं  इसके  क्या  कारण  हैं

 कया  हमारे  योजना  झ्रायोग ने  इस  ale  ध्यान  दिया है  ?  क्या  उसे  पता  है  कि  var

 हो  रहा  gel  जब
 योजना  को  प्रारम्भ  किया  गया  था  तो  कहा  गया  था

 कि
 यह  जनता

 की  योजना  अब  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरकार  जनता  का  सहयोग  प्राप्त

 करने  के  लिए  क्या  कर  रही

 महोदय  :  श्री  दी०  चं०  शर्मा  प्रिया  भाषण  सोमवार  को  जारी  रख

 सकेंगे  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 sashes  प्रतिवेदन

 fat  हेम  राज  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 iy  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 के  उनतीसवाँ  प्रतिवेदन  जो  ४  दिसम्बर  को  qERR  को  सभा  में

 प्रस्तुत  गया  सहमत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 के  उनतीसवां  प्रतिवेदन  जो  ४  १९६३  को  में  प्रस्तुत

 सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 1  ee

 संविधान
 )  ¥8RR ३

 ७४,  ७५  शादी  का

 fat  शिवपुरी  स्वामी  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के

 संविधान  में  श्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 अनुमति दी  जाये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष

 भारत  के  संविधान  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति दी  जाय  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  ।

 ह  | थ्रो  शिवर्मात  स्वामी  :  मैं  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  &

 संविधान  )  fdr,  R&

 ३४३  संशोधन )

 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  श्री  भट्टाचार्य  द्वारा  २२  १९६३  को

 प्रस्तुत  भारत  के  संविधान  में  संशोधन  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  करेंगे
 ।

 श्री  रामदेव  रानी  :  आाब्रह्मन  ब्राह्मणों  ब्रह्मवर्चस  ्

 ईर्ष्या राज्यों  श्र

 भ्नतिव्याधी ss  जाता

 दोहरी  अनड्वान्

 आशु  योडा

 fas  रथेष्ठा  सदियों  युवा  श्रेय

 जाता

 निकाले  निकाले  नः  पर जन् यो  वस्तु
 फल वत् यों न  पच्यन्ताम

 योगेश  न  कल्पना |

 उपाध्यक्ष  माननीय  श्री  ने  यह  बिल  wet  पर  रख  कर

 एक  बहुत  ही  सुन्दर  सुझाव  दिया  मैं  इस  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  कि  afte

 की  उत्पत्ति  को  लगभग  पौने  तो  ae  वर्ष  हो  चुके  हैं  और  महाभारत  तक  संस्कृत
 न  केवल  भारतवर्ष  की  राजभाषा  अपितु  अन्य  देशों  में  भी  इस  का  प्रचार  ak

 प्रसार  रहा  ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन

 भारतवर्ष  में  महाभारत  के  पश्चात्  भी  आयें  लोग  देश  के  विभिन्न  स्थानों  की  यात्रा  पर

 जाते  थे  ae  यदि  कन्याकुमारी  से  लेकर  इधर  तक  शौर  उधर  सेतुबंध  से

 लेकर  भ्रमर नाथ  तक  यदि  एक  भाषा  नहीं  तो  वे  इस  यात्रा  पर  किस  प्रकार  से

 व्यवहार  करते  थे  ?  इसलिए  जिन  माननीय  सदस्यों  का  यह  विचार  हे  कि  संस्कृत  भाषा

 कभी  जन-भाषा  नहीं  में  उन  पर  करता  हूं  ।  उन्होंने  संस्कृत  साहित्य  पढ़ा

 aia  इस  में  उन  का  अपराध  भी  नहीं  है  ।

 mat  बहुत  थोड़े  दिनों  की  बात  है
 कि

 महाराजा  भोज  यात्ना  पर  निकले  हुए
 तो  कोई  ब्राह्मण  लकड़ियों  का  भार  ले  कर  त्राव  हुआ  दिखाई  दिया  ।  राजा  भोज  ने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सोचा कि  हमारे  राज्य का  यह  कितना  पढ़ा-लिखा  व्यक्ति  जो  लकड़ी उठा  रहा  है  ।
 उन्होंने  भार  बाधित  वित्र  ?  1.0

 a  है  तुम  को  भार  का  कष्ट

 हो  रहा  ह
 21!

 ब्राह्मण  ने  उत्तर  दिय  न  राजन  यथा  बाधित  वास्ते

 मुझे  इस  बोझ  से  उतना  कष्ट  नहों  है  जितना  कि  आप  के  साधते  के  स्थान

 ।
 1.0

 पर  का  प्रयोग  करने  पर  रहा

 यह  मेराज  के  समय  की  कह  रहा  जो  कि  बहुत  ही  थोड़े  दिन  पहले

 का  समय  ह  ।  बाप  संस्कृत  साहित्य  को  कौन  ऐसी  राजनीतिक  उलझन  है

 जिस  को  संस्कृत  साहित्य  में  सुलझाया  नहीं  गया  क्योंकि  सृष्टि  की  उत्पत्ति  से  लेकर

 महाभारत  तक  कार्यों  का  सार्वभौम  चक्रवर्ती  राज्य  रहा  उनकी  भाषा  संस्कृत  थी

 मझे  उन  लोगों  पर  दया  जाती  जो  कहते  हैं  कि  संस्कृत कभी  *  जन-भाषा

 महीं  रही  ।  उन्होंने  केवल  मुग़लकाल  तक  का  इतिहास  पढ़ा  है  ।  उससे  के

 का  उनको  पता  ही  नहीं  जो  लोग  ऐसी  बातें  कहते  मैं  उनके  सम्बन्ध  में  कोई

 कठोर  शब्द  नहीं  कहना  चाहता  ।  मैं  तो  कहूंगा  कि  वे  ga:  विचार  करें  ।

 aa  मैंने  भाप  के  सामने  जो  वेदमंत्र  उपस्थित  किया  उस  एक  ही  मतर

 में  सारी  ग्रावश्यकताओओं  का  वर्णन  किया  गया  हैं  ।  उस  में  पहले  परमेश्वर  को  स्वीकार

 किया  गया  है  are  फिर  प्रार्थना  की  गई  हैं  कि  हमारे  राज्य  में  ये  ये  वस्तु  हों
 ।

 उसमें कहा  गया  हमारे  राज्य  में  ब्राह्मण  ब्रह्मवचंसी  क्षत्रिय  शूरवीर  एक  एक

 योद्धा  महारथी  दस  दस  हजार  के  साथ  युद्ध  करने  वाला  हमारे  देश  की  गायें

 दूध  देने  वाली  बैल  भारवाहक  घोड़े  बड़े  शीघ्रगामी  स्त्रियां  बड़े  बड़े  नगरों

 का  श्र  सब  प्रकार  के  व्यवहार  का  संचालन  करने  वाली  यजमान के  घर  में

 सभा  में  बैठने  श्रवीर  सुपुत्र  कभी  ऐसा  न  हो  कि  हमारा  राज्य  वर्षा

 से  नष्ट हो  या  वर्षा  ही  न  हमारे  राज्य  में  सुभिक्ष
 न  खाने

 के
 wary

 हमारे  योग्य  स्वर्ण  इरादी  पदार्थ  भी  निर्वाह  के  योग्य  उन  को  न्यूनता
 न  mr

 समय  पर  औषघियां  are  वनस्पतियां  wat  लाये ं।

 मैं  कहना  चाहेगा  कि  यदि  प्रारम्भ  में  संस्कृत  को  सहभाषा  राजभाषा  मान

 लिया गया  तो  यह  जो  <ferur  ak  उत्तर  भारत  के  लोगों  का  विवाद  खड़ा

 किया  जाता  है  कि  हिन्दी  को  दक्षिण  के  लोगों  या  बंगाल  के  लोगों  पर  लादा

 जा  रहा  यह  विवाद  उपस्थित  ही  न  क्योंकि  हम  सब  एक  भाषा  AK

 सभ्यता  के  मानने  वाले  हैं  हम  सब  एक  दूसरे  के  निकट  सकते  थे  ।  अरब
 भी

 दि  इस  को  राजभाषा  स्वीकार  किया  तो  यह  विवाद  दूर  हो  सकता  है  ।

 हमारी  प्रान्तीय  भाषाओं  में  सहस्रों  शब्द  संस्कृत  के  हैं  ।  मराठी  A  शब्द

 का
 प्रयोग  किया  जाता  हे

 ।
 यह  बहुवचन  है  ate  नपुंसक  बनाया हम्  किन्तु

 संस्कृत  का  शब्द  हू  ।  गुजराती  में  भी  श्राप  संस्कृत  के  सहस्रों  शब्द  पायेंगे  ।  बंगला  में

 तो  संस्कृत  के  शब्दों  की  संख्या  ही  नहीं  यदि  किसी  संस्कृत  के  विद्वान  के  सामने

 कोई  बंगला  भाषा  बोलता
 तो

 बहुधा  वह  उसके  भाव  को  समझ  लेता  है
 ।

 यहीं
 स्थिति  पंजाबी  को को  हू  ।  पंजाबी  में

 भी
 सहस्रों  शब्द  ऐसे  जो  संस्कृत  के  हैं  ।  उदाहरण

 के  लिए  प्यार  जिसका  अर्थ  पिता  संस्कृत  से  निकला  हुआ  शब्द  हूँ  ।  केवल

 भारत  की  प्रान्तीय  भाषाओं  में  ही  बल्कि  मैं  यहां  तक  कहता  हूं  कि  ma gil a iait  भाषा
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 में
 भी

 संस्कृत  के  बहुत  से  शब्द  at  जो  बोलते  वह  सस्ते  के  | 11
 म् शब्द  से  निकला  gat  @  ।  are  जो  बोलते  वह  संस्कृत  के  शाब्द

 से  निकला gat  तदबीर  बोलते  जो  फर  के  ata  शब्द से

 निकला  gat  है  ।  झाप  बोलते  जोकि  संस्कृत  के  हाउस  शब्द  से  निकला

 इसी  तरह  कप  बोलते  जोकि  संस्कृत  के  शब्द  से

 निकला  gat  है  ।  ये  जितने  शब्द  ये  सब  संस्कृत  के  शब्दों  से  बिगड़  कर  बने  हैं

 और  अरब  संसार  को  पड़  गई  है  न्य  शब्दों  का  प्रयोग  करने  की
 ।

 यदि  संस्कृत
 राजभाषा  तब  कोई  किसी  प्रकार  का  विवाद  खड़ा  नहीं  होता ।

 के

 लिए  श्रंग्रंज़ी  मेरा  कहते  जो  कि
 संस्कृत

 के  शब्द  से  निकला

 ga  शब्द  है
 ।

 मेरे  पास  इतना  समय  नहीं  ह  कि
 मैं  सब  शब्दों  को  यहां  पर  प्रस्तुत

 कर  सकूं ।

 हमारी  प्रान्तीय  भाषाओं की  जो  लिपि  है  वह  तो  निकली  ही  संस्कृत  से  हैं  ।  हिन्दी का  एक  एक

 mart  मैं  श्राप  से  पूछता  हं  कि  कहां  से  निकला है
 ?  संस्कृत के  जो  ६०  या  ६३  भ्रक्षर हैं, वही अक्षर तो वही  तो

 हिन्दी  में  हैं
 ।

 आप  कहां  से  इनको  लाये हैं  ।  ई  प्राणी  जो  हैं  जिन  का  प्रयोग  हिन्दी  में

 होता  ये  सब  संस्कृत  के  भ्रमर  नहों  हैं  तो  किस  के  were  हैं  ।  हिन्दी  की  लिपि  संस्कृत  की  लिपि  का

 विशुद्ध रूप  हैं  ।  art  यह  देखें  कि  पंजाबी की  लिपि  जिस  को  गुरुमुखी  लिपि  कहते  उसके  जो  शब्द

 वे  भी  यहां  से  ही  लिये  गये  हैं  ।  जैसे  हम  आकार  कहते  बे  कहते  हम  उकार  कहते  वें

 ऊड़ा  कहते  हम  इकार  कहते  वे  बड़ी  कहते  एक  एक  संस्कृत  के  प्यार  से  निकला

 हे  ।  लोग  इन  शब्दों  का  रोजमर्रा प्रयोग  करते  हैं  ।

 मैं  उन  लोगों  से  सहमत  नहीं  हं  जो  यह  मानते  हैं  कि  भाषाएं  यहीं  से  बनी  हैं  ।  मैं  हूं  कि

 सब
 से  पहले  सृष्टि  के  आरम्भ  में  भगवान ने  वेद  दिया  कौर  बंद  में  २६वें  भ्रध्याय का  जो  पहला

 मंत्र  है  प्रौढ़  जिस  में  कुछ  उपदेश  दिया  गय  उसको  मैं  आपको  सुनाता हुं  :

 aaa  वाचक  कल्याणी  झ्रावदानि  |

 ब्रह्मा  शूद्रस्य  चर्याय  च  स्वाय  च  II

 भगवान  कहते  मनुष्य  मैं  तुम  को
 सब

 से  पहले  यह  वेद  की  भाषा  दे  रहा  हूं
 ।

 इस  भाषा  को  जैसे  मैं  तुम

 को
 दे

 रहा  हूं  इसी  तरह  से  प्रत्येक  स्त्री  पुरुष  तक  तुम  इसको  |

 मैं  इस  बात  को  मानता हं  कि  भाषाएं  बनती  नहीं  बिगड़ती  हैं  ।  असमर्थता  के  कारण  प्रान्तीय

 ae
 विदेशी  भाषायें बनी  हैं

 ।
 जैसे  भगवान  ने  पुष्टि  के  आरम्भ  में  एक  सूरज  का  निर्माण  चन्द्रमा

 का  निर्माण  हवा  पानी  का  निर्माण  हमारे  कौर  आपके  शरीर  का  निर्माण  इसी

 प्रकार  से  भगवान  ने  एक  भाषा  में  सृष्टि  को  दी  श्र  वह  संस्कृत  भाषा थी  .

 सभापति  महोदय  :  va  श्राप  खत्म  करें  |

 श्री  रामेश्यरानन्द  :  मैं  प्रार्थना  करूंगा  कि  दो  चार  मिनट  और  मुझे  दे  दिए  जायें  |

 सभापति  महोदय  :  समय  बहुत  कम  हूँ  बोलने  वालों  की  संख्या  बहुत  अधिक  है  ।  आप  दो

 मिनट  कौर  ले  लें  कौर  खत्म  दें
 ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  धन्यवाद  |

 मैं  कह  रहा  था
 कि

 संस्कृत  भाषा  ऐसी  भाषा  है  कि  यदि वह  are  तो  सब  जितनी  समस्यायें

 उनका  समाधान  हो  सकता है
 ।  राष्ट्रभाषा के  रूप

 में
 भाषा  भगवान  ने  सृष्टि  के  आरम्भ
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 में  दी  कौर  वह  बहुत  देर  तक  चलती  रही  ।  किस  तरह  से  यह  भाषा  जिस  तरह  से  एक  बालक

 तुतला कर  बोलता  जिस  तरह  से  बालक  रोटी  नहीं  होती  कहता  कौर  आप भी  होती

 बोलने  लगते  तो  भाषायें  बिगड़ने  लग  जाती  हैं  ।  इस  तरह  से  कालान्तर  में  जा  कर  भाषियों  का  ह्वास

 हुआ  घरों  भाषा  का  भाषान्तर  हो  गया  ।  यह  कोई  आरम्भिक  चीज  नहीं  है  ।  मैं  उन  लोगों  के  साथ

 सहमत  नहीं  हो  सकता  जो  कहते  हैं  कि  भाषायें  यों  ही  विकसित  हो  जाती  हैं  ।  इस  तरह  से  किसी  भाषा

 का  विकास  नहीं  होता  ष्६  इससे  तो  भाषियों  का  ही  होता  जिस  तरह  से  यह  संसार

 टद् लास  की  तरफ  जा  रहा  आदि  की  तरफ  जा  रहे  इसी  प्रकार  से  भाषायें

 की  तरफ  जा  रही  हैं  ।  यदि  भगवान  ने  प्रारम्भ  में  कोई  भाषा  नहीं  दी  तो  मैं  आप  से  पूछना  चाहता

 हूं  कि  लोगों  को  बोलना  कैसे  पाया
 ?  भी  एक  बात  को  अनुभव  कर  सकते  हैं

 ।
 एक  बालक

 को  या  दस  बीस  बालकों  को  एकांत  में  श्राप  रख  दें  और  एकांत  में  रख  कर  उनकों  भोजन  इरादी देते

 युक्ति से  उनके  साथ  बात  न  तो  नया  उनको  बोलना  सृष्टि के  अरस  में  यदि

 कोई
 भी

 भाषा  नहीं  थी  श्राप  के  विचार  से  तो  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  उनको  भाषा  माई  करे  ?
 इसलिये

 आरम्भ-सृष्टि  में  भाषा  थी  शौर  संस्कृत  भाषा  थी  प्रौढ़  लिपि  भी  थी  ।  wae  उनकों  यह  न  पढ़ाई  जाती

 तो
 जो

 लोग  कहते  हैं  कि  हजार  दो  हजार  वर्ष  पहले  इसको  बना  लिया  गया  है  व्यापार  के  लिये  तो  मैं

 पूछना  चाहता  हूं  कि  कैसे  अनपढ़  लोग  लिपि  बना  सकते  जब  आरम्भ  में  लोग  लिखे  पढ़े  नहीं  लिपि
 कोई  नहीं  भाषा  कोई  नहीं  थी  तो  उन्होंने  लिपि  श्र  भाषा  को  निर्माण  कैसे  किया  ?

 इसलिये  मैं  मांग  करूंगा  कि  यदि  यह  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ai  संस्कृत  को  भी  राष्ट्र  भाषा

 माना  जाय  हिन्दी  के  साथ  तो  यह  जो  लोगों  को  बेकार  का  बहम  है  कि  कैसे  यह  भी  निराधार

 साबित हो  सकता  हे
 ।

 जब  सात  समूद्र  पार  की  हम  सी  पढ़  सकते  गले  के  नीचे  न  उतरने  वाली

 अरवी  श्र  फारसी  पढ़ी  जा  सकती  है  तो
 अपने  ही  देश  की  भाषा  अपने  ही  देश  की  लिपि  को  सीखने

 में  कोई  समय  नहीं  लगेगा  ।

 गयी हो
 ना०  सुकर्मों  केन्द्रीय  )

 :  यद्यपि मैं मैं  संस्कृत को  राजभाषा  के
 रूप  में

 प्रयोग

 किये  जाने  को  व्यवहारिक  नहीं  समझता  तथ  पी  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रस्ताव  का  सदन  द्वारा  समर्थन

 किया  जाना  चाहिये  ।  झाज  देश  में  भाषा  समस्या  के  बारे  में  एक  बड़ा  विवाद  खड़ा  हो  गया  उसे  देखते

 हुए  संस्कृत  सब  भाषाओं  का  एक  अच्छा  विकल्प  सिद्ध  हो  सकती  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि  इस

 घायल
 को

 लोकमत  जानने  के  लिये  परिचालित  करने  के  प्रस्ताव  का  भी  समर्थन  किया  जाना  चाहिये  ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  देश  भ्र पने  सांस्कृतिक  जीवन  के  लिये  संस्कृत  की  गरिमा  के  लिये

 बहुत  ग्यारह
 |

 संस्कृत  एकता  स्थापित  करने  का  भी  एक  साधन  रही  है  ।  यह  बात  नहीं

 कही  जा  सकती
 कि

 संस्कृत  कभी  भी  श्राम  जनता  की  भाषा  नहीं  रही  ।  हमारे  देश  में  भी  राज्य  का

 चिन्ह  जयते  1.0  तथा  यहां  सदन  में  चक्र  प्रवास  ”।  भी  संस्कृत  में  ही  हैं  ।

 प्रस्तावक  महोदय  ने  केवल  इतना  ही  कहा  है  कि  संस्कृत  को  वैकल्पिक  राजाभाषा  के  तौर  पर

 रखने  के  प्रदान  पर  लोकमत  जाना  जाय
 ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करने  में  कोई

 हानि  नहीं
 ।

 जेसा  कि  कहा  गया  संस्कृत  को  राजदूतों को  मान्यता  विश्वविद्यालयों के  दीक्षांत

 समारोहों
 इत्यादि  प्रकार  के  अवसरों  पर  प्रयोग  में  लाया  जाना  चाहिए  ।  यह  देखा  जाना  चाहिये कि

 संविधान में  संशोधन  किये  बिना  ऐसा  सम्भव  हो  सकता  है  ।  इस  बारे  में  सरकार  को
 A  करण

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 करना  चाहिये  ।
 विधेयक  को  परिचालित  करने  का  एक  लाभ  यह  होगा  कि  दक्षिण  वाले  लोगों  के  विचार

 भी  इस  बारे  में  जाने  जा  सकते  हैं  ।  मेरा  तो
 यह  भी  ह  इसकी  प्रविधिकता  में

 न
 जाते  हुए

 निक  दृष्टिकोण  रखते  हुए  सरकार  को  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 पुन्नो  दौ०  चे
 दास

 :
 इस  विधेयक  का  समय  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 |  में  व कटासुब्बया  :  मैं  श्री  शर्मा  का  समर्थन  करता  हूं  ।  ॥

 सभापति  सहोदय
 :  मैं  इस  प्रशन  को  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 |

 भरन यह ह यह  हू

 विधेयक
 के

 *
 निर्घारित  किये  समय  को  बढ़ा  दिया  जाय  ।”

 पंथी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी
 :

 में  मत  विभाजन  के  लिए  अनुरोध  करता  हूं  :  «

 लोक  सभा  में  मत  विभाजन  ga  ।

 पक्ष में  ८१  :  विपक्ष में  ve

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 श्री
 राम  सेवक  यादव

 :
 सभापति  मैं  प्रस्ताव  करता  हं  कि  are  सदन  एक

 घंटे  के  लिये  ज्यादा  बढ़ा  दिया  जाय  ।

 थी  रघुनाथ  fag  :
 मैं  इसका  विरोघ  करता  हूं

 ।

 सभापति  महोदय
 :

 मैं  समय  बढ़ाने  के  बारे  में  आपके  विचार  प्रत्यक्ष  महोदय  के  समक्ष  रख

 दूंगा

 महोदय  पीठासीन

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 अध्यक्ष  महोदय  मेरा  एक  निवेदन  है  कि  मेरे  विधेयक

 को  जो  कार्य  सूची  के  अनुसार  क्रम  संख्या  ३  पर  हे  कौर  जो  मंत्रियों  की  श्रास्तियों  को  प्रकट  करने  के

 सम्बन्ध  में  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दे  दी  जाए
 ।

 शलाका  के  अनुसार  मेरा  विधेयक  काफी

 पहले  जाना  चाहिये  था  परन्तु  काय  सूची  में  कुछ  गलती  होने  के  कारण  इसे  अब  तक  नहीं  लिया

 गया  मुझे  थी  कि  राज  इसे  ले  लिया  जायेगा  ।  परन्तु  सभा  ने  जब  पहले  विधेयक  का  समय  एक

 घंटा  बढ़ा  देनें  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  कर  लिया  यदि  मेरे  विषयक  को  राज  नहीं  लिया  गया  तो  यह  बहुत

 पीछे  रह  जायेगा  झर  नियम  के  ग्रनुसार  इस  पर  दोबारा  शलाका  डालनी  पड़ेगी  |

 महोदय
 :

 समय-सीमा  समिति  द्वारा  निर्घारित  की  गई  है  शौर  फिर  सभा  द्वारा

 मोहित की  गई  ह  ।  हम  इस  के  विरुद्ध  नहीं  जा  सकते
 ।

 माननीय  सदस्य  को  विधेयक  को  प्रस्तुत

 करने  का  समय  नहीं  मिल  सकता  |

 qa  ही०  ato  मुकर्जी
 :

 जैसा  कि  श्री  कामत  ने  ढाई  बजे  बताया  यह  एक  ऐसा  मामला  है

 जिसमें  बहुसंख्यक दल  झपने  बहुमत  का  दुरुपयोग करता  है  ath  चूंकि  यह  विधेयक  मंत्रियों  की  आस्तियों

 के  सम्बन्ध में  इसलिये वे  इसे  प्रस्तुत  त  नहीं  करने  देते
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 ही०  ना०

 चूंकि  यह  विधेयक  विशेष  प्रकार  का  ह  इस  लिये  मैं  अनुभव  करता  हुं  कि  केवल  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 कारणों  के  आधार  पर  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  होने  से  नहीं  रोका  जाना  चाहिये  |  इस  लिये  मेरा  नम्र

 निवेदन  हैं  कि  श्री  कामत  को  अपना  प्रस्ताव  पेशा  करने  के  लिये  ५.  ००
 बजे  के  कुछ  मिनट  दे

 दिये  जायें  1

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  सभा  को  ऐसा  भाव  नहीं  दिखाना  चाहिये

 कि  यह  विधेयक  मंत्रियों  की  भ्रांतियों  पर  चर्चा  करता  ह  इसलिये  वतंमान विधेयक का समय बढ़ा विधायक  का  समय  बढ़ा

 दिया  परन्तु  लगभग  सभी  सदस्यों  ने  कहा  हं  विंमान  विधायक  बहुत  महत्वपूर्ण  ह  इसलिये

 इसका  समय  बढ़ा  दिया  इस  प्रस्ताव  के  पीछें  उन  का  क्या  अभिप्राय  ह  इस  बात  का  पता  मैं  कसे

 लगा  सकता हूं

 राम  सेवक  यादव  मैं  भट्टाचार्य जी  ने  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है

 कि  हिन्दी  के  साथ  साथ  संस्कृत  को  भी  राष्ट्रभाषा  बनाया  इसका  विरोध  करता

 जब  भाषा  का  प्रश्न  उठे  तो  सदन  को  यह  देखना  है  कि  जनतंत्र  के  लिए  कौन  सी  ऐसी

 भाषा  हो  सकती  है  जो  ज्यादा  लाभदायक  हो  ।  जनतंत्र  बिना  जन  भाषा  के  निष्प्राण है  पर

 समाजवाद  निर्जीव  |  यह  जो  समाजवाद  जनतंत्र  का  संदेशा  हमें  गांव  गांव  फैलाना उसको

 हम  जनता  के  द्वारा  ौर  जनता  की  भाषा  में  हीਂ  फला  सकते  हैं  न  कि  एसी  एक  भाषा  के
 माध्यम

 से  कि  जिस  को  लोग  न  समझते  हों  ।  मैं  प्रौढ़  मेरा  दल  जब  नम «|  का  विरोध  करते  हैं  तो  इसलिए

 नहीं कि  हम  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  की  खिलाफत  करते  उसके  विरोधी  हैं  या  हमको  विरोध  करने  को

 आदत  पड़  गई  है  ।  उसके  पीछे  एक  तक  है  ae  वह  यह  है  कि  aaa  इस  देश  की  जनता की

 भाषा  नहीं  केवल  दो  प्रतिशत  लोगों  की  भाषा  है  ।  ज्ञान  पौर  जानकारी  जनभाषा के  जरिये

 ही  फैलाई  जा  सकती  अंग्रेजी  के  माध्यम  से  या  किसी  ऐसी  भाषा  के  माध्यम  से  नहीं  जोकि

 थोड़े  से  लोगों  की  भाषा  हो  ।  इसी  चीज  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  इस  अंग्रेज़ी का  भी  विरोधी

 हूं  प्र  संस्कृत  भाषा  का  भी  ।

 भाषा  विचार  अभिव्यक्ति  का  माध्यम  हुआ  करती  है
 ।

 अगर  हम  झपने  विचारों  को
 उसके

 द्वारा  जनता  तक  नहीं  पहुंचा  तो  फिर  उसका  उद्देश्य  ही  मर  जाता  है
 ।  संस्कृत को  जब

 हम  इस  कसौटी  पर  उतारते  हैं  तो  देखते  हैं  कि  इसका  भी  वही  दर्जा  है  जो  कि  का  है
 ।

 शायद  हम  यह  तो  कह  सकते  हैं  कि  अंग्रेज़ी  जानने  वाले  हैं  संस्कृत  जानने  वाले  उससे

 भी  कम  ।  संस्कृत  को  हिन्दी  के  साथ  साथ  राज  भाषा  नौ  राष्ट्र  भाषा  बनाने का  जो

 किया जा  रहा  यहँ  उसी  तरह  का  प्रयास  है  जैसे  लोगों  अंग्रेज़ी  को  राष्ट्  भाषा  बनाये रखना

 जो  लोग  यह  चाहते  हैं  कि  भ्रंग्रेज़ी  भाषा  बनी  उनका  उसके  पीछे  यह  है
 कि  जनता  अधिकारों  को  प्राप्त  न  कर  सके  प्रौढ़  अ्रधिकारों  आर  कर्तव्यों से  वंचित  रहे

 उन  से  दुर  रहे  ।  यही  उद्देश्य  इस  विधेयक  के  ज़रिये  भी  झलकता  दिखाई  देता  है  ।

 यह  हमारे  देश  का  दुर्भाग्य  रहा  है
 कि

 शुरू  से  ही  भाषा  को  ले  कर  कुछ  इस  तरह

 के  प्रयास  बराबर  चलते  रहे  हैं  कि  जनता  को  अधिकारों  से  अलग  रखो  ।  एक  समय था  जब  इस

 देश  की  जन  भाषा  पाली  कौर  प्राकृत  थी  ।  शरीर  स्वामी  जी  यहां  होते  तो  मैं  उनको  बताता

 कि  संस्कृत  कभी  जन
 भाषा  नहीं  रही  है

 ।
 जब  स्वामी  जी  जन  भाषा  की  बात  करते  हैं  तो  वे  भूल

 जाते  हैं  कि  wa  इस  देश  में  पाली  ait  प्राकृत  ज  भाषायें  तब  राजकाज  संस्कृत  भाषा  मैं

 मल  sash  में
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 चला  करता
 था

 ताकि  मुट्ठी  भर  लोग  जो  संस्कृत  के  विद्वान  वे  ही
 समाज  पर

 पर  छाये  रहें  कौर  साधारण  जनता  को  अधिकारों  से  वंचित  रखा  जाए  ।

 फिर  दुर्भाग्य  का  दूसरा  क्रम  जाता  है  जब  मुसलमानों  की  हकमत  देवा  पर
 आती  है  जब

 उदू  जो  कुछ  भी  कह  लोग  बोलते  थे  लेकिन  राजकाज  अरबी  ait  फारसी

 में  चलता  था  ताकि  कुछ  खानदानी  कुछ  चुने  हुए  लोग  सरकारी  नौकरियों  पर  छाये  रहें
 कौर  राजनीतिक सत्ता  अपने  हाथ  में  बनाये  रखें  तौर  बाकी  जनता  यह  समझती  रहे  कि  वह  भ्र रबी

 भाषायें  जानती  नहीं  इसलिए  वह  राजकाज  चलाने  की  बरहल  नहीं  लायक  नहीं

 है
 ।

 तब  भी  इन  लोगों  का  मंशा  यह  रहा  कि  जनता  के  मन  मर  जायें
 र

 भी उस  कौर
 देखने  का  प्रयास  न  करे  ।  जनता

 इसके  बाद  जब  भ  अंग्रेज़  आये  तो  उन्होंने  अंग्रेज़ी  जनता  पर  लाद  दी  झर  बाध्य  करके  चालीस
 पच्चास

 लाख  लोगों  पढ़ा  दी  ।  ये  तो  बड़े  लोग  बन  प्रमुख  लोग  बन  गये  कौर  बाकी
 जनता  को  अधिकारों  से

 उन्होंने  वंचित  ज्ञान  से  रहित  रखा  ।  गांधी  जी  के  पुण्य  प्रताप  से

 जब  हम  आ्राजाद  हुए  तो  प्राया  बंधी  थी  कि  राष्ट्र  भाषा  हिन्दी  में  राजकाज  चलेगा  we  जनतत्र

 का  ज्ञान  की  झलक
 गांव  गांव  परौ  घर  घर  पहुंच  जायगी  ।  उस  जनता  तक  पहुंच  जायेगी

 जो  पढ़ी  भी  नहीं  है  ake  जिस  को  पढ़ाने  का  बराबर  प्रयास  चल  रहा  है  कायम  रखने

 के  बराबर  प्रयास  चल  रहे  हैं  |  हमारे  भट्टाचार्य  जी  ने  इस  को  ला  कर  अपना  दूसरा  कौवाल  दिखाया

 अंग्रेजी  का  भेष  बदल  कर  कि  राष्ट्र  भाषा  संस्कृत  बना  दी  जाएं  हिन्दी  के  साथ  साथ  यानी

 जो  उद्देश्य  वह  अंग्रेज़ी  द्वारा  पूरा  करने  के  इच्छा  क  उसी  को  वह  संस्कृत  के  द्वारा  पूरा  करने

 के  इच्छा  हैं  ।  म्रंग्रेज़ी  के  पक्ष  में  वह  उतनी  तकड़ी  दलीलें  नहीं  दे  सकते  थे  जितनी  तकड़ी

 संस्कृत  के  पक्ष  में  दलीलें  या  तब  दिये  जा  सकते  हैं झर  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यह  इसी  देश  की

 भाषा  है  ।  लेकिन  उद्देश्य  दोनों  का  समान  रूप  से  एक  ही  है  कौर  एक  ही  उद्देश्य
 को  ये  दोनों  पूरी

 करेंगी  यानी  अंग्रेजी  रहती  है  तो  हमारे  भट्टाचार्य  जी  जैसे  लोगों  का  बचे  कायम  रहेगा  भ्र

 संस्कृत  जाती  है  तो  भी  उन  जैसे  लोगों  का  बना  रहेगा  ।  साधारण  जनता  के  हाथ

 में  कोई  अधिकार  वाले  नहीं  हैं  ।

 इस  तरह  का  जो  प्रयास  किया  जा  रहा  इसको  मैं  जनतंत्र  के  विपरीत  मानता  यह

 को  मारने  वाला  प्रयास  इससे  जनतंत्र  सफल  नहीं  जनतंत्र  बढ़ेगा  नहीं  ।  दक्षिण  उत्तर

 की  बात  भी  की  जाती  है  ।  दक्षिण  में  जानबूझ  कर  हिन्दी  या  हिन्दुस्तानी  के  खिलाफ
 शोर  मचवाया

 गया  है  ।  अगर यह  जो  कि  कांग्रेस  के  हाथ  में  कांग्रेस दल  के  हाथ  में  चाहती

 तो  इस  तरह  का  विवाद
 न

 उठता  जैसे  संविधान  को  जलाने  की  बात  है
 ।

 द्रविड़  मुनेत्र  कड़घम

 को  कितनी  मुहब्बत  संविधान  से  हो  गई  है  कि  वह  इसकी  प्रतियां  दूकानों  से  खरीद  तो  रहा  है

 जलाने  के  लिए  श्र  देखना  है  कि  कितनी  खरीद  कर  वह  जलाता
 मगर  कांग्रेस

 सरकार  कन्द

 में  सही  दिशा  में  कदम  उठाती  we  राष्ट्र  भाषा  बोली  जाने  वाली  भाषा  को  जन

 area  को  प्रान्तीय  भाषायें  बना  तमिल  को  मद्रास  में  राजकाज  की  भाषा  बना  देती  तो

 अंग्रेज़ी  के  समर्थन  में  बोलने  वालों  का  तथा  संस्कृत  भाषा  के  समर्थन  में  बोलने  वालों  का

 मुँह  बन्द  होता 1
 जैसी  वकालत  माननीय  सदस्य  भ्रंग्रेज़ी  या  संस्कृत  के  लिए  करते  हैं वैसी  वकालत

 यदि

 वे  गुजराती  बंगला  इत्यादि  के  लिए  करते  तो  बहुत  खदी  होती
 |

 इनमें  से  कोई
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 राम  सेवक

 राष्ट्र  भाषा  यह  भी  झगर  वे  कहते  तो  भी  यह  खुशी  की  बात  होती
 ।  भट्टाचार्य  जी  बगला  को

 भी  सह भाषा  बनाने  की  बात  कहते  तो  भी  प्रसन्नता  की  यह  बात  होती

 श्री  qo  wo  भट्टाचार्य  मैंने  पहले  तो  बंगला  वाला  मामला  शुरू  नहीं  किया

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  प्राय  समझ  नहीं  रहे  हैं  जो  मैं  कह  रहा  हूं
 ।  मुझे  खदी  होती

 बंगला

 में  कहते  अगर  श्राप
 ।

 श्रगर  श्राप  बगला  के  बारे  में  कहते  तो  भी  बंगाल  में  रहने  वाले
 गरीब  लोगों

 के  हाय  में

 गांव में  रहने  वालों  लोगों  के  हाथ  में  सत्ता  जाती  ।  इसलिए  वह  at  बड़ी  होशियारी

 से  भर  बड़ी  कोशिश  से  चल  रहे  हैं  जिसे  जानता  के  झ्र धि कार  मजबूत  न  उसके हाथ  मजबूत

 समाजवाद  की  बहुत  बात  की  जाती  जनतंत्र  की  बहुत  बात  की  जाती  है
 ।

 समता

 में  विश्वास  रखने  की  बहुत  बात  की  जाती  है  ।  यदि  यह  सच्चे  दिल  से  की  जाती  है  तो  ऐसी  बात

 नहीं  होनी  ऐसा  प्रयास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिससे  इस  की  जनता  पर  जो
 हावी

 रहे  जो  मुट्ठी  भर  लोग  समाज  में  चरागे  रहे  वही  हावी  वही  रहें
 |

 इन  दाब्दों  के  साथ  मैं  इसका  विरोघ  करता  हुं  ।

 श्री  gto  ना०  तिवारी  )  :  इसमें  कोई  शक  नहीं  जेसे  श्री  हिरेन  मुकर्जी  ने  कहा

 कि  संस्कृत  में  अच्छा  भण्डार  है  भ्र  संस्कृत  से  हमारी  सारी  भारतीय  भाषाओं  की  उत्पत्ति

 हुई  है  ate  कभी  कभी  सेरीमोनियल  श्रोकेशंज़  पर  उसका  व्यवहार  किया  जाए  तो  कोई  बुरा  नहीं  है
 ।

 उन्होंने  यह  भी  बताया  कि  आपके  सिर के  ऊपर  भी  संस्कृत  में  एक  वाक्य  लिखा  हुमा  है
 ।

 यह  सब  सही  है  ।  मैं  इसको  मानता  हूं  ।  हम  भी  संस्कृत  जानते  हैं  थोड़ी  बहुत  बोल  भी  सकते  हैं
 ।

 लेकिन  प्रेक्टिस  न  होने  की  वजह  से  ates  नहीं  बोल  सकते  हैं  ।  लेकिन  मैं  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान

 में  सस्कृत  कभी  भी  राष्ट्र  भाषा  या  राज  भाषा  नहीं  रही  है  न  होने  की  सम्भावना  है

 श्री  प्रकाश वीर  areal  :  रही  ज़रूर थी  ।

 थी  gto  ato  तिवारी
 :  रही  पाली  कौर  प्राकृत  भाषायें  रही  है

 ।
 मैं  यह  भी  नहीं

 al
 हूँ  जैसे  स्वामी जी  ने  कहा  कि  कोई  भी  भाषा  मनुष्य  की  के  पहले  ही  से  उत्पन्न  हुई  है

 g 4  जब  पैदा  होता  हैं  उसके  बाद  ही  कोई  भाषा  बनती  लक  wet  a  a

 हो

 बड़े  महत्व  की  बात  यह  है  कि  हमारे  भट्टाचायं  जी  जिस  रूप  में  इस  बिल को  लाये

 उस  रूप  में  इसको  स्वीकार  कराने  के  लिए  लोगों  की  भावनाओं  को  कुछ  कुरेदना  होगा
 |

 बात  जो  है  वह  लोगों  की  नजर  से  छिपी  रहेगी  ।  भ्र सली  मन्तव्य  तो  यह  है  कि  हिन्दी  की
 प्रगति  जो  कि  राज  भा  1 होने जा  रही  कुछ  बाधा  पैदा  हो  वहू  जल्दी  से  राज  भाषा
 न  हो  सके

 इसी  सदन  में  झापने  देखा  होगा  कि  हिन्दी  ate  की  बहस  जब  भी  हुई  है  तो

 किन  सदस्यों ने  कहा  क्या  ।  were  हिन्दी  को  राज  भाषा  नहीं  बनने  देना  है  तो  उस  क्यों

 कोई  उदय  नहीं  किया  गया  जब  इस  पर  बहस  हो  रही  थी  कानून  यहां  पेदा  हुआ  था
 ।

 sat  बहुत  सोच  विचार  के  बाद  एक  tar  रास्ता  निकाला  जा  रहा  है  जिसमें कि  हिन्दी  राज

 भाषा  के  पद  पर प्रतिष्ठित न  हो  लोगों  की  भावनाओं को  कुरेद  कर  पुराने  ज़माने
 की
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 बातों  को  सामने  रख  कर  देश  में  एक  एसा  वातावरण  तैयार  किया  जा  रहा  है  जिसमें  कि

 असली  बात  से  लोगों  की  दृष्टि  हट  जाय  ।  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  बात ह  कि  यह  विधेयक  बहुत  ही

 खतरनाक  है  त्र  मैं  समझता  हूं  कि  इस  बहस  के  बाद  भी  यह  पास  होने  वाला  नहीं

 इस  रुपये  इस  वाद  विवाद  पर  जो  भी  व्यय  होगा  वह  व्यथ  जायेगा  भ्र  मैं  चाहता  हूं  कि

 राष्ट्र  के  घन  को  इस  तरह  पर  पाया  न  किया  जाय  |

 मैं  समझता  हूं  कि  लोग  जो  हिन्दी  को  राज  भाषा  नहीं  बनने  देना  चाहते  वे  कई

 तर्क  रक्खेंगे  |  उन  तकों  में  से  एक  यह  भी  है  जिस  की  चर्चा  श्री  यादव  कर  रहे  थे  ।  जो

 कुछ वे  कह  रहे थे  उसको  भट्टाचार्य  समझे  वें  तो  यह  कह  रहे  थे  कि  यदि
 खत्री  भट्टाचार्य  यह  विधेयक लाते

 कि  हिन्दी  अंग्रेजी  के  साथ  किसी  तीसरी  भाषा  को  भी

 जोड़  दिया  जो  कि  देशी  भाषाओं  में  से  हो  तो  वहू  बात  कुछ  हद  तक  विचार  करने

 की  होती  लेकिन वे  एक  ऐसी  भाषा  को  राज  भाषा  बनाने  की  बात  कह  रहे  हैं  जिस

 को  देश  के  रहने  वाले  लोगों  में  से  २५  प्रतिशत  से  भी  कम  जानते  जिस  का  ज्ञान  अ्रधिकतर

 लोगों को  नहीं  है  |
 अगर वे  राज्य  की  सारी  कारवाई  उस  में  करवाने  की  सोच  रहे

 हैं  तो  उस  स्थिति  में  सारी  बातें  जनता  तक  कै  पहुंचेंगी ।  यहां ठीक  ही  कहा  गया  कि

 जो  aia  क्रान्ति  आप  दश  में  लाना  चाहते  उसकी  तमाम  बातों  को  श्राप  जनता  के

 इस  भाषा  के  द्वारा  नहीं  पहुंचा  सकते
 ।  मैं  मनता हूं  कि  संस्कृत  एक  बहुत  उत्कृष्ट  भाषा

 है  अच्छी  भाषा  हैं  ।  उसको  पढ़ना  चाहिये  भ्र ौर  उसके  ज्ञान  में  वृद्धि  करनी  चाहिये we  सब

 है  कौर  हमारा  कत्तव्य  भी  है  कि  ऐसा  इसमें  हमें  गौरव  भी  लेकिन  गौरव

 को  ले
 कर

 जो  असली  काम  हमारे  सामने
 उसको  हमें  नहीं  भूलना  हम

 को
 यह  दृष्टिकोण

 सामने  रखना  है  कि  हिन्दुस्तान  का  लिंग  बातचीत  की  सारे  देश  में  क्या  हो

 सकती है  यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  जो  सरकारी  प्रकार  काम  करते  हैं  या  जो  सदस्य

 पार्लियामेंट भ्रसेम्बलियों  के  हों  उनकी  भाषा  सरकारी भाषा  हो  ।  भाषा  ऐसी  होनी  चाहिये

 जिससे  हर  प्रान्त  की  जनता  रोजमर्रा  का  काम  चला  सके  |  ग्राम  के  वातावरण में  संस्कृत

 को  यह  पद  कभी  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  है  ।  फिर  हम  अंग्रेज़ी  wed  भाषा  तो  है

 कोई  साउथ  की  भाषा  इतना  सारा  बोझ  हम  नहीं  उठा  सकेंगे  ।

 इसलिये  मैं  श्री  भट्टाचायं से  प्रतीत  करूंगा  कि  कौर  इस  सदन  से  कपिल  करूंगा  कि  जिस

 रूप  में  यह  विधेयक  है  उस  में  इसे  पास  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  हनुमन्तेया  :
 हाल  ही  में  डा०  काटजू ने  कहा  कि  संस्कृत को

 राष्ट्र  भाषा  बनाना  भारत  की  एकता  के  लिये  सहायक  सिद्ध  होगा  ।  मैं  इस  विचार से

 सहमत  हूं  प्रत्येक  वस्तु  की  भांति  भाषा  भी  समय  ate  स्थान  के  साथ  बदलती  है
 ।

 Yoo-—Yoo ay वर्ष  के  समय  में  भाषा  नया  रूप  धारण कर  लेती  हमारे  अधिकांश

 साहित्यिक  ग्रन्थ  संस्कृत  में
 वर्तमान  भाषा  पर  इसका  बहुत  अधिक  प्रभाव  पड़ा

 परिवर्तन के  लिये  समय  ऐसा  कहा  जाता  है  कि  हिन्दी की  कम  से  कम  २५  किस्में

 हमारे  धर्म
 a

 साहत्यि  के  सर्वोत्तम  कार्य  इसी  भाषा  में  हमें  इस  मूल्यवान  विरासत

 को  केवल  इसलिये  नहीं  छोड़  देना  चाहिये
 कि

 क्योंकि  संस्कृत  वर्तमान  भाषा  नहीं  है  ।

 संस्कृत  भाषा  के  उपयोग  के  मामले  में  दूसरी  कमी  यह  है  कि  हजारों  साल  पहले  इसके

 विद्वानों  ने  छोटी  जातियों  को  इसके  अध्ययन  से  वंचित  रखा
 ।  इसलिये  बहुत से  लोग

 समानता के  नियम  के  पर  इस  भाषा  का  विरोध  करते  हैं ।  मैंने  महाकाव्यों  पर  कन्नड़

 भाषा  में
 wat  पुस्तकें  परन्तु  उनकी  कड़ी  आलोचना  की  मैंने  ऐसा  सांस्कृतिक

 पं मूल  अंग्रेजी  में



 १८४२  संविधान  )  १९  ६२  ३४३)  पॉक्रवार  ६  qeQz

 हनुमन्तया |

 साहित्यक  विकास  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  किया  था  ।  परन्तु लोग  गलत  समझ

 कि  मैं  पुराने  विचार  श्र  जातपात  की  बातों  को  लाना  चाहता  इसलिये  यदि

 हम  संस्कृत  भाषा  को  राजभाषा  बनाते  हैं  तो  हो  सकता  है  कि  इसकी  वसी  ही  झ्रालोचना
 att

 १९वीं  शताब्दी  में  ae  ब्रिटेन  ने  सर्वोच्च  गौरव  प्राप्त  किया  ।  इसका  यह

 था  कि  प्रत्येक  बड़े  व्यक्ति  ने  जिसका  साहित्य  ate  राजनीति  में  जिक्र  ore  है  लेटिन

 ग्रीक  भाषाओं  का  अ्रध्ययन  किया था  ।  इससे  उनकी  नींव  मजबूत  हो  इसी  प्रकार

 यदि  हम  यह  चाहते  हैं  कि  हमारे  युवक  देश  के  लिये  कुछ  प्रति  कार्य  करना  चाहें तो  उनको

 शिक्षा  अच्छी  होनी  चाहिये  ।  झर  ऐसा  केवल  संस्कृत  के  अध्ययन  से  ही  हो  सकता

 संसार  में  कोई  ऐसी  भाषा  नहीं  है  जो  महाकाव्य  नाटक  के  क्षेत्र  में  संस्कृत  की

 ऊंचाई  तक  पहुंच  सकी  यूरोप  के  महाकाव्य  हीमर  का  इन्कार  अर  श्रोडिसी  हमारे

 रामायण  a  महाभारत की  तुलना  में  कुछ  भी  नहीं  साहित्य ak  धर्म  के  aa

 में  संस्कृत  ने  जो  ऊंचाई  प्राप्त  की  है  वह  संसार  में  किसी  भी  भाषा  ने  wa  तक  नहीं  की

 मैं  से  निवेदन  करूंगा  कि  इसको  सूची  में  शामिल  कर  लिया  हमारे

 का  ऋण  चुकाने  के  लिये  हमें  इसे  राजभाषा  बनाना  ही  चाहिये  ।

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  थोड़ा  समय  बढ़ा  दीजिए  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  मोशन  मृत  करे  हाउस  एडाप्ट  कर  ले  तो  हो  सकता

 श्री  प्रकाश वीर  कास्त्रो  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  इसके  लिए  कम  से  कम  एक  घंटा

 अझर  समय  बढ़ा  दिया

 महोदय  :  क्या  सभा  चाहती  है
 ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  जी  जी  हां  ।

 महोदय  :  तो  समय  एक  घंटा  और  बढ़ा  दिया  जायेगा

 Sto  ATo
 श्री ०

 set  श्री
 To

 को ०  भट्टाचार्य अपने  प्रस्ताव  द्वारा  संस्कृत  को

 हिन्दी  के  साथ  साथ  सहराजभाषा  बनाना  चाहते  हैं  ।  मेरे  माननीय faa  श्री  हनमन्तैया ने

 बहुत  ही  ग्रीवा  भाषण  उनके  कहने  का  सारांश  यह  था  फि  संस्कृत को

 भाषा  के  रूप  में  हिन्दी  के  समान  सम्मान  दिया  जाये  ।  यदि  इस  विधेयक को  पारित
 कर

 दिया  जाता  है  तो  इसका  हिन्दी  पर  कोई  उलटा  प्रभाव  नहीं  अन्य  भाषाओं

 को  स्थिति  इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  पश्चात  भी  पूर्ववत  ही  रहेंगी  ।  मैं  संस्कृत को
 सहराज भाषा बनाने  के  पक्ष  में  क ए

 अब  मैं  इसका  कारण  बताऊंगा  यदि  हम  हिन्दी  ake  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  का

 विकास  करना  चाहते  हैं  तो  यह  केवल  तब  ही  सम्भव  हो  सकता  है  जब  संस्कृत  को  उचित

 स्थान  दिया  क्योंकि  संस्कृत  ही  इन  सब  भाषाओं  का  स्रोत  दूसरे यदि  कोई  ऐसी

 मूल  मं प्रे जी  में
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 भाषा  है  जिसका  भारत  की  अधिकांश  भाषाओं  के  साथ  घनिश्ठ  सम्पर्क  रहा  है  तो  वह  केवल

 संस्कृत  है  ।  यदि  संभी  प्रादेशिक  भाषियों  को  राजभाषा  नहीं  बनाया  जा  सकता  तो

 केवल  संस्कृत  ही  एक  ऐसी  भाषा  है  जो  यह  कर  सकती  है  ।  क्योंकि  संस्कृत  से

 भाषाओं का  जन्म  हुमा  भारत  के  लोगों  के  दिलों  में  इसके  लिये  सम्मान

 हमारी  सभ्यता  पर  संस्कृत  की  छाप  लगी  हुई  इसके  भ्रध्ययन  के  लिये  उचित  व्यवस्था

 नहीं  यदि  हम  उसे  राजभाषा  के  रूप  में  संविधान  में  शामिल  कर  लेते हैं  तो

 एक  स्थिति  जायेगी  जब  इसका  विकास  हो  सकेगा  ।

 fait  हरि  विष्णु  करामत
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  पर  वाद  विवाद  स्थगित

 कर  दिया  जाये  ।  चूंकि  सभा  ने  इस  विधेयक  के  लिये  एक  घंटे  का  समय  ate  बढ़ा  दिया

 इसलिये  ह  इस  पर  राज  चर्चा  समाप्त  नहीं  हो  इसलिये  मेरा  निवेदन है  tw  मेरे

 विधेयक  को  न  रोका  जाये  ait  प्रक्रिया  के  नियमों  के  नियम  {ok  के  Bena  इस  विधेयक

 पर  चर्चा  स्थगित  कर  दो  जाये  ।  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  पर  प्रखरता  चर्चा  समाप्त  कर  जायेਂ

 fat  राने  :
 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  श्री  कामत  ate  माननीय

 विरोधी  सदस्यों  का  विचार  है  कि  समय  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  में  सरकार  का  हाथ

 मैं  विश्वास  दिलाता  हुं  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  मैंने  दो  दिन  हुए  संसद  कायें  मंत्री

 के  सचिव  को  बताया  था
 कि

 श्री  कामत  का  विधेयक  arr  कौर  इसके  बारे  में  उन्हें

 काय  मंत्रालय  के  सचिव  को  हिदायतें  दे  देनी  चाहिये  ताकि  वे  तैयार

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  :  यदि  श्री  कामत  का  विधेयक

 श्री  जाता  है  तो  हम  उस  पर  अवश्य  चर्चा  हम  सभा  की  सभी  बातों  का  पालन  करने

 के  लिये  dare

 पझिध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  इसे  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखना  पड़ेगा  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  श्री  भट्टा चाप  जी  के  बाद  मेरा  विधेयक

 आने  वाला  मैं  ara  करता  हूं  कि  जो  मेरा  विधेयक  है  वह  मानवता  समाज

 के  लिए  एक  कल्याणकारी विधेयक  है  ate  मैं  चाहता  हूं  कि  उस  पर  भ्रमणी तरह  से  विचार

 समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  श्री  कामत  इतने  क्यों  उतावले  हो  रहे  उनके  पहले

 मेरा  faa  उसके  ऊपर  भी  तो  बहस  होगी  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  होने  दीजिय े।

 प्रत्यक्ष
 महोदय

 :
 श्री  मैं  इसे  सभा  के  सामने  रखता  प्रश्न यह  है

 पर  wat  चर्चा  स्थगित  कर  दी  जायेਂ

 लोक
 सभा  में  मत  विभाजन  हुश्न  ।

 पक्ष  में  qo  विपक्ष  में  ३८

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 मल  wait
 में
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 रंगा

 मैं  इस  पक्ष  में  हूं
 कि

 संस्कृत  को  भी  भाषाओं  वाली  सूची  में

 शामिल  कर  लिया  जाये  a  यदि  हम  देश  में  कुछ  aes  भाषाएं  रखना  चाहते  हैं  तो  उनमें

 संस्कृत  भाषा  भी  होनी  मुझे  घर  है  कि  मैं  हिन्दी  और  संस्कृत
 न

 पढ़  सर्दी

 हमारे  देश  में  भी  orate  जैसी  व्यवस्था  होती  तो  मैं  अवश्य  ही  ये  दोनों  भाषाएं  सीख

 ग्राक्सफोडें  में  हमें  ज़बरदस्ती  फ्रेन्च  और  जमीन  भाषा  पढ़नी  पड़ो  ।  यह  हमारे

 लिये  बढ़ा  कठिन  कार्य  था  परन्तु  फिर  भी  हमें  सीखनी  पड़ी ।  यदि  विदेशों  में  ऐसी  व्यवस्था

 हो  सकती  है  तो  हमारे  देश  में  ऐसी  व्यवस्था  क्यों  नहीं  हो  सकती ?  संस्कृत के  साथ

 साथ  तमिल  भाषा  का  भी  विकास  होना  चाहिये  क्योंकि  यह  भी  एक  प्राचीन  भाषा

 तामील  एक  स्वतंत्र भाषा  तेलुगू  कौर  मलयालम  भाषाओं  ने  संस्कृत
 व्याकरण

 को  अपनाया  इन  weet  का  पूर्ण  ज्ञान  प्राप्त  करने  के  लिये  संस्कृत  के  बहुत  से

 शब्दों  को  जानना  झ्रावश्यक  मेरे  बहुत  से  उत्तरी भारत  के  को  यह  जान  कर  चन

 होगा  कि  हमारा  संस्कृत  शब्दों  का  प्रयोग  उच्चारण  उनसे  अच्छा  यदि हम

 अपनी  भाषियों  का  विकास  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  संस्कृत  के  विरासत  आर  संरक्षण  की

 art  ध्यान  देना  चाहिय े।

 इसके  लिये  हमें  संस्कृत  के  भ्रध्ययन  को  सरल  बनाना  पड़ेगा
 |

 |  यद्यपि  दक्षिण  भारत  में

 बने  संस्कृत  के  विश्वविद्यालय  हैं  फिर  भी  लोग  अधिक  संख्या  में  संस्कृत  का  अध्ययन  नहीं
 यदि कर  रहे  हैं  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  वे  लोग  संस्कृत  का  भविष्य  अच्छा  नहीं  देखते  ।

 सरकार  हमारी  बात  मान  लेती  है  तो  बड़ी  संख्या  में  लोगों  को  संस्कृत  को  अध्ययन  करने  का

 अवसर  मिलेगा  |  कौर  इस  प्रकार  हम  अपनी  सभ्यता  संस्कृति  की  रक्षा  कर  सकेंगे  |

 मैं  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में

 fat  श्र०  त्रि०  gal  सकता  का  wi  है  पवित्र  ।  संस्कृत  जेसी  aa

 भाषा  ar  कोई  नहीं  है  ।  वैदिक  काल  से  हम  इस  भाषा  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं

 साधारण  लोग  इसका  प्रतिदिन  प्रयोग  करते  हैं  ।  भारत  में  are  भी  ऐसे  परिवार  हैं

 जहां  इसी  भाषा  का  प्रयोग  होता  है  ।  हमारी  सरकार  भी  संस्कृत  का  प्रयोग कर  रही  हू

 हिन्दी  में  जो  पारिभाषिक  शब्दों  का  निर्माण  किया  गया  है  वे  भी  gE  प्रतिशत

 संस्कृत के  हैं  ।  यह  कहना  गलत  है  कि  यह  मृतक  भाषा  यह
 तो

 काल  से  अराज  तक  चली  श्री  रही  यह  देव  भाषा  Yooo  ई०  से  पूर्व  से  यह
 चल  रही  ६०  वैयाकरणों  ने  इंस  भाषा  को  बनाया  कौर  संवारा  है  ।  पाणिनी  ने

 इसके  अन्दर  से  सभी  भाषाई  अनियमितताओं  को  दूर  किया

 संस्कृत  के  साथ  साथ  प्राकृत  ate  पाली  भी  प्रचलित  es  ।  दोनों  में
 wa

 लिखे  गये
 ।

 अशोक  के  शिलालेख  पाली  में  थे  |  ज्योतिष  शास्त्र  पर  पुस्तकें  लिखी

 गयीं
 ।  इस  भाषा  की  चार  भ्रवस्थायें  रही  हैं  ।  प्रथम  यह  वैदिक  संस्कृत  जो  वैदिक

 काल
 में  प्रचलित  फिर  उसके  बाद  की  gad  संस्कृत  है  ।  तीसरी  अवस्था  प्राकृत

 की  है
 a

 चौथी  प्रस्थ  में  आधुनिक  भाषाओं  का  विकास  हुआ  है  ।  आज  की

 भाषाओं  का  प्रारम्भ  ईसा  से
 ८

 शताब्दी  पहिले  ड्  ara  की  सभी  प्रचलित

 भाषाएं  प्राकृत  निकली  हैं  ।

 यह  कहना  भी  गलत  बात  है  कि  यह  भाषा  कठिन  भाषा  इस  कारण  से
 इस  राजभाषा  नहीं  बनाया

 जा  सकता
 पांचवीं  शताब्दी  ईसा  से  पु  से  संस्कृत  राजभाषा

 न निए  अ अमा
 मिल  प्रंग्रेज़ी  में
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 रही  है  अब  भी  इसे  राजभाषा  का  पद  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  इसे  बड़ी  सरलता

 से  सीखा  जा  सकता  मेरे  विचार  में  यहं  सबसे  उत्तम  भाषा  है  ।  हू  केवल

 भारत  में  ही  प्रचलित  अन्य  देशों  में  भी  प्रचलित  है  ।  मेरे  विचार में  इस

 को  सर्वत्र  पसन्द  किया  जायेगा  इसे  राजभाषा  बना  दिया  गया  ।  इन  शब्दों से

 इस  प्रस्ताव  का  हार्दिक  समर्थन  करता  हूं
 ।

 fat  मत्त  गोंडल  इस  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  बोलने  के  लिए  खड़ा

 हुआ  gi  विरोध  में  बोलते  वालों  में  मैं  ata  gi  झर  हमारा  ही  दल  इसका

 विरोध कर  रहा  इस  सदन  में  तथा  इस  सदन  से  बाहर  यह  ख्याल  हों  रहा

 है  कि  द्रविड़  मुन्ने तर  कषगम  हिन्दी  के  विरुद्ध  है  ।  हम  हिन्दी  wear  किसी  अन्य  भाषा

 के  विरुद्ध नहीं  हम  संस्कृत  के  भी  विरोधी  नहीं  ।  इस  बात  कों  मैं  स्वीकार  करता

 हूं  कि  संस्कृत  एक  समृद्ध  भाषा  है  ।  इसका  साहित्य  हजारों  साल  पुराना  है  ।  तामिल

 mit  संस्कृत  में  पुराना  संघ  चलता  र
 यदि  जरूरत  हुई  तो  यह

 अब  भी  चलेगा

 हमें  एक  बात  नहीं  भूलनी  चाहिए  fe  संस्कृत  का  एक  इतिहास  उसकी  परम्परा

 है  उसका  एक  धर्म  है  ।  यह  समूची  वर्ण  व्यवस्था  का  मूल  कारण  इस  भाषा

 ने  करोड़ों  लोगों  को  बनाया  यह  wat  की  धर्म  भाषा  थी  ।  हमारी  भाषा

 तमिल  संस्कृत  से  भी  बहुत  पहिले  थी  ।  हमारी  तमिल  परम्परा  के  अन्तर्गत  केवल  एक

 ही  देव  at  वह  हैं  जो  कि  सब  पर  कृपा  करता  है  ।  इसमें  कोई  जाति  भेद

 नहीं

 संस्कृत  के  ae  ही  वर्गाश्रिम  ar  गया  ।  गर्त  हमारे  पूर्वजों  को  इसके  विरुद्ध

 करना  पड़ा  ।  यह  धर्म  की  भाषा  बन  गयी  ।  संस्कृत  ने  तमिल  साहित्य  को  काफी

 हानि  पहुंचाई  gi  mat  जब  vo
 वर्षों  के  परिश्रम  के  बाद  सभी  जातियों  के  fag

 एक-साथ ऑरा  रहे  हैं  तो  पुनः  इस  भाषा  को  जीवित  किया  जा  रहा  यदि  wa

 संस्कृत  चालू  हुई  तो  पुनः  वे  पुरानी  बीमारियां  उभर  जायेंगी  ।  मैं  किसी  की  धर्म  भावना

 पर  चोट  नहीं  करना  परन्तु  यह  सच  है  कि  यह  जाति  पांति  के  भेद  के  कारण

 ही  हम  aaa  am  को  हिन्दू  कहने  में  गौरव  wana  नहीं  करते  ।  मेरे  बिचार  में  संस्कृत

 ही  रहे  तो  हम  झपने  झ्रापकों  सुरक्षित  समझते  हैं  ।  मेरा  कहना है  कि

 संस्कृति  जनता  द्वारा  बोली  जाने  वाली  भाषा  नहीं  इसे  राजभाषा  नहीं  बनाया  जाना

 चाहिएं
 ।

 मुझे  संस्कृत  से  प्रेम  है  पौर  मैं  इसका  wet  भी  करता  परन्तु  इसके

 राजभाषा  बनाये  जाने  का  विरोधी  gi  नत
 मैं  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 थी  रघुनाथ  fag  )  भ्रध्यक्ष  मेरे  faa  ने  जो  शायद  तमिल

 जाति के  बहुत  सुन्दर  शब्दों  में  इस  बिल  का  विरोध  किया  है  ।  लेकिन  शायद  उनको
 अपने  इतिहास  का  पता  नहीं है  ।  ज्ञान  नहीं  एक  समय  था  कि  श्री  विजय

 साम्राज्य  का  मजा पीठ  awe  तमिल  लोगों  ने  वियतनाम  मलाया

 में  कायम  किया  था  ।  बारहवीं  शताब्दी  में  इन्हीं  तमिल  लोगों  ने  इन  देशों  की  राज  भाषा

 संस्कृत  रखी  थी

 aes
 थ्रो  वासुदेवन  नायर  :  श्र  बोलिये  ।

 अंग्रेजी  में

 180  (ai)
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 श्री  रघनाथ  सिह  :  इन्हीं  तमिल  लोगों  बारहवीं  शताब्दी  तर्क  साउथ  see  एशिया

 में  संस्कृत  को  राज  भाषा  बनाया  ।  दूर  की  बात  श्राप  छोड़  दीजिये
 ।  झांसा

 देश  में

 meat  i  आंध्र  देश  वालों  ने  मून  साम्राज्य  बर्मा  में  कायम  किया  था  जो  कि  पेगू  से

 ले  कर  मांडले  तक  उसकी  भी  राजभाषा  संस्कृत  थी  ।

 महोदय  पीठासीन

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  विद्वानों  का  यह  मत  है  कि  संस्कृत  कभी  पठित  भाषा

 नहीं  थी  वें  किस  तरह  से  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  बोलचाल  की  भाषा  नहीं  थी

 वे  किस  तरह  से  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  ।  हिन्दुस्तान  के  बाहर  संस्कृत  राज  भाषा

 थी  ait  बारहवीं  शताब्दी  तक  राज  भाषा  इतिहास  इसका  साक्षी

 मलेशिया  को  श्राप  लीजिये  जहां  झ्ांध्न  शौर  तमिल  दोनों  जातियों  के  लोग  रहते

 थे  |  मलाया  का  प्रति  राजा  परमेश्वर  था  ।  उसकों  हुए  से  १३४०  वर्ष  से  alee

 नहीं  हुए  ।  परमेश्वर  ने  जब  इस्लाम  धर्म  को  ग्रहण  किया  तो  उन्होंने  अरबी  स्क्रिप्ट

 का  ग्रहण  किया  लेकिन  दो  शताब्दी  के  मलाया  की  राज  भाषा  क्या  क्या  वह

 संस्कृत  नहीं  थी ?  ag  संस्कृत  थी  ।

 ड्राप  काश्मीर  को  लीजिये
 |

 पर  ko  सैंकड़ा  लोग  मुसलमान  हैं  ।  हमारे

 यहां  जो  डायज़  श्राफ  राइट्स  होते  वे  भ्रंग्रेजी  भाषा  में  छोटी  छोटी  पुस्तकें  होती  हैं ।

 लेकिन  काश्मीर  की  भाषा  मगल  समय  तक  लोक  प्रकाश  की  भाषा  थी  ।  लॉक  प्रकाश

 क्या  था  ?  यह  वह  ग्रन्थ  था  जों  कि  करीब  करीब  पांचवीं  ato  सी०  से  लेकर  सोलहवीं

 शताब्दी  तक  चला  इसकी  भाषा  संस्कृत  थी  ।  यही  भाषा  वहां  चलती  थी  ।  जेनुल

 झावदीन  के  समय  में  कुछ  थोड़े  से  शब्द  लोक  प्रकाश  में  भ्र रबी  फारसी  के  जरूर

 आये  जबकि  वहां  इस्लामी  राज्य  कायम  हुमा  ।  लेकिन  लोक  प्रकाश  की  भाषा  संस्कृत

 रही  ।  सोलहवीं  शताब्दी  तक  लोक  प्रकाश  की  भाषा  उसमें £०  प्रतिशत

 सस्कृत  शब्द  थ

 qa  की  बात  श्राप  छोड़  पश्चिम  की  तरफ  श्राप  जायें  ।  पश्चिम  में  केवल

 दो  भाषायें  वेदिक  भाषा  ate  सेमेटिक  जिसको  शामी  भाषा  कहते  हैं  ।  शामी

 भाषा  की  दो  ब्रांचिज  शौर  ईरानी  ।  वैदिक  भाषा  sr  भी  दो  ब्रांचिज़

 गाथा  की  भाषा  जोकि  पारसियों  की  भाषा  थी  और  दूसरी  वैदिक  भाषा  ।  जो  at

 लोग  हिन्दुस्तान  में  रहते  थे  उनकी  भाषा  वैदिक  भाषा  हुई  कौर  जो  ae  ईरान में  ak

 मध्य  एशिया  के  पास  रहते  थे  उनकी  भाषा  गाथा  हुई  ।  जब  तक  गाथा  के  व्याकरण

 का  अध्ययन  ड्राप  ठीक  से  नहीं  कर  श्राप  वेद  को  नहीं  समझ  सकते  उस

 समय  भी  श्राप  हिन्दुस्तान  के  बाहर  देखिए  ।  जब  वैदिक  भाषा  झ्र  वैदिक  भाषा  के

 बाद
 जब

 बौद्ध  धर्म  का  हिन्दुस्तान  में  विकास  पाली  भाषा  का  प्रचार  हनना
 ।

 कालान्तर  में  पैशांची  भाषा  हुई  भाषा
 तो  ये  सब  भाषायें भी  संस्कृत

 की  अपभ्रंश  भाषाएं  हुईं  ।  पैशाची  भाषा  कहां  बोली  जाती  थी  ।  शिवी  राष्ट्र  में  बोली

 जाती
 गांधार  राष्ट्र

 में
 जो

 कि  अफगानिस्तान का  पूर्वी  हिस्सा  वहा ंबोली  जाती
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 कथा  सरित  सागर  क्या  है

 "  Goo  au  में  लिखी  तर  है  ?  पैशाची  भाषा  में mn  साजा  कि द  ह  छन  श

 लिखी  हुई

 हमारे  दोस्त  ने  पाली  का  fare  किया
 ।

 बौद्ध  धर्म  ने  पाली  भाषा  में  ग्रन्थ  लिखे
 ।

 लेकिन  श्राप  देखें  कि  बौद्ध  धर्म  तब  तक  हिन्दुस्तान  में  व्याप्त  नहीं
 हो

 सका  जब  तक
 कि  बौद्ध  ग्रन्थों  का  भ्रनुवाद  संस्कृत  में  नहीं  हुमा  ।

 अश्व  घोष  ने  जब  बौद्ध  चरित्र

 का  as ih OqTaTS  संस्कृत  में  पाली  at  का  अनुवाद  संस्कृत  में  किया  तो  बौद्ध
 धर्म

 सारे  हिन्दुस्तान  में  फैला  ate  हिन्दुस्तान  के  बाहर  साउथ  ईस्ट  एशिया  में  फैला
 ।

 उससे

 पहले  यह  बिहार  ae  उत्तर  प्रदेश  तक  ही  सीमित  था
 ।  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं

 कि  संस्कृत वह  भाषा  थी  सारे  हिन्दुस्तान  में  ही  नहीं  कैस्पियन  सागर  से  लेकर

 बोगियों  तक  ग्रथित  वरुण  द्वीप  जिसे  श्राप  कहते  वहां  तक  की  राज  भाषा  संस्कृत

 पुरानी  वैदिक  भाषा  थी  ।  जो  लोग  राज  कहते  हैं  कि  तमिल  संस्कृत  से  अलग  है

 क  ा  को  सलत  अपने  गौरव  को  सते  वे  भूलते  हैं  कि  जिन
 तमिल

 लोगों ने  योनियो  सुमात्रा  जावा  में  भ्रपनी  संस्कृति  फैलाई  थी  वे  वहां  संस्कृत
 को

 ले  गये  थे  ।  उत्तरी  हिन्दुस्तान  के  लोग  योनियो  में  संस्कृत  ले  कर  नहीं  गये
 राज

 किस  मुंह  से  कहते  हैं  कि  तमिल  से  संस्कृत  का  सम्बन्ध  नहीं

 इसलिये  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  ञ  कहना  चाहता  अगर हो सके तो हो  सके  तो  संस्कृत

 को  राज  भाषा  अवश्य  बनाना  चाहिये  ।

 ६.1]  कपूर  सिंह  :  मैं  एक  बात  को  शुद्ध  करना  चाहता  हूं
 ।

 अश्व
 घोष

 ने
 पाली  से  अनुवाद

 नहीं  किया  किया  था  उसने  पल  रूप  से  संस्कृत  में  लिखा  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  मिलिंद  प्रश्न  का  ट्रांसलेशन  पाली  से  संस्कृत  में  1:  था
 ।

 थी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ,  श्री  भट्टाचार्य  जी  ने  संस्कृत  के

 सम्बन्ध  में  जो  विधेयक  उपस्थित  है  मैं  उस  भावना  का  हृदय  से  अभिनन्दन  करता  हुं
 ।

 इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  दो  तीन  शंकायें  इस  सदन  में  उठ  खड़ी  हुई  हैं  ।  कुछ  मित्रों ने  यह  कहा

 कि  संस्कृत  जब  राजभाषा  रही  तब  उसने  देश में  जातियों  को  एक  दूसरे  से  घृणा  करना  सिखाया  |  कुछ

 लोगों  ने  यह  भी  ५,  लगाया  कि  संस्कृत  के  कारण  ही  हमारे  देश  में  वर्णाश्रम  धर्म
 प्रौर

 उससे

 में  एक  दूसरे
 को

 छोटा  बड़ा  समझने  की  प्रवृत्ति  का  उदय
 |

 हमारे  एक  दो  महीनों  का  कहना  यह
 भी

 था  कि  संस्कृत  कभी  जन  भाषा  नहीं  संस्कृत  सीमित  क्षेत्र  के  लोगों  की  भाषा  रही  है  ।  मैं  पहली

 बात  से  ही  कथन  प्रारम्भ  करता  हूं  ।  जिन  लोगों  का  यह  कहना  है  कि  संस्कृत  के  कारण  छोटे

 बड़  का  भ्र  जाति  भेद  का  उदय  ह्ञ्ना  उन्हें  सका  सबसे  अच्छा  परिचय  बेद  से  मिल  सकता  है  ।  वेद

 भारत  वर्ष  का  ही  सब  से  प्राचीन  ग्रंथ  नहीं  है  बल्कि  दुनिया  के  सब  पुस्तकालयों  में  सबसे  प्राचीन  ग्रंथ
 यदि  कोई  माना  जता  जिस  पश्चिमी  और  पूर्वी  दोनों  विद्वानों  ने  एक  मत  से  स्वीकार  किया  है

 वह

 ऋगवेद है  ।  ऋगवेद  में  एक  प्रकार  का  मंत्र  प्राया  है  जिसके  शब्द  मैं  प्राय  को  पढ़  कर  सुनाता  हूं

 वाच  कल्याणी  मा  बनानी  जने भ्या

 ब्रह्मराजन्याभ्यां  शूद्रस्य  चर्याय  स्वाय  चारपाई  ग

 इसका  wa  यह  है  कि  यह  परिजन  वेद  की  वाणी  या  यह  ज्ञान का  भंडार  किसी  एक  जाति  विशेष  की

 सम्पत्ति  नहीं  जिस  प्रकार
 से

 ब्राह्मणों  की  सम्पत्ति  है  उसी  प्रकार  से  शवों
 की  भी

 सम्पत्ति  है
 ।

 यह  ग्रामों  के  लिये  भी  उसी  प्रकार  सै  ave  है  जिस  प्रकार  से  ara  के  लिये  है
 है  ।  ग्राह्य तथा  अनार्य  का

 मिल  अंग्रेजी  में
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 प्रकाशंवीर

 यदि हमारे  देश
 में  कोई  भेद  कभी  gor  तो  सामाजिक  व्यवहार  के  कारण  ही  ।

 जिन्होंने  समाज  की
 प्रकारों  शासन  के  नियमों  का  यथावत्  पालन  समाज  में  उनको  सभ्य  समझा  उन्हें

 ae कहा  गया  ।  जिन्होंने सामाजिक  carat  का  उल्लंघन  किया  झर  उन  प्रथाओं  का  यथावत्  पालन

 नहीं  उन्हें  अनार्य  कहा  गया  ।  यह  कोई  जाति  विशेष  नहीं  थी  बल्कि  समाज  की  व्यवस्था यें  थीं
 जिनके  आधार पर  स  प्रकार  की  संज्ञायें  दी  गईं  ।  संस्कृत  ने  कभी  इस  देश  में  जाति  भेद  उत्पन्न  नहीं

 किया  |  संस्कृत  का  ज्ञान  तो  सबके  लिये  समान रूप  से  रहा  |

 दूसरी  बात  यह  कि  संस्कृत  कभी  जन  भाषा  नहीं  रही  ।  इसके  लिये  भी  मैं  दो  उदाहरण  देना  चाहता

 हूं  ।  संस्कृत  जन  भाषा  रही  इसका  एक  सबसे  बड़ा  प्रमाण  तो  भोज  प्रबन्ध  में  है  एक  स्थान  पर
 जब  एक  व्यक्ति  अपने  सिर  पर  लकड़ी  का  बोझ  ले  कर  नदी  पार  कर  रहा  था  तो  सामने से  राजा

 भोज  जाए  ।  राजा  भोज  ने  ब्राह्मण  को  पसीने  से  नहाया  शुभ्रा  देख  कर  पूछा  :

 कि  बांधती  विप्र

 हे  तक  जो  अपने  सिर  पर  सेमिनारों  की  गठरी  ले  कर  जा  रहा  है  तो  क्या  तुझे  बोझ  श्रमिक लग

 रहा  है  कि  पसीने  से  नहाया  श्री  उस  ब्राह्मण  ने  उत्तर  दिया

 न  बाधते  यथा  वाध ति  साधते  ी

 मेरे  सिर  पर  लकड़ी  के  काष्ठ  का  बोझ  उतना  दुःख  नहीं  दे  रहा  बोझ  तो  बाधति  शब्द  का

 ज्यादा  है  जिसका  व्याकरण  से  तुमने  अ्रशुद्ध  प्रयोग  किया  है  |  उस  बाधति  का  जितना  बोझ  मुझे  लग  रहा  '  है
 उतना  दुःख  मुझे  लकड़ी  की  गठरी  से  नहीं  है  ।  हमारे देश  में  लकड़ी  इकट्टा  करने  वाला  भी  संस्कृत

 का  कितना  बड़ा  विद्वान  होता  था  उस  ज्ञान  उस  समय  के  प्राचीन  ग्रंथों  के  देखने  से  प्रतीत  होता  है  ।

 इस  का  एक  झ्र  छोटा  सा  दृष्टांत  यहां  देना  चाहता  हूं  +  शंकराचार्य  के  समय  में  एक  बहुत  बड़े

 विद्वान  हुए  जिनका  नाम  मंडन  मिश्र  था  ।  कोई  व्यक्ति  उनसे  मिलना  चाहता  था  ।  जब  उसने  मंडन  मिश्र
 के

 गांव
 में  जाकर  पूछा  उनका  निवास  स्थान  कहां  तो  एक  व्यक्ति ने  उत्तर  दिया कि  मंडन

 मिश्र  के  निवास  स्थान  को  जानना  हो  तो  उसका  चिन्ह  है  कि  जिस  व्यक्ति  के  दरवाजे

 पर पिंजरों  में  रखे  हुए  तोता
 a

 मैना  बेद  मंत्रों  का  उच्चारण  कर  रहे  हों  या  संस्कृत  के  श्लोक  बोल  रहे

 समझ  लेना  कि  वही  मंडन  मिश्र  का  घर  है  ।  उसने  अपनी  भाषा  में  कहा  :

 प्रमाण  परत  :  प्रमाण  की  रागना  यत्र  गिरो  गिरती  ।

 द्वारा  सन्निरुद्धा  अमोही  तन्मडनमिश्र  ।।”

 जिस  व्यक्ति  के  दरवाजे  पर  पीरे  में  रखे  हुए  तोता  कौर  मैना  स्वतः  प्रमाण  हैं  या  मान
 इस

 विषय  पर  चर्चा  कर  रहे  समझ  लेना
 कि

 वह  मंडन  मिश्र  का  निवास  स्थान  है  ।  ,  न  प्रमाणों के

 होते हुए  यदि  कोई  व्यक्ति  यह  कहें
 कि

 संस्कृत  कभी  जन  भाषा  नहीं  रही  तो  वह  भारतीय  इतिहास

 से  झपने  परिचित
 न

 होने  का  प्रमाण  देता  है  ।  संस्कृत  इस  देश  की  जन  भाषा  रही  है  ।  संस्कृत  ने  इस  देश

 में
 कभी

 कोई  भेद  रेखा  उत्पन्न  नहीं  की
 ।  संस्कृत का  ज्ञान  सबके  लिये  समान  रूप  से  रहा  न  केवल

 संस्कृत  का  साधारण  ज्ञान  बल्कि  वे  का  जो  ज्ञान  है  वह  भी
 समानरूप

 से  सबके  लिये  रहा  है  ।

 सस्कृत  का  साहित्य  का  भंडार
 भी

 इतना  पूर्ण  है  जिसका काना  नहीं  ।  संस्कृत में  लीलावती
 का

 संस्कृत  में  अपने  पाणि  गी  का  संस्कृत में  कौटिल्य  का
 भ्र थे शास्त्र  है

 जो
 कि

 राजनीति  का  एक  नदूभुत कि
 प्रथ

 माना  जाता  जिस  का  हिटलर  ने  Ta  देश  की  भाषा  में  सब  से
 पहले  अ्रनुवाद  कराया  संस्कृत में  पंच तन्त्र ग्रंथ  है  जिस  में  किस्से  कहानियों  के  रूप  में  राजनीति  के
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 सिद्धांतों  को  सरल  किया  गया  है  |  संस्कृत  में  ही  भारद्वाज का  विज्ञानशास्त्र  या  संसार  का  कोई

 कोई  विद्या  इस  प्रकार  की  नहीं  है  जो  संस्कृत  में  न  हो  ।  इस  दुष्टि  से  संस्कृत  पूर्ण  भाषा  है  |

 जो  लोग  कहते  हैं  कि  हमारे  देश  में  पाली  प्राकृत  चली
 ।

 यह
 तो

 उसी  तरह  से  है  जैसे  राज

 हिन्दी के  सम्बन्ध  में  है  ।  जिस  भाषा  का  प्रयोग  मैं  कर  रहा  हूं  ।  जिस  प्रान्त  का  मैं  निवासी  हं  उसी  प्रांत

 में  दूरी  स्थान  भेद  से  हिन्  भाषा  में  भी  अन्तर  हो  जाता  जिन्हें  हम  बोलियाँ  कह  कर  पुकारते

 हं  ।  इसी  तरह  कभी  संस्कृत  में  जिसे  हम  भायं  पुत्र  कहते  हैं  प्राकृत  में  उसको  श्रज्जपुत्न कह  दिया  गया  ।

 घानी  शब्द  तो  मूल  वही  है  परन्तु  स्थान  भेद  से  या  फिर  मति  भेद  से  जिसका  परिचय  अभी  थोड़ी
 देर  पहले  यहां  भी  बहुत से  लोगो ंने  शब्दों  को  बिगाड़ना  are  कर  दिया  कि  हमतो  संस्कृत
 शब्दों  का  उच्चारण  नहीं  हम  जान  बूझ  कर  उपकरण  भाषा  का  उपयोग  करेंगें  ।  लेकिन  उनके

 कारण  संस्कृत  भाषा  को  किस  प्रकर  से  अपराधी  या  दोषी  ठहराया  जा  सकता  है  ।

 में  मैं  झपने  वक्तव्य  को  समाप्ति  की  भ्रांत ले  जाते  ए  केवल  मात्र  यह  निवेदन  करना  चाहता

 कि  इस  देश  का  यह  सौभाग्य  रहा  कि  अरब  तक  स  देश  में  जो  भी  गवर्नर  जनरल  या  राष्ट्रपति

 चाहे  वे  चक्नवर्ती[राजगोपालाचाय॑  हों  चाहे  डा
 ०  राजेन्द्र  प्रसाद  चाहे  हमारे  वर्तमान  राष्ट्रपति  डा ०

 राधाकृष्णन  सभी संस्कृत के  संस्कृत  के  प्रेमी  ग्रोवर  संस्कृत  के  अच्छे  ज्ञाता रहे  हैं  ।  हमारा

 येह  भी  सौभाग्य है  कि  मंचक  प्र वत नाय  जिस  कुर्सी  पर  लिखा  शुभ्रा  Wa  तक  उस  पर  जो  लोग  भी

 प्रा  कर  बैंठे  वे  सब  संस्कृत  के  अच्छे  विद्वान  चाहे  वे  गणेश  वासुदेव  मावलंकर  हो

 श्रनन्तशयनम  प्रायंगार  चाहे  हमारे  विंमान  प्रत्यक्ष  श्री  हुक्मर्सिह हों  ।  संस्कृत के  विद्वान  सभी

 रहे  हैं  ।  इस  देश  में  जब  तक  जितने गृह  मंत्री  नन्दा जी  के  बारे  में  मेरी  पूरी  जानकारी  नहीं

 लेकिन  सरदार  वल्लभभाई  गोविन्द  वल्लभ  डा०  कैलाशनाथ  काट  श्री  लाल  बहादुर

 यह  सब  के  प्रमी  है  संस्कृत  के  ज्ञाता रहे  ।  लेकिन  इतना  सब  कुछ  होने  के
 बाद  भी  संस्कृत को  जितना  लोकप्रिय  बनना  चाहिये  था  या  संस्कृत  का  जिस  प्रकार  से  सब  प्रांतो  में

 एक  अभावश्यक भाषा के रूप में भाषा  के  रूप  में  प्रध्ययन  होना  चाहिये  उतना  नहीं  हुजरा श्र  संस्कृत  के  सम्बन्ध
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